
Золото берут 
килограммами
Граждане нашли  
куда вложить рубли

Российские частные инвесторы 
наращивают вложения в золо-
тые слитки. Счет идет уже на де-
сятки тонн, причем  повышенным 
спросом, по данным банков, 
пользуются слитки от 1 кг. Одна-
ко этот финансовый актив, не-
смотря на введение в этом году 
налоговых послаблений при опе-
рациях с ним, обладает низкой 
ликвидностью. А рассчитывать 
на рост стоимости можно лишь 
с учетом обесценивания россий-
ской валюты.

Согласно опросу „Ъ“, крупней‑
шие банки с момента отмены нало‑
га на добавленную стоимость (НДС) 
при продаже драгметаллов населе‑
нию резко увеличили продажи зо‑
лотых слитков. Так, за пять меся‑
цев клиенты Сбербанка приобрели 
10,9 т золотых слитков. В середине 
апреля ВТБ сообщал о продаже кли‑
ентам 2 т золота в слитках, однако бо‑
лее свежие данные банк не раскрыл. 
ПСБ за последние четыре месяца 
продал 1 т золотых слитков клиен‑
там сегмента Private Banking. В дру‑
гих крупных банках (РСХБ, МКБ, 
Совкомбанке) также отмечают «вы‑
сокий спрос на золото» в последние 
месяцы, однако валовых показате‑
лей не раскрывают.

Спрос на слитки возрос сразу по‑
сле введения налоговых послабле‑
ний (см. „Ъ“ от 3 марта). Ранее при 
покупке золотого слитка в банке не‑
обходимо было платить 20‑процент‑
ный НДС. При реализации слитка 
возврат уплаченного налога был не‑
возможен. Эти затраты делали опе‑
рации со слитками невыгодными 
для граждан. Помимо этого, в июне 
был отменен налог с прибыли при 
продаже золотых слитков (НДФЛ 
в размере 13%). Потенциальный 
спрос со стороны граждан на драго‑
ценные металлы в слитках может до‑
стигать до 50 т в год (15% от производ‑
ства), отмечалось в пояснительной 
записке к законопроекту об отмене 
НДС. При этом, по оценке руководи‑
теля аналитического центра Sokolov 
Алины Колпаковой, 10–11 т в год мо‑
гут быть востребованы в небольших 
слитках, весом до 20 г.

При этом в банках отмечают, что 
спросом пользуются слитки всех раз‑
меров — от 1 г до 12,5 кг (400 унций). 
Причем значительная доля про‑
данного золота пришлась на круп‑
ные слитки, от 1 кг (в ВТБ продава‑
ли слитки даже по 100 кг). Клиенты 
МКБ интересовались стандартными 
слитками объемом от 11 кг до 13 кг. 
В Совкомбанке клиенты чаще все‑
го приобретали мерные слитки 
в 1 кг и стандартные слитки, весом 
12,5 кг. В Россельхозбанке лидера‑
ми продаж были слитки в 5 г и 10 г. 
«Количество пятиграммовых слит‑
ков составило 17% от общего числа 
проданных слитков за прошедшие 
четыре месяца. Популярны также 
килограммовые слитки»,— отмеча‑
ют в банке. Но, как отмечают в Сбер‑
банке, в настоящее время «спрос 
на большие слитки 1 кг и выше по‑
степенно успокаивается, а на слит‑
ки более мелких номиналов остает‑
ся высоким».
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Не теряя облига
Государство поддержало «Яндекс», VK и Ozon перед лицом держателей евробондов
Как стало известно „Ъ“,  правительство 
выделило «Яндексу», VK и Ozon льгот-
ный кредит совокупно на 130 млрд руб., 
средства которого пойдут на выполне-
ние обязательств компаний перед дер-
жателями их еврооблигаций. Текущие 
выплаты инвесторам в обычном режиме 
никакой господдержки бы не потребова-
ли. Но после делистинга акций этих рос-
сийских компаний с зарубежных бирж 
в начале военных действий РФ на Ук-
раине у держателей облигаций возни-
кло право требовать выкупа всех выпу-
сков. А на это в моменте потребовалось 
бы совокупно около $2,4 млрд. Анали-
тики называют прямую господдержку 
частных эмитентов облигаций беспре-
цедентной, но объяснимой мерой, так 
как «Яндекс», VK и Ozon имеют высокую 
системную значимость для российской 
экономики.

Источник „Ъ“, близкий к кабинету ми‑
нистров, рассказал, что VK, Ozon и «Ян‑
декс» получили от правительства «финансо‑
вую помощь» совокупно в размере 130 млрд 
руб., которая потребуется для выполнения 
их обязательств перед держателями евроо‑
блигаций. В VK „Ъ“ подтвердили, что компа‑
ния направила «запрос на предоставление 
льготного кредитования на реструктуриза‑
цию образовавшейся задолженности», от‑
казавшись подтвердить сумму. В «Яндексе» 
сказали, что взяли целевой кредит в коммер‑
ческом банке, средства которого направле‑
ны на выплаты по еврооблигациям, а «суб‑
сидирование кредитных ставок происходит 
в рамках соглашения между банками и пра‑
вительством». В Ozon не ответили на запрос.

В Минцифры „Ъ“ уточнили, что прави‑
тельство поддержало инициативу министер‑
ства «и предоставило крупным российским 
интернет‑компаниям („Яндекс“, VK и Ozon) 
льготное кредитование на рефинансирова‑
ние образовавшейся задолженности в сумме 
130 млрд руб. в связи с прекращением тор‑
гов их ценными бумагами».

Дело в том, что у «Яндекса», VK и Ozon, в от‑
личие от других российских эмитентов, были 
выпущены конвертируемые облигации — 
на $1,25 млрд, на $400 млн и на $750 млн со‑
ответственно. После начала военных дейст‑
вий на Украине зарубежные биржи (NASDAQ, 
LSE) приостановили торговлю акциями и гло‑
бальными депозитарными расписками этих 
компаний. Как объяснил ведущий аналитик 
долгового рынка «Открытие Инвестиций» 
Александр Шураков, согласно эмиссионной 
документации, при приостановке торгов бо‑
лее чем на определенное количество торго‑
вых дней подряд (Yandex N.V. — пять торго‑
вых дней, Ozon Holding PLC — семь торговых 
дней, VK Company Limited — десять дней) 
возникает «событие делистинга» и у держа‑
телей конвертируемых облигаций этих ком‑
паний появляется право на их досрочное 
погашение. «Поэтому с марта—апреля, по‑

сле возникновения „событий делистинга“ 
из‑за приостановки торгов акциями на за‑
рубежных площадках, интернет‑компании 
ведут переговоры с держателями конверти‑
руемых облигаций об условиях досрочного 
погашения»,— добавил эксперт. Такая ситу‑
ация потребовала от компаний иметь на сче‑
тах достаточное количество средств для того, 
чтобы расплатиться с держателями еврообли‑
гаций по первому их требованию.

• В начале марта «Яндекс» опубликовал со-
общение для акционеров, в котором сообщил, 
что если держатели части их облигаций 
 воспользуются правом требования, то «Ян-
декс» не сможет исполнить свои обязатель-
ства по долгам (см. „Ъ“ от 4 марта): «Груп-
па „Яндекс“ в целом не обладает ресурсами, 
необходимыми для полного погашения нот». 
Группа также предупреждала, что не смо-
жет погасить большинство облигаций, 
если будут установлены ограничения на пе-

ревод средств из российских подразделений 
 «Яндекса» в  материнскую компанию Yandex 
N.V.,  зарегистрированную в Нидерландах.
Даже при наличии ликвидности для трех 

компаний‑эмитентов в данной ситуации со‑
храняют актуальность все обычные риски, 
связанные с проведением платежей в санк‑
ционных условиях, отмечают эксперты. 
Ключевым моментом остается вопрос, бу‑
дет ли выплата в адрес иностранных инве‑
сторов в рублях считаться дефолтом, гово‑
рит партнер АБ «А‑ПРО» Екатерина Макеева. 
По словам юриста, с большой вероятностью 
без реструктуризации программы и изме‑
нений в договоре с андеррайтером выплата 
в рублях по евробондам не будет считаться 
исполнением обязательств.

По словам управляющего партнера юри‑
дической фирмы Tomashevskaya & Partners 
Жанны Томашевской, если речь идет о субси‑
дии, необходимость «Яндекса», VK и Ozon воз‑
вращать ее зависит от выбранного юридиче‑
ского механизма и «оператора», который был 
использован для реализации финансирова‑
ния: нередко такие субсидии юридически 
трансформируются в длинные кредиты гос‑

банков под 2–3% годовых. «Может быть, кре‑
диты будут предоставлены госбанком либо 
ВЭБ.РФ, а правительство предоставит гаран‑
тию на тело долга и субсидию на софинанси‑
рование части процентных расходов по этим 
кредитам. Может быть, правительство огра‑
ничится только софинансированием части 
процентных расходов, без предоставления 
гарантии»,— рассуждает Александр Шураков.

Фактическое субсидирование государ‑
ством расчетов частных компаний с держа‑
телями облигаций в новой экономической 
реальности является прецедентом, указыва‑
ют эксперты. «Яндекс», VK и Ozon обладают 
высокой системной значимостью, посколь‑
ку «они являются одними из ключевых ком‑
паний с точки зрения поддержания работы 
и развития цифровой инфраструктуры стра‑
ны», поясняет господин Шураков. «Вероят‑
ность и в целом масштабы оказания экстраор‑
динарной поддержки правительством таким 
компаниям существенно выше, чем в случае 
рядовых участников рынка, потерю которых 
рынок может и не заметить»,— заключает он.

Никита Королев,  
Ксения Куликова
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Правительство не позволило 
крупным российским 
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Турбина  
нагнетает переписку
Германия выдала «Газпрому»  
разрешение на прохождение таможни,  
но ему нужно другое

«Газпром» и немецкая Siemens Energy 
продолжают переписку относительно 
транспортировки в РФ турбины для «Се-
верного потока», ставшей поводом со-
кращения экспорта газа в ЕС. По дан-
ным „Ъ“, «Газпром» 3 августа получил 
от властей Германии решение, подтвер-
ждающее возможность прохождения 
турбиной таможни до конца июля 2023 
года. Глава ФРГ Олаф Шольц заявил, что 
со стороны Германии не существует ни-
каких препятствий к транспортировке 
турбины в РФ и не хватает лишь согла-
сия со стороны «Газпрома». Но в «Газпро-
ме» считают, что санкционные режимы 
и несоответствие существующей ситуа-
ции контрактным обязательствам со сто-
роны Siemens делают поставку турбины 
в РФ невозможной.

Немецкая Siemens Energy направила 
в «Газпром» очередную партию докумен‑
тов, запрашиваемых российской моно‑
полией в качестве гарантии надежности 
поставок турбин для компрессорной стан‑
ции «Портовая» (нагнетает газ в газопровод 
«Северный поток»), утверждает источник 
„Ъ“, знакомый с перепиской. В частно‑
сти, «Газпром» получил решение (Nullbes‑
cheid) Федерального ведомства экономики 
и экспортного контроля ФРГ (BAFA) относи‑

тельно возможности экспорта турбины Sie‑
mens Energy из Германии в РФ. 

Судьба турбины для «Северного потока» 
стоимостью около €10 млн находится под при‑
стальным вниманием с момента завершения 
ее ремонта в Канаде. Сейчас машина находит‑
ся в Германии. ЕС обвиняет Россию в ограни‑
чении поставок газа по «Северному потоку» 
до 20% от номинальной мощности под над‑
уманным предлогом. Кремль это отрицает, ссы‑
лаясь на технические проблемы с турбинами.

В письме ведомство ФРГ отмечает, что от‑
дельное разрешение на транспортировку 
машины не требуется, поскольку она не под‑
падает ни под какие санкционные ограниче‑
ния. Но поскольку ранее «Газпром» просил 
гарантий того, что машина сможет пройти 
через таможню, то ведомство выдало вре‑
менное решение, которое можно предъя‑
вить при прохождении таможенного контр‑
оля до 26 июля 2023 года.

Также Siemens Energy дала свои разъяс‑
нения относительно ранних претензий «Газ‑
прома», подчеркнув, что приоритетом для 
обеих сторон на данный момент является 
возврат двигателя в РФ, а официальное разъ‑
яснение Еврокомиссии относительно санк‑
ций, как того просил «Газпром», не требуется. 
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Нам это без НАТОбности
КПРФ предлагает запретить чиновникам 
и депутатам иметь недвижимость  
в странах альянса

Депутаты от КПРФ в среду внесли в Гос-
думу законопроект, запрещающий 
госслужащим и парламентариям вла-
деть недвижимостью в странах — чле-
нах НАТО. В настоящее время запрет 
на иностранные активы распространя-
ется лишь на банковские счета и цен-
ные бумаги, а неоднократные попытки 
тех же коммунистов добавить в этот пе-
речень еще и недвижимость не увенча-
лись успехом. Однако в нынешней гео-
политической ситуации, как надеются 
авторы, власти могут прислушаться 
к этой идее. Эксперт тоже считает, что 
вероятность одобрения поправок КПРФ 
сейчас гораздо выше, чем в предыду-
щие годы.

Новый запрет, по замыслу КПРФ, должен 
коснуться широкого круга лиц, включая пре‑
зидента, членов правительства, судей, пар‑
ламентариев, госслужащих всех уровней, 
топ‑менеджеров госкорпораций, силови‑
ков и кандидатов на любые выборные долж‑
ности. Всем им (а также их супругам и не‑
совершеннолетним детям) предлагается 
запретить «иметь недвижимое имущество 
на территории государств — членов и канди‑
датов на вступление в Организацию Северо‑
атлантического договора». Необходимость 
такой меры авторы проекта объясняют «аг‑
рессивной экспансией военного альян‑
са, направленной против России», следует 
из пояснительной записки.

Депутаты напоминают, что КПРФ не раз 
выдвигала инициативы о запрете отдель‑
ным категориям лиц иметь недвижимость 
за границей. Например, при подготовке 
реформы Конституции в 2020 году эти по‑
правки даже вошли в таблицу рекоменду‑
емых к принятию, но в итоге были отверг‑
нуты, говорится в пояснительной записке: 
как объяснял тогда глава профильного ко‑
митета Думы Павел Крашенинников («Еди‑
ная Россия»), у многих депутатов есть до‑
ставшаяся по наследству недвижимость 
в СНГ, и «самое большее количество недви‑
жимости за рубежом именно в странах СНГ, 
а не в Великобритании, США и Испании».

Авторы нынешнего проекта учли эту 
позицию комитета и предложили ограни‑
чить запрет только территорией стран — 
членов НАТО и кандидатов на вступление 
в альянс. По их мнению, принятие этих 
поправок в ситуации, когда НАТО прово‑
дит «откровенно враждебную» политику 
и «размещает все больше наступательных 
вооружений у непосредственных границ 
России», позволит «устранить возможные 
рычаги давления на высокопоставленных 
должностных лиц в нашей стране, на их су‑
пругов и детей, а также снизить корруп‑
циогенные риски, которые могут исполь‑
зоваться для подрыва национальной 
безопасности».
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миллиард рублей составили в июле нефтегазовые доходы федерального бюджета, следует из 
статистики Минфина. Это на 22,5% меньше, чем в июле прошлого года (994 млрд руб.). Но в целом за семь 
месяцев поступления в бюджет от добычи и продажи нефти и газа заметно выросли — до 7,15 трлн руб. 
против 4,77 трлн руб. годом ранее. В июле основную часть таких доходов дал НДПИ — 708 млрд руб. Из них 
641 млрд пришелся на поступления налога от добычи нефти, 40 млрд — газа и 27 млрд руб.— газового 
конденсата. Налог на дополнительный доход (НДД) принес 306 млрд руб., экспортные пошлины — 115 млрд 
руб. Общий размер поступлений меньше этих слагаемых из-за возмещения части акциза нефтяникам.

ТЕХНОЛОГИИ

Научный прогресс  
не везде коррелирует  
с техническим

По итогам 2021 года Россия за-
нимает 38-е место в рейтинге 
стран по общему объему инвести-
ций в высокотехнологичные компа-
нии ($0,8 млрд, при расчетах учтены 
только организации, зарегистриро-
ванные на территории РФ). Пятерка 
лидеров — США ($353,8 млрд), Ки-
тай ($91,3), Великобритания ($54,9), 
Индия ($41,7) и Австралия ($25,5): 
совокупно на компании из этих стран 
приходится 72,9% инвестиций. Эти 
данные приводят эксперты Россий-
ской кластерной обсерватории Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ. Место РФ в списке суще-
ственно ниже ее позиций среди дру-
гих стран по затратам на исследо-
вания (9-е место): «даже имеющи-
еся в стране деньги пока что в ма-
лой степени инвестируются в высо-
котехнологичные компании», указы-

вают эксперты. Инвестиции рассчи-
таны на основе базы данных Crunch-
base по 133 странам, это 98,4% всех 
сделок на рынке высоких технологий. 
Эксперты впервые сопоставили ин-
вестактивность в хайтеке с вкладом 
стран в глобальный пул выдающих-
ся представителей науки, техноло-
гий и креативных индустрий. В наи-
большей степени связаны показа-
тели объемов инвестиций и количе-
ство компаний-«единорогов», а также 
с численностью в стране высокоци-
тируемых ученых (коэффициент кор-
реляции — 0,98). С числом лауреатов 
Нобелевской и Филдсовской премий 
и лидеров креативных индустрий кор-
реляция — 0,95, с крупнейшими тех-
нологическими компаниями — 0,87. 
«Лидеры экономики знаний» тяготе-
ют к странам с обширными финансо-
выми возможностями, указывают ис-
следователи: на топ-5 стран по объ-
ему инвестиций в хайтек приходит-
ся 60,4% компаний с наибольшими 
затратами на исследования и разра-
ботки, 78,9% «единорогов», 65,9% 
высокоцитируемых ученых, 64,8% ла-
уреатов премий и 46% лидеров креа-
тивных индустрий. Вместе с тем в не-
которых странах (среди них и Рос-
сия) численность «лидеров экономи-
ки знаний» выше соответствующего 
им среднемирового объема инвести-
ций. РФ на 7-м месте в мире по чис-
лу ныне живущих лауреатов Нобелев-
ской и Филдсовской премий, на 18-м 
месте по числу лидеров креативных 
индустрий и на 35-м — по высокоци-
тируемым ученым. Возможно, пред-
полагают эксперты, в России просто 
не хватает частных крупных техно-
логических корпораций — работать 
с техническими и креативными та-
лантами обычно умеют именно они.

Венера Петрова

ТОП-15 СТРАН ПО ОБЪЕМУ ИНВЕСТИЦИЙ 
В ХАЙТЕК В 2021 ГОДУ 
($ МЛРД) 

ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Федеральный центр распреде-
лил 1 трлн руб. инфраструктурных 
бюджетных кредитов регионам — 
в 2022–2025 годах средства пой-
дут на строительство и модерни-
зацию 960 объектов транспорт-
ной, дорожной, инженерной и со-
циальной инфраструктуры. Объ-
ем представленных регионами за-
явок — 2 трлн руб.— вдвое превы-
сил лимит программы. На этом 
фоне «строительный» блок прави-
тельства надеется на дальнейшее 
расширение программы.

Минстрой вчера сообщил о завер-
шении распределения инфраструк-
турных бюджетных кредитов — 
1 трлн руб. таких займов будет потра-
чен на строительство 960 объектов 
в 83 регионах РФ. Напомним, речь 
идет о кредитах на срок от 15 лет по 
ставке не выше 3% годовых на стро-
ительство, реконструкцию, ремонт 
объектов транспортной, инженер-
ной, коммунальной, социальной и ту-
ристической инфраструктуры. Как со-
общили „Ъ“ в Минстрое, в программе 
не приняли участие только два субъ-
екта РФ — Мордовия и Ненецкий ав-
тономный округ.

Программа была запущена в 2021 
году в рамках так называемого «Ин-
фраструктурного меню» (наряду с ме-
ханизмами инфраструктурных об-
лигаций, реструктуризации бюджет-
ных кредитов и финансированием 
проектов по модернизации ЖКХ из 

средств Фонда национального благо-
состояния). Изначально на нее было 
предусмотрено 500 млрд руб. на 2022–
2023 годы. Однако объем поступив-
ших тогда заявок почти втрое превы-
сил эту сумму, составив 1,3 трлн руб., 
в связи с чем она была продлена с вы-
делением еще 500 млрд руб. на 2024–
2025 годы.

Как сообщил вчера первый замг-
лавы Минстроя Александр Ломакин, 
пока до регионов доведено 100 млрд 
руб. на 2022–2023 годы — из них ос-
воено 68,3 млрд руб. кредитов. Сре-
ди крупных проектов, одобренных 
в рамках дополнительного этапа,— 
выделение Нижегородской области 
96 млрд руб. на строительство метро, 
комплексное развитие территорий 
и городского электротранспорта. Так-
же 79 млрд руб. пойдут на строитель-
ство метро в Красноярске.

Как ранее отмечал вице-премьер 
Марат Хуснуллин, наибольший объ-
ем кредитов в рамках программы 
предусмотрен на проекты в сфере 
транспортной (408 млрд руб.) и инже-
нерно-коммунальной инфраструкту-
ры (295 млрд руб.), а также дорожного 
строительства (211 млрд руб.). По ожи-
даниям правительства, 1 трлн руб. ин-

фраструктурных кредитов в конеч-
ном счете позволит ввести 130 млн 
кв. м жилья, создать 500 тыс. рабочих 
мест и обеспечить бюджетам 2,2 трлн 
руб. дополнительных поступлений.

В общей сложности, пояснили „Ъ“ 
в аппарате Марата Хуснуллина, было 
подано около 1,8 тыс. заявок от реги-
онов на сумму около 2 трлн руб. «Про-
грамма пользуется популярностью 
у регионов — они получают реаль-
ную финансовую поддержку крупных 
и значимых для экономики проектов, 
реализовать которые только за счет 
своих бюджетов им было бы затрудни-
тельно»,— подчеркивают в аппарате.

Отметим, что на фоне востребован-
ности программы был поднят вопрос 
о ее продлении до 2030 года с выделе-
нием по 250 млрд руб. в год — с такой 
идеей на июньском заседании прези-
диума Госсовета выступил Марат Хус-
нуллин, предложивший также «пере-
брасывать» средства из бюджетов по-
следующих годов с учетом заявлений 
регионов о готовности досрочно ре-
ализовать свои планы (см. „Ъ“ от 21 
июня). Как пояснили „Ъ“ в аппарате 
вице-премьера и Минстрое, вопрос 
дальнейшего расширения програм-
мы сейчас рассматривается. В Мин-
фине, ранее призывавшем повреме-
нить с этим из-за рисков роста закре-
дитованности регионов, комменти-
ровать возможность продления про-
граммы вчера не стали.

Евгения Крючкова

Триллион ушел в инфраструктуру
Власти завершили распределение бюджетных кредитов регионам

Благодаря улучшению деловой 
активности в сфере услуг компо-
зитный индекс PMI в июле вырос 
до максимума с середины 2021 
года. Основная причина этого — 
увеличение внутреннего спро-
са. Впрочем, спрос на услуги, 
усилившийся со второй полови-
ны июня, к концу июля вновь стал 
сжиматься. Притормозить темпы 
падения потребления могут рост 
потребительского кредитования 
и снижение ставок по депозитам. 

В июле индекс PMI сферы услуг, 
согласно исследованию S&P Glob-
al, вырос до 54,7 пункта с 51,7 пун-
кта в июне, продемонстрировав 
свое максимальное значение более 
чем за год. Основными причинами 
скачка деловой активности в секто-
ре стали быстрый рост новых бизне-
сов и увеличение внутреннего спро-
са, превысившее темпы сокраще-
ния экспортных заказов. Рост PMI 
в сфере услуг на фоне его снижения 

в обработке (см. „Ъ“ от 3 августа) при-
вел к столь же заметному улучше-
нию общего композитного индек-
са — до 52,2 пункта в июле против 
50,4 в июне.

Между тем, судя по «Сбериндексу» 
(им измеряются еженедельные тра-
ты граждан по картам «Сбера»), номи-
нальные расходы на товары и услу-
ги с 25 по 31 июля в годовом выраже-
нии увеличились лишь на 5,8% про-
тив 8,9% и 10,6% в предыдущие две не-

дели. Замедление динамики прежде 
всего обнаруживается в потреблении 
непродовольственных товаров (ми-
нус 5% против плюс 1,5% и 2,4% соот-
ветственно) и услуг (плюс 10,7% про-
тив 12,6% и 12,7%). 

Таким образом, если с середи-
ны июня по середину июля годо-
вые темпы роста потребления услуг 
гражданами были фактически на 
уровне инфляции, то во второй по-
ловине июля реальные расходы на 

них стали снижаться. На 1 августа 
потребительская инфляция в стране 
осталась на уровне 15,3% (как и неде-
лей ранее), оценили вчера в Минэко-
номики на основе еженедельных из-
мерений Росстата. 

Данные «Сбериндекса» фиксиру-
ют, что больше всего в последние две 
недели июля снижались покупки 
авиабилетов, а темпы потребления 
услуг общепита (бары, кафе и ресто-
раны) снизились на неделе с 25 по 
31 июля до 6,3%, против 27% в сред-
нем в предыдущие четыре недели. 
Несколько повысились лишь номи-
нальные траты на медицинские ус-
луги и салоны красоты, оставаясь 
в сильном минусе в реальном вы-
ражении. Значительным реальный 
рост расходов (более 35%) в послед-
ние три недели июля остается лишь 
на развлекательные услуги, вероят-
но — в силу перераспределения на 
них несостоявшихся расходов на не-
продовольственные товары.

Схожую динамику потребитель-
ских расходов фиксируют и данные 
исследования «Ромир», согласно кото-
рым с 25 по 31 июля средние недель-
ные номинальные расходы граждан 
сократились по сравнению с пред-
шествующей неделей на 1,4%, а в го-
довом выражении выросли лишь на 
4,9% против 7,2% неделей ранее.

На этом фоне в S&P Global фикси-
руют, что поставщики услуг в июле 
перекладывали растущие издержки 
на клиентов, а деловая уверенность 
компаний повышалась. Многие из 
респондентов надеются на улучше-
ние состояния экономики в целом 
и на дальнейшее увеличение спроса, 
но, судя по опережающим показате-
лям потребления, эти ожидания мо-
гут не реализоваться. Впрочем, веро-
ятно, что рост потребительского кре-
дитования и снижение ставок по де-
позитам продолжат тормозить темпы 
падения потребления. 

Алексей Шаповалов

Услуги подтянули потребление
Но рост деловой активности в этой сфере может оказаться недолгим

Несмотря на ухудшение оценок 
общего роста мировой экономи-
ки в этом году, макропрогнозы по 
странам региона СНГ+ улучша-
ются. Спад объема ВПП, по про-
гнозам аналитиков, опрошен-
ных Focus Economics, по-преж-
нему ожидается в России, Украи-
не, Белоруссии и Молдавии. При 
этом оценка сжатия российской 
экономики в этом году сокраще-
на с 9,3% до 8,1%, украинской — 
с минус 36,3% до минус 34,6%. 
Ключевым риском для экономик 
региона остается интенсифика-
ция конфликта между РФ и Укра-
иной, отмечают аналитики.

Прогноз состояния экономики 
в странах СНГ+ продолжает улуч-
шаться — теперь, по консенсусной 
оценке экономистов, опрошенных 
Focus Economics, спад в этом реги-
оне в 2022 году может составить 

7,2% вместо ожидавшихся месяц на-
зад 8,3%. В целях анализа к региону 
СНГ+ относят не только страны, яв-
ляющиеся членами Содружества, но 
и Украину, Грузию и Туркменистан. 
Отметим, что прогнозы аналитиков 
для США, зоны евро, Японии и Китая 
снижены, что повлияло на глобаль-
ную оценку роста. Для этого года она 
уменьшена на 0,1 процентного пун-
кта (п. п.), до 3%, для следующего — 
на 0,2 п. п., до 2,7%.

«Последствия конфликта на Укра-
ине сказываются на экономиках ре-
гиона через растущую инфляцию, ос-
лабление внешнего спроса и притока 
инвестиций, ключевым риском оста-
ется интенсификация конфликта»,— 
указывают в Focus Economics. Рост 
цен в среднем по региону в этом году 
ускорится до 15,7% с 7,4% по итогам 
прошлого года. Прогноз инфляции 
улучшен — с 16,4%, ожидавшихся 

в июле, в следующем году инфляция, 
как ожидается, замедлится до 9,4%. 
Для сравнения: глобальный прогноз 
предполагает рост цен в этом году на 
7,9%, в следующем — на 4,8%.

Для российской экономики про-
гноз спада снижен с 9,3% до 8,1%. 
В следующем году, однако, ожидает-
ся более выраженное сокращение 
ВВП — на 2,5% вместо 2,1%. Рост ин-
фляции в РФ в этом году может со-
ставить 16%, в следующем — 9% (ме-
сяц назад ожидались 17% и 9,7%). «Во 
втором квартале, вероятно, усили-
лось падение ВВП на фоне действия 
санкций, а также большого спада во 
внутреннем потреблении (о его ди-
намике см. на этой странице.— „Ъ“). 
Внешний сектор тем временем смяг-
чает темпы сжатия экономики, но 
сокращение поставок природного 
газа в Европу, а также продажа нефти 
в страны Азии с дисконтом снизит до-

ходы от экспорта, а отсутствие необ-
ходимого импорта скажется на пром-
производстве»,— ожидают эксперты.

Наибольший спад среди стран ре-
гиона по-прежнему прогнозирует-
ся для украинской экономики, ко-
торая сталкивается с рекордным па-
дением экспорта и последствиями 
разрушения инфраструктуры. Впро-
чем, и в этом случае оценка улучше-
на — с минус 36,3% до минус 34,6% 
(в 2023-м — рост на 8,7% вместо 12%). 
В Белоруссии спад составит в этом 
году 6,3%, в следующем — 0,6% и будет 
самым резким за последние 27 лет. 
Экономике страны также грозят ри-
ски введения дополнительных санк-
ций. Сокращение ВВП ожидается так-
же в Молдавии — на минус 0,4% с ро-
стом на 2,6% в следующем году.

Остальные страны СНГ+ сохра-
нят положительные темпы роста. 
Наименее выраженным сокраще-

ние показателя по сравнению с про-
шлым годом будет в Азербайджане, 
где ожидается рост на 4,6% (поддерж-
ку экономике оказывают более вы-
сокие цены на энергосырье) и в Ка-
захстане — плюс 3,3% (в этой стра-
не негативное воздействие оказы-
вает ужесточение монетарной по-
литики для борьбы с инфляцией, 
а также ослабление внешнего спро-
са у основных стран—торговых пар-
тнеров — России, Китая и ЕС. Замет-
но улучшена оценка по Армении на 
этот год — с 1,9% до 3,7% (на следую-
щий — понижена с 4% до 3,9%). Заме-
тим, в ЕАБР прогнозируют еще более 
высокий рост ВВП этой страны (до 
7%) на фоне притока туристов и уве-
личения спроса со стороны нерези-
дентов — рост секторов услуг и тор-
говли за первое полугодие составил 
26,9% и 10,7% соответственно.

Татьяна Едовина

Дно обещает быть менее глубоким
Экономисты улучшили оценки для экономик СНГ+

Правительство отмерило 
регионам на инфраструктуру 
кредитный триллион  
(на фото — глава Минстроя  
Ирек Файзуллин)  

ДИНАМИКА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ РАСХОДОВ (% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: «СБЕРИНДЕКС».

Все категории
Все услуги

20 III 03 IV 17 IV 1 V 15 V 29 V 12 VI 26 VI 10 VII 31 VII

–6

24

18

12

6

0

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В



Коммерсантъ   l   Четверг 4 августа 2022 №140   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

3 августа президент России Владимир 
Путин в режиме видео-конференц-связи 
встретился с и. о. губернатора Ярослав-
ской области Михаилом Евраевым, и тот 
доложил о состоянии области. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников сосредоточился при этом 
на состоянии самого Михаила Евраева.

Нет секрета в том, что накануне единого 
Дня голосования в сентябре Владимир Пу-
тин встречается не то чтобы с и. о. губерна-
тора, а скорее с будущими губернаторами, то 
есть с теми из и. о., насчет которых принято 
решение, что им — быть, а не только казаться.

В таких случаях есть мнение, что встре-
ча с президентом придаст кандидату части-
цу самого Владимира Путина, его мощь, или 
даже мощи, которые будут питать, да что 
там — прорастут в электоральном теле до-
полнительными голосами избирателей, ко-
торые прорежутся от одного только вида 
кандидата за столом с господином Путиным.

Одним из таких людей стал исполняю-
щий обязанности губернатора Ярославской 
области Михаил Евраев.

Первый вопрос Михаил Евраев проиграл. 
То есть на вопрос, «как дела, Михаил Яковле-
вич», он ответил:

— В основном хорошо.
Может, и честно это было, да только, ко-

нечно, неверно. Конечно, сразу после такого 
ответа возникает мысль, что ведь на самом 
деле не очень хорошо. И дальше с этой точ-
ки зрения невольно рассматриваются все 
остальные ответы присланного, который 
ведь так в конце концов может показаться 
и засланным.

— Спасибо, Владимир Владимирович, за 
внимание к Ярославской области...— про-
должил Михаил Евраев и нарисовал не-
сколько цифр, характеризующих экономи-
ческое положение Ярославской области. 
Сами по себе эти цифры ничего не могли 
сказать постороннему, хоть и заинтересо-
ванному человеку, каким сейчас и был Вла-
димир Путин, но все-таки были произнесе-
ны: почему бы и нет?

— Надо сказать, что вообще туристиче-
ская сфера у нас очень бурно сейчас развива-
ется, мест в гостиницах вообще нет во всей 
Ярославской области, туристов огромное ко-
личество! — говорил и. о.

Но вряд ли тут было чем гордиться. Ско-
рее это означало не то, что туристов много, 
а что гостиниц мало.

— Столица Золотого кольца! — продемон-
стрировал тем не менее углубленное знание 
Ярославской области российский президент.

Ну и со справкой по Ярославской области, 
конечно, перед этим ознакомился.

— Да, Владимир Владимирович! — обра-
дованно подхватил Михаил Евраев.— Четы-

ре города из девяти Золотого кольца в Яро-
славской области находятся! Мы этому очень 
рады, конечно...

Вообще-то идея Ростуризма в том, чтобы 
расширить Золотое кольцо хотя на несколь-
ко городов (Калуга ждет своего часа, напри-
мер), потому что, проезжая, например, через 
Переславль-Залесский, турист не будет воо-
душевлен должным образом, а будет скорее 
опечален: радоваться, увы, почти нечему. Ал-
мазы Ярославской области в короне Золото-
го кольца потускнели много десятилетий на-
зад и выглядят в лучшем случае как фианиты.

— Если говорить про серьезную пробле-
му, которая была,— по обманутым дольщи-
кам... К 2022 году проблема решена по 83 
домам, по шести домам мы решаем в этом 
году, по шести завершаем в следующем,— 
добавил Михаил Евраев.— Таким образом, 
проблема с обманутыми дольщиками будет 
полностью решена. Большое спасибо, ко-
нечно, надо сказать за эти показатели пре-

дыдущему составу правительства, Дмит-
рию Юрьевичу Миронову.

Михаил Евраев признал, что это не его за-
слуга, а прежнего губернатора. Мог ведь и не 
признать.

— По ситуации с беженцами,— продол-
жал Михаил Евраев,— и поддержке семей 
военнослужащих. В Ярославскую область 
прибыл 1591 человек, размещено 645 чело-
век в пунктах временного размещения.

Нельзя было не спросить: 645 человек раз-
местили. А остальных куда дели?

Но господин Путин не спросил.
— Мы регулярно (то есть время от време-

ни.— А. К.) помогаем людям в ЛНР и ДНР 
(Луганской и Донецкой народных респу-
бликах.— „Ъ“), направляем гуманитарную 
поддержку,— говорил и. о. губернатора.— 
Предусмотрены региональные выплаты се-
мьям погибших военнослужащих — 1 млн 
руб. на человека, и раненым — от 500 до 
800 тыс. руб.

Он, впрочем, не рассказал, сколько денег 
уже израсходовано.

Рассказывая о модернизации обществен-
ного транспорта, Михаил Евраев подчерк-

нул, что важнейшая ее часть — брендирова-
ние современных автобусов:

— Герб Ярославской области — медведь 
с секирой на каждом автобусе!

Кто-то скажет: вам что, больше заняться 
нечем, кроме как медведя с секирой на ка-
ждом автобусе рисовать, чтобы они к жите-
лям приходили толпами по ночам в их ежед-
невных кошмарах, для которых и без того 
пищи для ума и безумия в области хватает? 
И будут не правы. Да, во-первых, особенно 
и в самом деле нечем. Но, во-вторых, жите-
ли хотя бы будут чаще ходить пешком, так 
как не каждый сядет в автобус, где их ждет 
медведь с секирой, особенно если изобра-
зить его доходчиво, а в этом можно не сомне-
ваться: на это брошены лучшие силы худож-
ников Ярославской области, которым стоит 
доверять.

Медведей будут разводить планомерно 
и неотвратимо:

— Мы уже запустили,— пояснил Михаил 
Евраев,— небольшой пилотный маршрут 
с 14 июля, чтобы жители посмотрели, как он 
работает, дали свои замечания, предложе-
ния, а уже по всей территории города и рай-

она мы будем это делать в феврале—марте 
следующего года. Сейчас мы к этому гото-
вимся. И конечно, мы хотим потом это рас-
пространить на всю Ярославскую область. 
Будем постепенно идти: начали с Ярославля 
и района и будем идти к тому, чтобы вся тер-
ритория Ярославской области получила сов-
ременный, комфортабельный обществен-
ный транспорт.

Он пугал, и было страшно.
Михаил Евраев перешел к объектам куль-

туры в Ярославской области:
— Среди ключевых объектов,— подчерк-

нул он,— можно выделить, конечно, храм 
Иоанна Предтечи, который изображен на 
нашей российской купюре в 1 тыс. руб. Он 
находится в тяжелом состоянии (как и сама 
рублевая купюра.— А. К.), это памятник фе-
дерального значения. Мы ставим перед со-
бой такую цель — восстановить его надле-
жащий вид.

Зря и. о. губернатора с такой легкостью рас-
крыл такой страшный секрет: храм, удостоен-
ный чести быть помещенным на купюру, рас-
сыпается. Для державы сейчас это не плюс.

— Другой проект — это ремонт дорог,— 
сообщил Михаил Евраев.— У нас 57% област-
ных дорог и 73% муниципальных дорог на-
ходятся в ненормативном состоянии.

Вообще-то обо всех остальных достиже-
ниях, которые, впрочем, так пока и не были 
перечислены, можно было уже ничего и не 
говорить. Эти две цифры их полностью за-
черкивают.

— Мы предложили,— рассказал и. о.,— 
всем предприятиям, нашим подрядчи-
кам-дорожникам, выйти на конкурентные 
процедуры и сделать дороги за август, сен-
тябрь, октябрь этого года, а деньги получить 
в начале следующего года, то есть за счет ли-
митов 2023 года. Таким образом, мы суще-
ственно приблизили ремонт дорог для жи-
телей, то есть мы дороги за счет лимитов 
2023-го сделаем уже в этом году!

За счет чего будут ремонтировать дороги 
в 2023 году, Михаил Евраев не уточнил. Это 
в конце концов не имеет решающего значе-
ния: выборы-то в 2022-м.

Кроме того, Михаил Евраев попросил 
президента обратить внимание на Карабу-
линскую развязку, южное полукольцо Яро-
славля. Он долго рассказывал, что это такое 
(если коротко: она вообще не Карабулин-
ская), но в чем должна состоять помощь, так 
и не пояснил и поскорее перешел к следую-
щему вопросу.

Все эти разговорчики в его исполнении 
объяснялись, возможно, тем, что Михаил 
Евраев в первый раз встречался с президен-
том один на один у всех на виду, к тому же из 
своего кабинета, по ВКС.

Хорошо бы не в последний.

Яро славил
Как выступил Михаил Евраев в честь президента России

В Госдуме в среду прошло пер-
вое заседание группы по рас-
следованию антироссийской 
деятельности (ГРАД) в сфере 
культуры, созданной по иници-
ативе партии «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП). 
Ее участники намерены выяв-
лять деятелей культуры с «ан-
тигосударственной позицией» 
и их «пособников» в государст-
венных структурах. Лидер пар-
тии Сергей Миронов предло-
жил им «творить на кухне».

В рабочую группу вошли депу-
таты, сенаторы и культурные де-
ятели, сообщается на специаль-
но созданном сайте под названи-
ем «Культурный фронт». Группа 
сформирована на базе СРЗП, но, 
как сообщил „Ъ“ депутат Госдумы, 
секретарь ГРАДа Дмитрий Кузне-
цов, к ней присоединились также 
два депутата из других фракций — 
Иван Мусатов (ЛДПР) и актер Дмит-
рий Певцов («Новые люди»). От се-
наторов в первом заседании при-
нял участие только представитель 
хабаровской краевой думы Сер-
гей Безденежных — бывший член 
ЛДПР, в марте 2022 года вступив-
ший в СРЗП. Всех их, как говорится 
на сайте, «объединяет желание ис-
править кадровую политику госу-
дарства в сфере культуры, чтобы чи-
новники и бизнес прекратили под-
питывать творческую элиту с анти-
государственной позицией».

Новая группа намерена выяв-
лять факты поддержки чиновни-
ками и бизнесом с государствен-
ным участием деятелей культу-
ры, «отстаивающих позицию вра-
ждебных и недружественных го-
сударств по отношению к деятель-
ности России». Кроме того, в пла-
нах ГРАДа — создание реестров де-
ятелей культуры, «которым не ре-
комендуется занимать управляю-
щие государственные должности 
из-за их антигосударственной по-
зиции», и «чиновников-пособни-
ков агентов иностранного влия-
ния, которым рекомендуется из-
менить публичную позицию или 
уйти с должности». В то же время 
инициаторы подчеркивают «гума-
низм проекта», который заключа-

ется в возможности фигурантов 
выйти из реестра путем «деятель-
ной поддержки мирного населе-
ния ЛДНР, а также ВС РФ».

Инициатор создания ГРАДа, 
писатель и сопредседатель СРЗП 
Захар Прилепин, открывая засе-
дание 3 августа, недоумевал, что 
представители «либеральной куль-
турной публики», занимая «анти-
народную позицию», то есть, по 
его словам, выступавшие против 
присоединения Крыма и призна-
ния Донбасса, продолжали полу-
чать заказы и господдержку. «Дай-
те хотя бы детский столик для па-
триотов»,— взывал он к чинов-
никам, выделяющим средства на 
культурные проекты. Писатель 

также пожаловался, что «не было 
в культуре трагедии Донбасса», 
что «ни один театр не придумал об 
этом драму» и нет режиссеров, го-
товых снимать про это кино. «Так 
существовать нельзя, нам нужна 
другая культура»,— заключил он.

Лидер СРЗП и ее думской фрак-
ции Сергей Миронов, в свою оче-
редь, анонсировал, что партия осе-
нью внесет проект, которым в том 
числе предложит исключить из за-
кона о культуре норму о том, что 
государство не вмешивается в дея-
тельность организаций, представ-
ляющих творческих работников. 
«Творите, но если хотите проде-
монстрировать, будьте добры, са-
миздатом занимайтесь или на кух-

не показывайте»,— обратился он 
к деятелям культуры, не поддер-
живающим политику государства. 
А Дмитрий Кузнецов подчеркнул, 
что ГРАД будет не преследовать ху-
дожников, а заниматься чиновни-
ками из сферы культуры и «помо-
гать им принимать правильные 
решения».

На сайте «Культурный фронт» 
уже вывешен список «агентов ино-
странного влияния», высказавших-
ся против военной спецоперации 
на Украине, и поддерживающих 
их чиновников и топ-менеджеров. 
В нем пока всего шесть фигуран-
тов: ведущий Первого канала Иван 
Ургант и его «пособник», гендирек-
тор канала Константин Эрнст, два 
участника группы «Би-2» (их «по-
собника» во властных структурах 
депутаты пока не выявили), а так-
же режиссер Александр Молоч-
ников и его «пособник», директор 
Большого театра Владимир Урин. 
Есть на сайте и специальная форма 
для желающих сообщить о других 
агентах и их «пособниках».

На заседании присутствовал 
также вошедший в ГРАД журна-
лист и прозаик Алексей Колобро-
дов, который отметил, что «журна-
листская среда абсолютно враждеб-
на к политике государства, и надо 
с ней что-то делать» — так же, впро-
чем, как и с вузовской. С ним согла-
сился еще один член группы, поэт 
Игорь Караулов, заявивший, что 
«образование надо безжалостно чи-
стить, там закладываются антирос-
сийские стереотипы».

Отметим, что это не первый про-
ект СРЗП, предлагающий россия-
нам сообщать «куда надо» об анти-
государственной деятельности со-
отечественников. В конце марта 
2022 года палата депутатов СРЗП 
запустила сайт «Спросим Бастры-
кина» для сбора вопросов граждан 
о «вредителях государства». Как 
разъясняли эсеры, прежде всего 
речь шла о чиновниках, препят-
ствующих взятому Россией курсу 
на импортозамещение: сведения 
о них партийцы пообещали офор-
млять в виде депутатских запросов 
в Следственный комитет России.

Мария Макутина

Эсеры открыли культурный фронт
СРЗП займется поиском «агентов иностранного влияния»  
среди деятелей искусств

Соавтор законопроекта Сергей Об-
ухов сообщил „Ъ“, что на эту инициати-
ву КПРФ уже получены первые позитив-
ные отклики от других фракций. «Я по-
нимаю, что ключевым здесь будет мне-
ние даже не „Единой России“, а прави-
тельства и администрации президен-
та,— отметил господин Обухов.— Но 
даже по первым откликам мы видим, 
что трудно возражать очевидной идее, 
которая с 2012 года пытается пробить 
себе дорогу». Изменилась геополитиче-
ская обстановка, за границей арестовы-
вается недвижимость российских гра-
ждан, поэтому государство должно дать 
чиновникам сигнал о том, что им не сле-
дует владеть недвижимостью в недруже-
ственных странах, добавляет депутат.

Напомним, что первый закон, за-
претивший чиновникам и парламен-
тариям владеть зарубежными актива-
ми, был принят весной 2013 года. В пер-
воначальном варианте законопроекта, 
внесенного в августе 2012 года, под за-
прет попадало в том числе и иностран-
ное недвижимое имущество (за исклю-
чением случаев, обусловленных «реше-
нием задач служебной деятельности»). 
Но это предложение раскритиковали 
многие видные политики. Так, тогдаш-
ний премьер Дмитрий Медведев назвал 
тотальный запрет на зарубежную недви-
жимость «бессмысленным», а возглав-
лявший Госдуму Сергей Нарышкин за-
явил, что это не поможет в борьбе с кор-
рупцией, а лишь вынудит «искать тене-
вые пути даже тех, кто до сих пор откры-
то декларировал свою собственность». 
В итоге президент Владимир Путин внес 
в Думу свой законопроект, в котором за-
прета на владение иностранной недви-
жимостью уже не было. А все последую-
щие попытки той же КПРФ ввести этот 
запрет дополнительными поправками 
успехом не увенчались.

Отметим также, что в самой Думе вла-
дельцев зарубежной недвижимости не 
так много. В предыдущем седьмом со-
зыве, как сказано в пояснительной за-
писке к законопроекту КПРФ, ее заде-
кларировали лишь 26 из 450 депута-
тов, а в восьмом еще меньше — 17. При-
чем наибольшей популярностью в этом 
смысле, как ранее сообщал „Ъ“, поль-
зуются именно страны — члены НАТО. 
Так, согласно декларациям за 2021 год, 
недвижимость в Испании имеется у ше-
сти депутатов или их супругов, включая 

Константина Затулина, Аркадия Поно-
марева, Дениса Майданова и жену Ни-
колая Валуева (все — «Единая Россия»). 
В Болгарии обосновались четыре пар-
ламентские семьи, в том числе супру-
га экс-министра труда, единоросса Мак-
сима Топилина. Еще один член партии 
власти Владислав Третьяк владеет квар-
тирой и земельным участком в Латвии, 
коммунист Владимир Блоцкий — зем-
лей и домом в Великобритании, а еди-
норосс Отари Аршба — квартирой в пре-
тендующей на вступление в НАТО Гру-
зии. И только Светлана Савицкая (КПРФ) 
задекларировала принадлежащую ее 
мужу квартиру в безусловно дружест-
венной Белоруссии.

Между тем доступ многих россий-
ских чиновников и парламентариев 
к их зарубежным активам уже был огра-
ничен введенными против них ограни-
чениями. Например, в феврале 2022 года 
Евросоюз ввел санкции против 351 депу-
тата Госдумы, голосовавшего за обраще-
ние к президенту о признании незави-
симости Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Эти меры предполагают 
в том числе заморозку активов и запрет 
на поездки и транзит через территорию 
ЕС. А в июне власти Германии объявили 
о конфискации трех квартир в Мюнхене 
и банковского счета, на который посту-
пали средства за их аренду, принадле-
жащих неназванному «члену Госдумы» 
и его супруге. Позже местные СМИ сооб-
щили, что речь шла о коммунисте Рома-
не Лябихове (в своей декларации недви-
жимость в Германии он не указывал), но 
в КПРФ это категорически опровергли.

По мнению политконсультанта Евге-
ния Минченко, вероятность принятия 
инициативы коммунистов о запрете за-
рубежной недвижимости сейчас гора-
здо выше, чем прежде, с учетом того фак-
та, что многие страны теперь относятся 
к российским чиновникам, топ-менед-
жерам и депутатам «не очень доброжела-
тельно». Это как раз и может стать «благо-
видной причиной», чтобы продать зару-
бежную недвижимость, хотя сделать это 
в нынешних условиях, да еще и вывести 
вырученные от сделки деньги — тоже не-
тривиальная для россиян задача, отмеча-
ет эксперт. «В целом же сейчас не самое 
лучшее время, чтобы вообще гражда-
нам России иметь недвижимость и ка-
кие-либо активы за рубежом, особенно 
в странах НАТО»,— резюмирует госпо-
дин Минченко.

Елена Рожкова

Нам это  
без НАТОбности

Михаил Евраев всматривается 
во Владимира Путина 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ

У Сергея Миронова в партии есть деятель благонадежных 
искусств в лице Захара Прилепина   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Мосгорсуд признал взяточни-
ком и приговорил к десяти годам 
колонии строгого режима депу-
тата Госдумы от партии «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
Вадима Белоусова. Сам поли-
тик судебный процесс по своему 
делу проигнорировал, сослав-
шись на занятость, поэтому су-
дье пришлось выносить по-
становление о взятии его под 
стражу заочно. Удастся ли ре-
ально поместить осужденно-
го в СИЗО в случае его поимки, 
пока неясно. По мнению сто-
ронников господина Белоусова 
и специалистов в области тео-
рии уголовного права, дейст-
вующие депутаты Госдумы во-
обще не давали разрешения 
на уголовное преследование, 
судебное разбирательство и тем 
более арест коллеги, поэтому 
у осужденного есть шансы побо-
роться за отмену приговора.

Как сообщила пресс-служба Мос-
горсуда, депутат Госдумы Вадим Бе-
лоусов и его теща Маргарита Бута-
кова были признаны виновными 
в получении особо крупной взят-
ки в составе организованной груп-
пы (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Суд вслед за 
СКР установил, что с мая 2010 по 
январь 2014 года осужденные сов-
местно с действующим в то время 
губернатором Челябинской обла-
сти Михаилом Юревичем получи-
ли от представителей крупного до-
рожно-строительного холдинга 
3,253 млрд руб. незаконного вознаг-
раждения за общее покровительст-
во и содействие коммерсантам при 
заключении ими государственных 
и муниципальных контрактов на 
строительство, ремонт и содержание 
автодорог в регионе.

На завершающей стадии про-
цесса, начатого Мосгорсудом в де-
кабре 2020 года, гособвинение от 
Генпрокуратуры попросило при-
говорить господина Белоусова к 14 
годам, а 80-летнюю госпожу Бута-
кову, с учетом ее преклонного воз-
раста — к 4 годам колонии. Однако 
суд дал депутату только десять лет 
колонии строгого режима. Парла-
ментария лишили также медали ор-

дена «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени и запретили ему за-
нимать должности на государствен-
ной и муниципальной службе еще 
три года после отсидки. Его пре-
старелая теща и вовсе отделалась 
условным сроком в пять лет. Обо-
им взяточникам, правда, придет-
ся выплатить штрафы по 500 млн 
руб. Кроме того, в доход государст-
ва будет обращено все купленное 
семьей имущество в Москве и Че-
лябинске: 52 квартиры, 3 нежилых 
помещения, 76 земельных участ-
ков, а также деньги родственников, 
которые они хранили на своих сче-
тах в нескольких банках.

Их третий предполагаемый по-
дельник Михаил Юревич остался об-
виняемым в тех же преступлениях, 
однако для следствия и суда он пока 

не доступен. Экс-губернатор еще 
в 2017 году сбежал в Великобрита-
нию и до сих пор числится в между-
народном розыске.

Напомним, изначально следст-
вие заинтересовалось не коррупци-
онной составляющей этого уголов-
ного дела, а пропажей 9 млрд руб., 
которые могли быть похищены во 
время так называемой «дорожной 
революции» в Челябинской обла-
сти — масштабного строительства 
и реконструкции автодорог, веду-
щихся в регионе в 2011–2014 годах. 
Главными обвиняемыми в мошен-
ничестве тогда стали экс-директор 
областного госпредприятия «Челя-
бинскавтодор» Константин Овчин-
ников, выполнявший функции за-
казчика дорожного строительства, 
и владелец крупнейшего в регионе 
профильного холдинга ЗАО «Южура-
лавтобан» Алексей Башаев, освоив-
ший основную часть заказов.

Предполагаемые мошенники по-
яснили, что заявленную сумму они 

на самом деле не украли, а истрати-
ли на взятки. Как следовало из их по-
казаний, в 2010 году после назна-
чения губернатором Челябинской 
области Михаила Юревича его парт-
нер по бизнесу, в то время депутат 
областного заксобрания Вадим Бе-
лоусов потребовал от «Южуралавто-
бана» ежемесячно переводить в на-
личность и выплачивать «команде 
губернатора» 20% прибыли холдин-
га. Чтобы отработать свои процен-
ты, чиновник и политик якобы и за-
теяли «революцию». Они постоянно 
говорили о необходимости рекон-
струкции областных дорог и продви-
гали эту тему через ангажированные 
СМИ, добиваясь таким образом вы-
деления приличных средств из фе-
дерального бюджета. Основная часть 
заказов на дорожное строительство 
по понятным причинам доставалась 
«Южуралавтобану».

Учитывая статус новых фигуран-
тов уголовного дела, его переда-
ли из регионального управления 

в центральный аппарат СКР и уже 
там установили, что на губернато-
ра Юревича работала едва ли не вся 
семья депутата Белоусова. Сам он 
управлял принадлежащей губер-
натору макаронной фабрикой ОАО 
«Макфа» в Челябинске, его теща 
Маргарита Бутакова была главным 
бухгалтером на подконтрольном 
главе региона ОАО «Первый хлебо-
завод», а жена политика представ-
ляла интересы «команды губерна-
тора» в Москве. На доверенных лиц 
Михаила Юревича, как выяснило 
следствие, был возложен и сбор «до-
рожного налога» с коммерсантов: 
Маргарита Бутакова получала взят-
ки наличными в Челябинске, а су-
пруга Вадима Белоусова арендова-
ла для этих же целей ячейку в ОАО 
«АКБ „Лесбанк“» в Москве.

Хрупкая по комплекции женщи-
на, как было установлено расследо-
ванием, ежемесячно забирала из 
сейфа по 10 млн руб. и перенесла та-
ким образом примерно половину 
всех полученных группой Михаила 
Юревича криминальных доходов. 
Однако привлекать к уголовной от-
ветственности ее не стали, признав 
«неосведомленной о преступном 
характере сделок». К предполагае-
мым взяткодателям Башаеву и Ов-
чинникову следствие тоже не зая-
вило претензий, поэтому отвечать 
за деятельность группы в итоге при-
шлось только депутату Белоусову 
и его теще.

Интересно, что сам парламента-
рий, ограниченный в правах на вре-
мя следствия только избранной ему 
подпиской о невыезде, добросовест-
но посетил более сотни состоявших-
ся в Мосгорсуде заседаний по свое-
му делу. В минувший вторник, когда 
судья Андрей Гуров зачитывал пер-
вую часть вынесенного ему пригово-
ра, Вадим Белоусов честно «отстоял» 
в зале отведенные на эту процеду-
ру четыре часа, а в среду, перед огла-
шением резолютивной части, не-
ожиданно пропал. Его защитники 
сначала попытались объяснить от-
сутствие клиента его «загружен-
ностью» и «заранее запланирован-
ными делами», но вскоре были 
вынуждены признать, что понятия 

не имеют, где он. «Был на связи. Со-
бирался приехать. На звонки и сооб-
щения сейчас не отвечает»,— пояс-
нили суду адвокаты. Их аргументы 
по понятным причинам не устрои-
ли судью. Андрей Гуров заявил, что 
подсудимый будет объявлен в ро-
зыск, а избранную ему ранее меру 
пресечения придется изменить.

Стоит отметить, что даже в слу-
чае поимки Вадима Белоусова взять 
его под стражу будет не просто. Как 
следует из заключения профессора 
кафедры уголовного права и кри-
миналистики МГИМО Александра 
Гриненко, подготовленного по за-
просу адвокатского бюро «Трунов, 
Айвар и партнеры», уголовное пре-
следование Вадима Белоусова яв-
ляется беспрецедентным даже на 
фоне 13 других уголовных дел, воз-
бужденных в отношении парламен-
тариев федерального уровня за всю 
новейшую историю России. Как по-
яснил эксперт, в декабре 2018 года 
по ходатайству генпрокурора Рос-
сии Юрия Чайки депутаты Госдумы 
лишили неприкосновенности свое-
го коллегу, депутата от партии «Спра-
ведливая Россия» Вадима Белоусова. 
Генпрокурору, по мнению специа-
листа, тогда разрешили только про-
ведение с народным избранником 
следственных действий в рамках 
возбужденного против него уголов-
ного дела, но не судебное разбира-
тельство по этому делу.

Уникальность же ситуации, как 
полагает ученый, заключалась в том, 
что к моменту начала заседаний Мос-
горсуда полномочия лишившей Ва-
дима Белоусова неприкосновен-
ности нижней палаты парламента 
истекли и даже партия «Справедли-
вая Россия», которую он ранее пред-
ставлял, перестала существовать. 
При этом сам фигурант за время 
предварительного следствия сумел 
переизбраться в очередной созыв 
Госдумы по спискам новой, объеди-
ненной партии «Справедливая Рос-
сия — За правду» и приобрел таким 
образом новый парламентский им-
мунитет. Этого особого статуса депу-
тата Белоусова, по мнению профессо-
ра Гриненко, никто пока не лишил.

Сергей Машкин

Депутат ушел на приговор и не вернулся
Вадима Белоусова осудили, не спросив разрешения Госдумы

Нанесение ущерба в 17 млн руб. инкри-
минировано арестованному в среду 
Пресненским райсудом Москвы бывше-
му руководителю аппарата главы МЧС 
РФ Вадиму Сойникову. По версии след-
ствия, должностное преступление было 
совершено им во время ремонта ведом-
ственного спорткомплекса в столице. 
Отметим, что это уже второй попавший 
под уголовное преследование высоко-
поставленный сотрудник из окружения 
погибшего в прошлом году руководи-
теля МЧС Евгения Зиничева. В сере-
дине июля в СИЗО и тоже за превыше-
ние должностных полномочий оказался 
бывший заместитель главы МЧС Андрей 
Гурович.

С ходатайством об аресте 44-летнего Ва-
дима Сойникова, в прошлом высокопостав-
ленного офицера ФСБ, а также члена клуба 
«Ночные волки», последним местом работы 
которого значилось МЧС, в Пресненский 

райсуд Москвы обратился следователь сто-
личного управления СКР. Из оглашенных 
им материалов следовало, что бывшему 
руководителю аппарата главы МЧС Сой-
никову инкриминируется превышение 
должностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий (ч. 3 п. «в» ст. 286 
УК РФ). По версии следствия, преступле-
ние было совершено при ремонте здания 
ведомственного спорткомплекса с бассей-
ном, находящегося в Москве на улице Вату-
тина, 1, где располагается еще и целый ряд 
структурных подразделений центрального 
аппарата МЧС.

Проведение работ было поручено сто-
личному ООО «Атлас технолоджис». При 
этом следователь не пояснил, имел ли Ва-
дим Сойников какое-либо отношение к вы-
бору именно этого подрядчика. Сам обви-
няемый, когда ему предоставили слово, 
заявил, что у него таких полномочий не 
было и он лишь контролировал ход работ. 

Как бы то ни было, но и за этим, как утвер-
ждается в материалах возбужденного 1 авгу-
ста 2022 года уголовного дела, обвиняемый 
не уследил. За 17 млн руб., которые и фи-
гурируют в деле как ущерб, фирма лишь 
произвела демонтажные работы и ушла 
с объекта. По другим данным, причиной 
прекращения работ стали некие серьез-
ные нарушения, выявленные ведомствен-
ной комиссией. В итоге спорткомплекс так 
и остался недостроенным.

Говоря о необходимости заключения фи-
гуранта под стражу, следователь сделал ак-
цент на том, что Вадим Сойников до перехо-
да в МЧС 18 лет проработал в ФСБ и владеет 
навыками оперативно-разыскной деятель-
ности. По мнению представителя СКР, их он 
может применить в том числе для уничтоже-
ния доказательств по делу и оказания давле-
ния на свидетелей.

Сам экс-чиновник, который после упразд-
нения весной 2022 года аппарата главы МЧС 

новую работу так и не нашел, попросил суд 
о домашнем аресте. По его словам, на рекон-
струкцию спорткомплекса деньги из бюд-
жета не выделялись и поэтому ему неясно, 
о каком вообще ущербе может идти речь. 
Косвенно эту версию подтвердил и сам сле-
дователь, отметивший, что, взявшись за ре-
конструкцию спорткомплекса, господин 
Сойников таким образом решил выслу-
житься перед своим начальством. Кстати, на 
аналогичной инициативе, по данным „Ъ“, 
бывший руководитель аппарата главы МЧС 
погорел и на прежней работе. В управлении 
«К» СЭБ ФСБ дослужившийся до полковника 
Вадим Сойников занимался борьбой с кон-
трабандой. Оттуда он после неудачной по-
пытки угодить начальству был вынужден 
уволиться. В итоге попал в МЧС, но и здесь 
надолго не задержался. Весной 2022 года ап-
парат министра как структурное подразде-
ление МЧС был ликвидирован, а господин 
Сойников уволен из МЧС.

Впрочем, ни ссылки на безупречную 
службу в МЧС, ни тот факт, что на иждиве-
нии у него находятся трое детей, избежать 
ареста Вадиму Сойникову не помогли. Судья 
Ольга Киселькова отправила бывшего чи-
новника в СИЗО до 1 октября. Его адвокат не 
стал комментировать ни фабулу уголовного 
дела, ни сам арест, сославшись на отсутствие 
согласия своего доверителя.

Отметим, что господин Сойников стал 
уже вторым попавшим под уголовное пре-
следование высокопоставленным сотруд-
ником МЧС после того, как в конце мая ве-
домство возглавил выходец из ФСБ, ФСО 
и Росгвардии генерал-лейтенант Александр 
Куренков. В середине июля нынешнего года 
в СИЗО оказался бывший заместитель главы 
МЧС Андрей Гурович. Его обвиняют все в том 
же превышении должностных полномочий 
при строительстве антиковидного госпита-
ля в Мурманской области.

Олег Рубникович

Аппаратные игры в МЧС
Бывший глава аппарата Евгения Зиничева арестован по обвинению в превышении полномочий при ремонте

Следственные органы решили смягчить 
меру пресечения сразу двоим ключевым 
фигурантам громкого расследования 
хищения бюджетных средств, выделен-
ных на образование. Ректор Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС) Влади-
мир Мау, находившийся под домашним 
арестом, отпущен под подписку о невы-
езде. А глава Московской высшей шко-
лы социальных и экономических наук 
(Шанинка) Сергей Зуев, освобожде-
ния которого из СИЗО, в том числе из-за 
плохого состояния здоровья, требовали 
не только адвокаты, но и многие извест-
ные люди, переведен из изолятора под 
домашний арест. Изменение позиции 
следствия объясняется не в последнюю 
очередь тем, что фигуранты дали при-
знательные показания.

Решение об изменении меры пресече-
ния ректору РАНХиГС Владимиру Мау сле-
дователь, занимающийся делом о хище-
нии бюджетных средств, выделенных на 
образование, по данным источников „Ъ“, 
принял вечером 2 августа. Отметим, что 
это произошло за два дня до того, как Твер-
ской суд столицы должен был рассмотреть 
ходатайство следствия о продлении учено-
му срока домашнего ареста. Теперь заседа-
ние не состоится.

Адвокат ректора Алексей Дудник от-
казался от каких-либо комментариев, со-
славшись на данную им подписку о нераз-
глашении материалов дела. По данным же 

источников „Ъ“, решение следователя не 
в последнюю очередь было обусловлено 
тем, что ректор накануне якобы дал при-
знательные показания.

Напомним, что господин Мау проходит 
по одному из эпизодов громкого расследо-
вания, основным фигурантом которого яв-

ляется бывший замминистра просвещения 
Марина Ракова. Речь идет о событиях 2018–
2020 годов. По материалам дела, Владимир 
Мау, Марина Ракова и Сергей Зуев, зани-
мавший пост директора Института общест-
венных наук РАНХиГС, вступили в сговор, 
в результате были заключены подложные 
договоры между РАНХиГС и 13 гражда-
нами, среди которых были и сотрудники 
Минпросвещения, о их фиктивном трудо-
устройстве. В результате они незаконно по-
лучали зарплату, чем и причинили РАН-
ХиГС ущерб на сумму 21 млн руб. Действия 
фигурантов квалифицированы как особо 
крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
в деле фигурирует и проректор вуза Иван 
Федотов.

Этот эпизод, как сообщал „Ъ“, был выяв-
лен ГСУ ГУ МВД по Москве в ходе расследова-
ния дела, возбужденного в 2021 году,— о хи-
щении бюджетных средств, выделенных 
Минпросвещения Фонду новых форм разви-
тия образования на реализацию различных 
программ. В рамках дела были арестованы 
Марина Ракова, ее гражданский муж Артур 
Стеценко, сотрудники фонда Максим Инкин 
и Евгений Зак, а также сотрудница Шанинки 
Кристина Крючкова. В СИЗО оказался и рек-
тор этого вуза Сергей Зуев.

По версии следствия, в 2019 году фигуран-
ты организовали заключение двух догово-
ров между фондом и Шанинкой, на каждый 
из которых выделялось по 25 млн руб. Но, 
как установили полицейские, эти контрак-
ты являлись лишь прикрытием для увода 

бюджетных средств. По подсчетам ГСУ, злоу-
мышленникам удалось присвоить не менее 
21,3 млн руб.

Освобождения Сергея Зуева из-под стра-
жи требовали не только адвокаты, но и мно-
гие известные люди. Одной из основных 
причин называлось плохое состояние его 
здоровья. Наконец, в среду, 3 августа, Твер-
ской суд рассмотрел и удовлетворил хода-
тайство следствия о переводе ученого под 
домашний арест. Свою просьбу следователь 
мотивировал тем, что господин Зуев пол-
ностью признал вину по двум вменяемым 
ему эпизодам мошенничества, возместил 
ущерб по делу и указал следствию на сообщ-
ников, о которых не было известно. Кроме 
того, отметил представитель ГСУ, большая 
часть следственных действий уже проведе-
на, правда, еще не закончена бухгалтерская 
экспертиза. После ее завершения следствию 
предстоит выделить в отдельное производст-
во дела фигурантов, числящихся в розыске, 
а затем составить обвинение в окончатель-
ной редакции. Прокурор в целом поддержа-
ла заявление представителя ГСУ, но высту-
пила против предоставления обвиняемому 
права на шестичасовые прогулки, о чем про-
сило следствие.

Отметим, что поначалу, по данным „Ъ“, 
ученый отрицал свою вину. Он заявлял, что 
доверял своим подчиненным, которые за-
нимались договорами, и подписывал до-
кументы, не вникая в их суть. А «мертвые 
души», по его тогдашнему утверждению, 
действительно исполняли свои служеб-

ные обязанности согласно заключенным 
с ними контрактам.

Адвокат ученого Дмитрий Кравченко по-
просил суд приобщить к делу согласие супру-
ги господина Зуева Елизаветы Фокиной на 
проживание мужа под домашним арестом 
в общей квартире. Кроме того, господин 
Кравченко и его коллега Руслан Кожура на-
стаивали на предоставлении ученому права 
на прогулки, мотивируя их необходимость 
наличием у Сергея Зуева «целого букета хро-
нических заболеваний». «Даже в медицин-
ском заключении, составленном в СИЗО, их 
перечень занимает целый лист»,— подчерк-
нул господин Кравченко. А адвокат Кожура 
добавил, что в лечении нуждается не только 
сам господин Зуев, но и его несовершенно-
летний сын, поэтому ученому потребуется 
время и на решение этой проблемы.

Сам подсудимый также просил о прогул-
ках, но в этом суд ему отказал. В остальном на 
ученого были наложены ограничения, стан-
дартные для домашнего ареста. Сразу после 
оглашения судебного решения Сергея Зуева 
вывели из «аквариума» без наручников. Ад-
вокаты после заседания заявили, что наме-
рены обжаловать отказ в предоставлении их 
клиенту права на прогулки.

Отметим, что в ближайшие дни суд пла-
нирует рассмотреть ходатайства следствия 
о продлении меры пресечения Марине Ра-
ковой и некоторым другим фигурантам 
расследования.

Владислав Трифонов,  
Алексей Соковнин

Показания привели к свободе
Ректорам РАНХиГС и Шанинки смягчили меру пресечения

Депутат Госдумы  
Вадим  Белоусов решил  
не ходить на оглашение 
собственного приговора   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Сергей Зуев покинул СИЗО  
после того, как признал вину  
и возместил ущерб   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Таганский суд Москвы в среду  оштрафовал 
Проф союз журналистов и работников СМИ 
на 500 тыс. руб. за «дискредитацию» армии РФ. 
Эксперты отмечают, что это первый столь круп-
ный штраф, назначенный юридическому лицу 
уже за первое нарушение ст. 20.3.3 КоАП. В этот 
же день Мосгорсуд планировал решить вопрос 
о ликвидации профсоюза, но по просьбе прокура-
туры перенес заседание на сентябрь.

В решении Таганского суда Москвы (имеется в рас-
поряжении „Ъ“) утверждается, что на сайте профсоюза 
были размещены две публикации «с целью тиражирова-
ния и распространения идей, связанных с негативным 
отношением к проводимой РФ спецоперации на Укра-
ине». Первый материал назывался «Перуджийская де-
кларация в поддержку Украины» (заявление участников 
Международного фестиваля журналистики в итальян-
ской Перудже), второй — «Требуем остановить войну». 
Выдержки из текстов суду предоставила московская про-
куратура. В них говорится, в частности, про «необходи-
мость остановить пытки и убийства журналистов» и «ата-
ку России на свободу прессы». Также авторы «выражают 
солидарность с независимыми медиа». В итоге суд ош-
трафовал профсоюз на 500 тыс. руб.

«Штраф является явно несоразмерным, поскольку 
профсоюз к административной ответственности при-
влекается впервые»,— сказал „Ъ“ адвокат организации 
Максим Крупский. Он намерен обжаловать решение 
суда и указать, что профсоюз был привлечен к ответст-
венности «за реализацию своего конституционного пра-
ва на свободу слова». Оно гарантируется ст. 29 Конститу-
ции, напомнил адвокат, «и своим постановлением суд 
фактически отменил эту норму». Господин Крупский на-
помнил, что в законодательстве РФ не закреплена обя-
занность граждан и организаций придерживаться ис-
ключительно положительного мнения в отношении 
спецоперации.

Это первый столь крупный штраф по ст. 20.3.3 КоАП, 
сообщил „Ъ“ юрист правозащитного проекта «ОВД-Ин-
фо» (внесен в реестр иноагентов) Дмитрий Пискунов. 
Напомним, что статья о «дискредитации» предусма-
тривает для юрлиц штрафы от 300 тыс. до 500 тыс. руб. 
и от 500 тыс. до 1 млн руб., если «дискредитация» повле-
кла «угрозу причинения вреда жизни и (или) здоровью 
граждан, имуществу». По словам господина Пискуно-
ва, один штраф в 300 тыс. руб. ранее был назначен са-

ратовским судом Центру социально-правовых приро-
доохранных инициатив, еще три по 300 тыс. руб. суд 
Горно-Алтайска назначал издательскому дому «Листок» 
(по данным «Интерфакса», один штраф касался наруше-
ния ст. 20.3.4 КоАП — призывы к санкциям против РФ).

Напомним, Профсоюз журналистов и работников 
СМИ России был создан в марте 2016 года после напа-
дения на автобус с журналистами и правозащитника-
ми на границе Чечни и Ингушетии (до сих пор не рас-
крыто). В декабре 2017 года организацию официально 
зарегистрировал Минюст, она была принята в Междуна-

родную и Европейскую федерации журналистов. По дан-
ным организации, в нее входит «более 600 человек из 40 
регионов России», которые «проводят общественные 
кампании в защиту коллег», помогают «при трудовых 
спорах», а также «активно работают с незаконными за-
держаниями журналистов на митингах».

В мае прокуратура Москвы начала внеплановую про-
верку профсоюза. Для этого она потребовала предоста-
вить устав, график заседаний и съездов членов органи-
зации, информацию об источниках финансирования 
и проведении профильных мероприятий. Окончена 
ли проверка, неясно до сих пор, однако уже 10 июня ве-
домство обратилось в Мосгорсуд с иском о ликвидации 
профсоюза. С 4 июля суд приостановил деятельность ор-

ганизации до решения вопроса о ликвидации. В опре-
делении о приостановке Мосгорсуд со ссылкой на про-
куратуру сообщал, что в отношении профсоюза начато 
административное разбирательство. Именно тогда ста-
ло известно об административном деле за «дискредита-
цию» армии РФ. На соответствующий запрос „Ъ“ от 12 
июля в Генеральной прокуратуре по состоянию на 3 ав-
густа не ответили.

Центр защиты прав СМИ (внесен в реестр иноаген-
тов) в июле со ссылкой на материалы дела сообщал, что 
прокуратура требует ликвидации профсоюза по шести 
основаниям. Ведомство указывает на размещение в сети 
ряда «публикаций, содержащих признаки дискредита-
ции» и «ложной общественно значимой информации 
о спецоперации». Там же, по данным центра, говорится 
о «поддержке журналистов Ивана Сафронова и Светланы 
Прокопьевой». Напомним, первый два года содержится 
в «Лефортово» по обвинению в госизмене; вторая — глава 
псковской региональной ячейки профсоюза, признан-
ная виновной в оправдании терроризма и позже поки-
нувшая РФ. Другие претензии касаются сбора денег для 
признанных иноагентами «Медузы» и «ОВД-Инфо», так-
же выплаты штрафов членам профсоюза «за участие в не-
согласованных публичных мероприятиях». Кроме того, 
прокуратура заявила, что устав организации не соответ-
ствует профильному законодательству.

Сопредседатель организации Софья Русова в беседе 
с „Ъ“ связала давление на профсоюз с кампанией против 
законодательства об иноагентах, исками к мэрии Москвы 
из-за отказов согласовать соответствующие митинги, 
а также защитой СМИ, освещавших митинги в поддержку 
политика Алексея Навального. На это глава Союза журна-
листов Москвы и руководитель комиссии СПЧ по правам 
журналистов Павел Гусев заявил „Ъ“, что «в данном слу-
чае от профсоюза только название». «Ребята выступали 
в защиту тех или иных журналистов, это была их основ-
ная деятельность. Они никакого отношения к профсоюзу 
не имеют»,— пояснял ранее господин Гусев.

Иск о ликвидации профсоюза Мосгорсуд планиро-
вал рассмотреть в среду днем, однако перенес заседание 
на 14 сентября. Адвокат Максим Крупский пояснил „Ъ“, 
что перенос связан с «просьбой прокуратуры» дать вре-
мя ведомству на ознакомление с позицией защиты. Ар-
гументы самого профсоюза господин Крупский предпо-
чел не раскрывать до следующего заседания в сентябре. 

Мария Старикова

Профсоюзу журналистов поставили дедлайн
Суд назначил организации рекордный штраф за «дискредитацию» армии

Количество дорожных происшествий с участием 
средств индивидуальной мобильности (СИМ) за пер-
вое полугодие 2022 года выросло более чем в пол-
тора раза, следует из данных МВД. Число погибших 
в них удвоилось, достигнув шести человек. В подав-
ляющем большинстве случаев — 78,8% — инциденты 
с СИМ квалифицировались как наезд на пешеходов, 
причем треть из них имела место на пешеходных 
переходах. Лидерами по количеству аварий стали 
Мос ква, Санкт-Петербург и Свердловская область. 

Подробная статистика ДТП с участием электросамо-
катов, моноколес, гироскутеров, сегвеев и прочих СИМ 
в первое полугодие 2022 года содержится в опублико-
ванном отчете Научного центра безопасности дорожно-
го движения (НЦ БДД) МВД России. Всего зафиксировано 
370 ДТП с участием СИМ (+174% к аналогичному пери-
оду прошлого года). В них погибли шесть человек, 382 
ранено. В отчете сказано, что число погибших выросло 
на 100%, раненых — на 176,8%.

Для сбора статистики НЦ БДД анализировал сведения 
о дорожных инцидентах, в которых участвовали в том 
числе велосипеды на электротяге, мопеды и мотоци-
клы с электродвигателем мощностью менее 4 кВт и т. д. 
Больше ДТП с ними (94) произошло в Москве, Санкт-Пе-
тербурге (57), Свердловской (16), Нижегородской (18), 
Кемеровской (11) областях, Краснодарском крае (26) 
и Татарстане (10). В 78,9% случаях в происшествиях уча-
ствовали маломощные СИМ с двигателем до 0,25 кВт. 
В 69,1% устройства принадлежали физическим лицам, 
в 30,9% были арендованы. В 78,8% случаев ДТП регистри-
ровалось как наезд на пешеходов, в 13,5% случаев — как 

столкновение. Чаще всего аварии с СИМ происходили 
на выездах с прилегающих территорий и перекрестках 
(31% ДТП), на пешеходных переходах (32%). 

В рамках борьбы с аварийностью Минтранс, напом-
ним, подготовил поправки к ПДД, вводящие ограниче-
ния скорости и места использования СИМ. Проект на-
ходится в правительстве, чиновники не могут принять 
решение о судьбе поправок („Ъ“ неоднократно расска-
зывал об этом). «Проект проходит установленные про-
цедуры согласования,— сообщили „Ъ“ в Минтрансе.— 
В ходе работы над документом поступило значительное 
количество замечаний и предложений, большинство 
из которых учтены в тексте поправок». Одновременно 
ФГУП «НАМИ» готовит ГОСТ для сертификации ввози-
мых в Россию СИМ („Ъ“ рассказывал о нем). Среди обяза-
тельных требований в нем, в частности, записан «вши-
тый» производителем ограничитель скорости до 25 км/ч. 
Дата принятия и вступления в силу документа также не-
известна. В отсутствие федеральных правил регионы са-
мостоятельно принимают меры безопасности. Москва 
и Казань вводят, к примеру, «медленные зоны» в пар-
ках и иных общественных местах. В Саратовской обла-
сти рассматривается законопроект о штрафах за пар-
ковку самоката в неположенном месте. Не исключено 
введение такой санкции и в столице, заявил вчера гла-
ва Мосгордумы Алексей Шапошников. ГИБДД, в свою 
очередь, активизировала проверки пользователей. Так, 
если СИМ мощнее 0,25 кВт, его владелец приравнивает-
ся к водителю мопеда или мотоцикла с соответствующи-
ми правовыми последствиями (штрафы, освидетельст-
вование на состояние опьянения и т. д.).

Статистика МВД реальную картину с аварийностью 
не отражает, считает сопредседатель рабочей группы 
«Безопасность дорожного движения» в рамках «регуля-
торной гильотины» Евгений Литвин: «Столкновения 
СИМ, падения людей с электросамокатов часто не фик-
сируются». Поправки в ПДД господин Литвин называ-
ет лишь первым из шагов, потребуются и изменения 
в КоАП, «потому что без мер ответственности и контр-
оля ничего работать не будет». «Впоследствии нужны бу-
дут отдельные правила страхования для пользователей 
СИМ по аналогии с автомобильным ОСАГО,— говорит 
он.— Вопрос компенсации ущерба здоровью и имуще-
ству при наездах на электросамокатах стоит остро уже 
сейчас». Для запуска страхования ОСАГО электросамо-
катов потребуются существенные изменения норма-
тивной базы не только в части страхования, но и в части 
регистрации транспортных средств (сейчас СИМ не ре-
гистрируются), отмечают в Российском союзе автостра-
ховщиков.

Пресс-секретарь кикшерингового сервиса Whoosh 
Юлия Камойлик говорит, что по мере роста популяр-
ности электросамокатов, растет и внимание ГИБДД 
к СИМ: «Все больше даже незначительных инцидентов 
фиксируется автоинспекцией в качестве ДТП, раньше 
ими признавались только серьезные аварии с участием 
СИМ». Госпожа Камойлик считает, что населению нуж-
но больше рассказывать о правилах и контролировать 
их соблюдение. Whoosh, в частности, уже тестирует сис-
тему, позволяющую определять, что на самокате едут два 
человека (это запрещено, так как может привести к трав-
мам). «Скорее всего, мы будем дистанционно снижать 

скорость самоката, отправлять уведомление и дополни-
тельно рассказывать пользователю, почему так не сто-
ит делать,— рассказывает Юлия Камойлик.— В случае 
повторения, наверное, последует штраф или блокиров-
ка аккаунта».

Количество СИМ растет лавинообразно, отсюда 
и рост аварийности, полагает гендиректор экспертно-
го центра «Движение без опасности» Вадим Мельни-
ков. «Многие пользователи просто не понимают основ 
безопасного вождения,— говорит эксперт.— Поэтому 
помимо поправок к ПДД нужно внедрять в школьную 
программу основы пользования велосипедами и само-
катами, поскольку они получили такое распростране-
ние,— по аналогии с лыжами на физкультуре. Закупить 
несколько СИМ на школу не так дорого».

В мэрии Москвы сообщили, что сервисом кикшерин-
га в городе активно пользуется больше 1,5 млн человек. 
«Чтобы поездки были безопасными для всех участни-
ков дорожного движения, мы оборудуем в городе спе-
циальные медленные зоны,— рассказали в столичном 
дептрансе.— Это участки на самых оживленных улицах 
и в парках, где самокаты могут ехать не быстрее 5–15 
км/ч». В ведомстве пояснили, что снижение скорости 
происходит по технологии Geofencing с привязкой к со-
ответствующим координатам. В городе уже больше 130 
«медленных зон», и мэрия планирует увеличивать их ко-
личество. В дептрансе также напомнили о запуске обра-
зовательной программы «Включи режим безопасности». 
Она включает теоретическую часть с лекциями, инте-
рактивные тренажеры и прохождения квестов в городе.

Иван Буранов

Одной ногой в могилу
Число жертв в ДТП с электросамокатами за полгода выросло вдвое

Одна из претензий прокуратуры к Профсоюзу 
журналистов — поддержка журналиста  Ивана 
Сафронова  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В российских аптеках закончился урологический 
препарат дриптан, необходимый детям с трав-
мами и опухолями позвоночника и нарушениями 
функций мочевого пузыря. В американской Abbott 
(производитель препарата) „Ъ“ перебои объясни-
ли «обновлением производственных процессов». 
Компания проинформировала о приостановке вво-
за дриптана до второго квартала 2023 года, уточ-
нили в Росздравнадзоре. Стороны дают понять, что 
ситуация не связана с антироссийскими санкция-
ми. Дриптан — единственный препарат, разрешен-
ный по инструкции для пациентов младше 14 лет, 
поэтому без лечения могут остаться десятки и сот-
ни тысяч детей, предупреждают врачи и пациент-
ское сообщество. Эксперты добавляют, что может 
вырасти доля несовершеннолетних с хронической 
болезнью почек и тяжелыми формами  недержания 
мочи. Главный внештатный хирург Минздрава 
Дмитрий Морозов напомнил, что назначение ана-
логовых препаратов возможно по решению врачеб-
ной комиссии. 

В июле из аптек Москвы и Подмосковья, Санкт-Петер-
бурга, Нижегородской, Тульской, Смоленской, Влади-
мирской, Ростовской областей, а также Красноярского, 
Краснодарского и Пермского краев, Чечни, Ингушетии 
и Татарстана пропал урологический препарат дриптан 
(оксибутинин) американской Abbott. Об этом сообщи-
ла основатель фонда помощи детям с врожденным рас-
щеплением позвоночника (spina bifida) «Спина бифида» 
Инна Инюшкина. 

Дриптан — единственный препарат, который по ин-
струкции разрешен в детской практике для лечения 
внутрипузырной гипертензии (повышенного давления 
в мочевом пузыре), говорит детский уролог-андролог, 
член консилиума Spina Bifida университетской клини-
ки СПбГУ Анна Щедрина. Она уточняет, что подобные 
проблемы возникают не только у пациентов со spina bi-

fida, число которых, по данным фонда «Спина бифида», 
в РФ может достигать 5 тыс. Дриптан необходим детям 
с травмами позвоночника, спинного мозга, опухолями 
позвоночника, органическими поражениями и функци-
ональными нарушениями мочевого пузыря, в том числе 
энурезом. По оценке Анны Щедриной, речь может идти 
о десятках и даже сотнях тысяч пациентов. 

Заменить дриптан нечем, предупреждает госпо-
жа Щедрина. Так как препараты похожего действия 
не разрешены или прямо запрещены инструкциями 
для применения у детей, их придется назначать off la-
bel, только после госпитализации в специализирован-
ный стационар или по решению врачебной комиссии. 
Инна Инюшкина добавляет, что у этих лекарств мно-
го побочных эффектов, и в фонд, по ее словам, уже по-
ступают жалобы на них от родителей. Еще одна аль-
тернатива, указывает Анна Щедрина, хирургическая 
операция. Если не устранить патологию мочевого пу-
зыря, продолжает уролог, пострадают верхние моче-
вые пути, за ними почки, что приведет к хронической 
почечной недостаточности и гибели пациента. «У де-
тей, которые уже получают дриптан, откорректирова-
ны функции мочевого пузыря. Лишившись препарата, 
они откатятся в своем состоянии назад. Это как у ре-
бенка с сахарным диабетом отнять инсулин. Качест-
во жизни таких пациентов резко ухудшится, возрастет 
процент детей с хронической болезнью почек и тяже-
лыми формами недержания мочи»,— констатирует го-
спожа Щедрина.

Главный внештатный детский хирург Минздрава Рос-
сии Дмитрий Морозов, однако, отмечает, что «в целом 
пациентов, которым показан именно этот лекарствен-
ный препарат, в мире немного». «В то же время сущест-
вуют групповые аналоги этого препарата, в том числе 
российского производства, со сходным действием. Они 
разрешены с более старшего возраста: два препарата 
могут применяться с 18 лет и еще один — с 14 лет. Де-

тям до 14 лет назначение групповых аналогов возмож-
но по решению врачебной комиссии»,— заявил госпо-
дин Морозов „Ъ“.

По данным Росздравнадзора, по состоянию на 1 
августа 2022 года в гражданском обороте в субъектах 
находятся 18 812 упаковок дриптана. Вместе с тем, 
сообщили „Ъ“ в надзорной службе, Abbott проинфор-
мировала о приостановке ввоза препарата в Россию 
до второго квартала 2023 года. „Ъ“ ознакомился с пись-
мом главы Росздравнадзора Аллы Самойловой в реги-
оны от 26 июля. Госпожа Самойлова сообщает, что ком-
пания приняла решение приостановить обращение 
дриптана последней выпущенной серии «в связи с не-
обходимостью проведения дополнительных испыта-
ний данной серии препарата на соответствие требо-
ваниям нормативной документации по показателю 
„Родственные примеси“». Территориальным органам 
Росздравнадзора было дано поручение «обеспечить 
контроль за выявлением и изъятием из обращения» 
указанной серии дриптана.

В компании Abbott „Ъ“ заявили, что «временное» от-
сутствие препарата связано «с необходимым обновле-
нием производственных процессов», и рекомендовали 
пациентам обратиться к врачу для назначения альтер-
нативной терапии. «Мы работаем над тем, чтобы воз-
обновить поставки в максимально возможно короткие 
сроки, чтобы продолжать обеспечивать потребности па-
циентов»,— заверили в компании.

Отметим, Abbott еще 14 марта опубликовала заявле-
ние, в котором сообщила о приостановке второстепен-
ной деловой деятельности в России, включая все новые 
инвестиции, развитие бизнеса и рекламу из-за спецопе-
рации на Украине. При этом компания заверила, что по-
ставки лекарственных средств продолжатся. «Как у ме-
дицинской компании у нас есть важная цель, которая 
заключается в сохранении и восстановлении здоровья 
и спасении жизней. Мы делаем это более чем в 160 стра-

нах. Товары для здоровья, включая продукты питания, 
лекарства и изделия медицинского назначения, как пра-
вило, не подпадают под действие санкций по гумани-
тарным причинам»,— говорилось в заявлении. По ин-
формации „Ъ“, ни один другой препарат (в том числе 
от рака) Abbott из России не вывела. 

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк допускает, что 
специалисты Abbott, «учитывая свою комплаентность 
(приверженность терапии) и основываясь на новых дан-
ных исследований», решили перепроверить дриптан. 
«Это у нас иски пациентов особого значения не имеют. 
На Западе иски и претензии — это многомиллионные 
штрафы. Поэтому при любых подозрения на возмож-
ный ущерб репутации или риск здоровью пациентов 
компания могла отозвать серию препарата»,— считает 
господин Шуляк. При этом, продолжает он, если дело 
действительно «в дополнительном контроле», ситуация 
не изменится, пока компания не проведет необходимые 
исследования.

В то же время Анна Щедрина подчеркивает, что пре-
парат в России применяется с конца 90-х и хорошо себя 
зарекомендовал, в том числе в российских клиниче-
ских испытаниях. До его появления маленькие пациен-
ты погибали от мочевой инфекции и других осложне-
ний. «Сейчас у этих детей есть возможность полноценно 
жить и социализироваться в обществе. И мы эту возмож-
ность рискуем просто потерять»,— предупреждает го-
спожа Щедрина. Дмитрий Морозов настроен оптими-
стично: «Уверен, что поставки этого препарата в РФ будут 
продолжены,— заявил он „Ъ“.— Однако нам необходи-
мо создание собственного препарата оксибутинина ги-
дрохлорида. В настоящее время существуют примеры 
активного импортозамещения препарата для лечения 
моносимптомного энуреза — минирина (производи-
тель Швейцария) на отечественный препарат — анти-
ква рапид („Фармстандарт“)».

Наталья Костарнова

Пациентов довели до почки
Урологический препарат дриптан, выяснил „Ъ“, не появится в России до весны 2023 года
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мировая политика

Откат в американо-китайских отно-
шениях, неизбежный после визита 
Нэнси Пелоси на Тайвань, заставляет 
задуматься над тем, какие последст-
вия это будет иметь для России.

После начала спецоперации на Ук-
раине центральным нервом миро-
вой политики стало противостояние 
России с США и НАТО. В связи с этим 
гигантские усилия Вашингтона и его 
союзников были направлены на то, 
чтобы не допустить превращения Ки-
тая в главного «спасителя» России, по-
зволяющего ей уходить от санкций, 
переориентировав свою экономику 
с Запада на Восток. В ход шли все сред-
ства: председателя КНР Си Цзиньпи-
на уговаривали, упрашивали, пыта-
лись задобрить. Наконец, ему баналь-
но угрожали, предупреждая о некоей 
«высокой цене», которую должен бу-
дет заплатить упорствующий Китай.

Это заставляло Пекин демонстри-
ровать чудеса эквилибристики — 
не отказываться от сотрудничест-
ва с Москвой, но заявлять о том, что 
он не поставляет оружие России, не 
оказывает ей содействие в конфлик-
те на Украине и вообще он за мир 

и решение всех вопросов за столом 
переговоров. Хотя, казалось бы, что 
мешает ему открыто и однозначно 
поддержать Россию. Ведь, как зая-
вил еще в прошлом году глава МИД 
КНР Ван И, в китайско-российском 
сотрудничестве «нет конечного пун-
кта, нет запретных зон, нет верхне-
го предела» и, вообще, это хотя и не 
союз, но «больше, чем союз».

Однако, несмотря на яркую ри-
торику, «верхний предел» незримо 
присутствовал. Пекин придержи-
вался принципа равноудаленности 
от сторон украинского конфликта 
и до последнего времени выслуши-
вал Киев, призывавший дружествен-
ный Китай полностью отказаться от 
взаимодействия с Москвой.

Другой кризис безопасности, раз-
вивавшийся за тысячи километров 
от Украины, на Индо-Тихоокеанском 
театре, в центре которого оказал-
ся драгоценный территориальный, 
экономический и геополитический 
актив — Тайвань, вплоть до этой не-
дели оставался на втором плане, по-
скольку не имел такой остроты. Од-
нако теперь ситуация развернулась 
на 180 градусов.

Визит Нэнси Пелоси на остров, 
мощной информационной волной 
отбросивший на второй план Укра-
ину, делает Киев одной из главных 
проигравших сторон, укрепляя при 
этом стратегические позиции Мо-
сквы. После того как Нэнси Пелоси 
перешла «красную линию» в амери-
кано-китайских отношениях, лю-
бые новые претензии к Китаю в свя-
зи с его действиями по отношению 
к украинскому кризису становятся 
неуместными. Теперь Пекин всегда 
может ответить Вашингтону: а каких 
правил в международной политике 
придерживаетесь вы?

Визит Нэнси Пелоси на остров, по 
сути, превратил украинский и тай-
ваньский кризисы в сообщающие-
ся сосуды. Неудивительно, что гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров уже зая-
вил о том, что позиция США в отно-
шении Тайваня «отражает ту же са-
мую линию, о которой мы говорим 
применительно к украинской си-
туации». Выходит, что один из глав-
ных врагов России в Вашингтоне — 
Нэнси Пелоси — невольно подыгра-
ла Москве, продемонстрировав, что 
Россия и Китай действительно плы-
вут в одной лодке.

Теперь ничто уже не мешает Мо-
скве и Пекину принять стойку «спи-
на к спине», прикрывая тылы друг 
друга: Россия отбивается от врагов 
на западном направлении, а Ки-
тай — в Индо-Тихоокеанском реги-
оне. В бою надо помогать друг дру-
гу, ведь чем сильнее товарищ по ору-
жию, тем ближе ваша общая победа. 
Над кем? Конечно же, над США. В об-
щем, спасибо тебе, Пелоси.

Теперь ничто  
уже не мешает 
Москве и Пекину 
принять стойку 
«спина к спине», 
прикрывая тылы  
друг друга

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

Спикер Палаты представите-
лей Конгресса США Нэнси Пе-
лоси покинула Тайвань, оста-
вив пепелище на месте аме-
рикано-китайских отношений. 
Визит был подвергнут критике 
не только в КНР, где пообеща-
ли «наказать обидчиков», и Рос-
сии, где пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков на-
звал его «самой чистой прово-
кацией». Действия главы ниж-
ней палаты Конгресса были 
признаны неразумными и бес-
смысленными даже в амери-
канских СМИ, включая лояль-
ные к Демократической пар-
тии, в руководство которой 
входит госпожа Пелоси. Теперь 
администрации президента 
Джо Байдена предстоит прило-
жить немало усилий, чтобы ми-
нимизировать ущерб от поезд-
ки политика, которая, вероят-
но, в скором времени покинет 
свое кресло в Конгрессе.

Нэнси Пелоси, проведя около 
19 часов на Тайване, в среду благо-
получно покинула остров и напра-
вилась в Южную Корею. Визит тре-
тьего человека в американской ие-
рархии власти на территорию, ко-
торую Китай считает своей, наде-
лал столько шума, что даже украин-
ский кризис, пять месяцев не схо-
дивший с передовиц мировых из-
даний, временно ушел на второй 
план. Причем все внимание обес-
покоенной общественности было 
приковано не столько к заявлени-
ям госпожи Пелоси — ничего но-
вого она не сказала,— а к реакции 
Китая и таким техническим вопро-
сам, как «приземлится — не при-
землится», «собьют — не собьют», 
«взлетит — не взлетит».

Так или иначе, Нэнси Пелоси 
провела в Тайбэе ряд встреч и сде-
лала-таки несколько заявлений. Во 
время переговоров с главой тай-
ваньской администрации (прези-
дентом) Цай Инвэнь, которая на-
градила гостью орденом Благоже-
лательных облаков, американка 
пояснила: визит — это знак «при-
верженности Тайваню». По ее сло-
вам, «солидарность Америки с Тай-
ванем, как никогда, имеет решаю-
щее значение». Ведь сегодня «мир 
стоит перед выбором между демо-
кратией и автократией», повтори-
ла госпожа Пелоси один из глав-
ных тезисов президента США Джо 
Байдена, а решимость Вашингтона 

«сохранить демократию на Тайва-
не и во всем мире непоколебима».

Затем она также отметила, что 
обсудила с Цай Инвэнь торговое 
соглашение, которое «может быть 
заключено, и заключено скоро», 
подчеркнув заинтересованность 
Штатов в сотрудничестве с остро-
вом в сферах безопасности, эко-
номики, технологий и госуправ-
ления. Ее тайваньская собеседни-
ца в ответ выразила намерение 
и впредь работать над укреплени-
ем взаимодействия, чтобы «выве-
сти двусторонние отношения на 
новый уровень».

При этом госпожа Пелоси об-
молвилась, что США следуют прин-
ципу «одного Китая» и полностью 
поддерживают статус-кво. Коор-
динатор по стратегическим ком-
муникациям в Совете националь-
ной безопасности при Белом доме 
Джон Кирби также заверил, что ви-
зит Нэнси Пелоси не противоре-

чит приверженности Вашингтона 
принципу «одного Китая» и не дол-
жен стать поводом для эскалации 
в отношениях двух держав. С заве-
рениями в уважении этого прин-
ципа поспешили выступить и в Ев-
рокомиссии, где уточнили, что это 
не мешает Евросоюзу поддержи-
вать тесное и дружеское сотрудни-
чество с островом. «Ясную и одноз-
начную» поддержку политики «од-
ного Китая» с утра 3 августа выра-
зил и Берлин в лице представите-
ля правительства Германии Воль-
фганга Бюхнера, отметив недопу-
стимость военных угроз в связи 
с визитом Пелоси на Тайвань.

Такие успокоительные речи не 
убедили Пекин, где сочли визит 
госпожи Пелоси той самой «игрой 
с огнем», избегать которой во вре-
мя недавнего телефонного разго-
вора с Джо Байденом настоятель-
но просил китайский лидер Си 
Цзиньпин. Китай в ответ объявил 
о проведении военных учений во-
круг острова, которые должны за-
вершиться только к воскресенью 
и принял ряд экономических мер 
против Тайваня. А представители 
властей КНР обрушились с жест-
кой критикой на Нэнси Пелоси 
и США в целом, обвинив их в по-
пытке подрыва суверенитета стра-

ны. «Играющие с огнем точно до-
бром не кончат, а обидчики Китая 
обязательно понесут наказание»,— 
пригрозил глава МИД КНР Ван И.

Поставив галочку в списке своих 
достижений, спикер Палаты пред-
ставителей улетела с острова, оста-
вив после себя целый ворох вопро-
сов. Зачем Нэнси Пелоси понадоби-
лось наносить столь демонстратив-
ный визит, подливая масла в огонь 
мировой нестабильности и без того 
подогреваемой украинским кризи-
сом? Каковы будут долгосрочные 
последствия этой истории для аме-
рикано-китайских отношений?

В американских СМИ визит был 
по большей части охарактеризован 
как бессмысленный и вредный. Ес-
тественно, наиболее резкая крити-
ка звучала в прореспубликанских 
СМИ, цитировавших, в частно-
сти, экс-президента США Дональ-
да Трампа, который назвал спике-
ра Палаты представителей «сумас-
шедшей». Но от них не особенно от-
ставали и продемократические из-
дания. Так, в газете The Washington 
Post вышла редакционная колонка, 
озаглавленная «Ущерб от неразум-
ного визита Пелоси на Тайвань дол-
жен быть купирован». В ней авторы 
отмечают, что успешная внешняя 
политика должна сочетать в себе 

«высокие принципы и умное, сво-
евременное исполнение». В отно-
шении визита на Тайвань со вто-
рым компонентом вышел провал, 
считает издание. Политик полетела 
на остров, несмотря на «предупре-
ждения президента от ее собствен-
ной партии», возможно просто же-
лая отметить свое пребывание на 
посту спикера знаменательным со-
бытием, учитывая, что в ноябре Па-
лата представителей, вероятно, пе-
рейдет под контроль республикан-
цев. Теперь администрации Бай-
дена придется приложить немало 
усилий, чтобы не допустить повто-
рения кризиса в Тайваньском про-
ливе 1995–1996 годов и минимизи-
ровать нанесенный визитом ущерб. 
А главное, США не могут себе позво-
лить отвлекаться на что-то еще в раз-
гар украинского кризиса, пишет 
The Washington Post.

Напряженность вокруг визита 
на остров — очередное свидетель-
ство того, что тайваньский вопрос 
по-прежнему находится в сердце-
вине американо-китайских проти-
воречий, пояснил „Ъ“ старший на-
учный сотрудник Института меж-
дународных исследований МГИ-
МО Игорь Денисов. По его мнению, 
произошедшее вызывает вопрос, 
«есть ли у президента Байдена про-
думанная стратегия выстраивания 
отношений с крупнейшим геопо-
литическим конкурентом». Визит 
Нэнси Пелоси показал амплитуду 
возможных колебаний на китай-
ско-американском треке и то, что 
прежние принципы взаимодейст-
вия в треугольнике Вашингтон—
Пекин—Тайбэй размываются, от-
метил эксперт. Политическая осно-
ва отношений, по его словам, «серь-
езно подорвана». У Пекина не было 
иллюзий, что можно добиться кон-
сенсуса с США по вопросу Тайва-
ня, поэтому с этой точки зрения 
поездка госпожи Пелоси мало что 
изменила, считает Игорь Денисов. 
«Многое будет зависеть от развития 
отношений на других направлени-
ях — будут ли найдены решения по 
торговым вопросам, прекратится 
ли ненужное двум странам техно-
логическое противостояние. Тай-
вань является средоточием проти-
воречий, но нынешняя конфрон-
тация Китая и США носит систем-
ный характер, в котором тайвань-
ский вопрос — лишь один из фак-
торов»,— заключил эксперт.

Алексей Забродин

Бессмысленная и беспощадная
Чего Нэнси Пелоси добилась визитом на Тайвань для себя и Соединенных Штатов

Ситуация в зоне армяно-азербайджанского конфлик-
та вновь обострилась. В среду бои вспыхнули в районе 
Лачинского коридора — дороги, которая связывает Ар-
мению и самопровозглашенную Нагорно-Карабахскую 
республику (НКР). Поводом стало требование Баку 
к армянам Карабаха покинуть эту трассу и начать поль-
зоваться новой, которую Азербайджан проложил спе-
циально для связи с Арменией. После того как армя-
не дали понять, что не собираются этого делать, в Баку 
объявили о начале операции «Возмездие», а в НКР — 
о частичной мобилизации. 

В среду в Лачинском районе Карабаха, через который про-
ходит главная дорога, связывающая Ереван и Степанакерт, 
произошло серьезное обострение. «Азербайджанские подра-
зделения, грубо нарушив режим прекращения огня, с приме-
нением минометов, гранатометов и ударных БПЛА обстреля-
ли военные позиции и место постоянного пребывания одной 
из воинских частей, в результате чего погибли военнослужа-
щие-контрактники АО (армии обороны.— „Ъ“) Арцаха Гурген 
Габриелян и Артур Хачатрян. Еще 14 военнослужащих полу-
чили ранения различной степени»,— заявили вечером в Ми-
нобороны непризнанной республики. Кадры этого удара, 
снятые с самого беспилотника, быстро появились в пропра-
вительственных Telegram-каналах Азербайджана. Там же со-
общили о переходе под азербайджанский контроль несколь-
ких высот и села Ехцаох, которое получило новое азербайд-
жанское название — Салатынкенд (в честь журналистки Са-
латын Аскеровой, погибшей в том районе в 1991 году). 

В Азербайджане, в свою очередь, утверждают, что обо-
стрение спровоцировали армянские формирования, ко-
торые «утром 3 августа подвергли интенсивному обстрелу 
позиции азербайджанской армии на Лачинском направле-
нии». Также в Минобороны Азербайджана сообщили о по-
гибшем — срочнике Анаре Кязимове. 

На этом фоне произошел обмен грозными заявлениями 
между Баку и Степанакертом. Минобороны Азербайджана 
объявило о проведении операции «Возмездие», а президент 
НКР Араик Арутюнян подписал указ о начале частичной мо-
билизации. Правда, эту меру можно считать скорее симво-
лической. Азербайджанская операция тоже оказалась не 
слишком масштабной. «В результате операции „Возмездие“ 
были взяты под контроль высоты Гирхгиз, а также Сарыбаба 
вдоль Карабахского хребта и ряд других важных господству-
ющих высот»,— рапортовали в Баку.

Обострение вызвало и международную реакцию. «Мы 
крайне обеспокоены сообщениями о вооруженных инци-
дентах и жертвах на Южном Кавказе. Призываем Армению 
и Азербайджан принять все необходимые меры для деэска-
лации и возобновления диалога»,— заявило в Twitter поль-
ское председательство ОБСЕ.

Так или иначе, причиной столкновений стало желание 
Баку как можно скорее занять Лачинский коридор, а вме-
сте с ним и остаток Лачинского района, где все еще прожи-
вают армянские жители (читайте о них в репортаже «Ъ-Он-
лайн» от 15 июля). О требовании Баку к армянам прекратить 
пользоваться этим маршрутом и переходить на новый, про-
ложенный в обход города Шуша, президент НКР Араик Ару-

тюнян сообщил еще накануне, созвав расширенное заседа-
ние Совета безопасности с участием политических сил не-
признанной республики. Свое требование азербайджанцы, 
по словам властей НКР, передали через представителей рос-
сийского миротворческого контингента. 

Однако армянской стороне такое требование показалось 
неприемлемым. Как заявил агентству «Арменпресс» секре-
тарь армянского Совбеза Армен Григорян, трехстороннее 
соглашение, подписанное 9 ноября 2020 года лидерами Ар-
мении, Азербайджана и России, действительно предпола-
гает прокладку нового маршрута, но в течение трех лет, «по 
согласованию сторон» и «с последующей передислокацией 
российского миротворческого контингента для охраны это-
го маршрута». «За это время, конечно, в этом направлении 
была проделана определенная работа, но согласованного 
плана на данный момент нет. В любом случае Армения не да-
вала согласия на какой-либо план, поэтому требование Азер-
байджана неправомерно»,— заявил господин Григорян. 

Собеседник „Ъ“ в Ереване, армянский политолог Грант 
Микаелян также напомнил, что вдоль старого шоссе проле-
гают еще и ключевые коммуникации — газопровод, линии 
электропередачи и интернет-кабель. Вдоль новой дороги ни-
чего подобного нет, а значит, армян вынуждают начать поль-
зоваться инфраструктурой Азербайджана. Другой армян-
ский политолог, Тигран Григорян, добавил, что «часть этой 
(новой.— „Ъ“) дороги еще не достроена»: «Она еще не гото-
ва с армянской стороны, да и Азербайджан еще не достроил 
ее до Степанакерта. То есть поменять маршрут прямо сейчас 
невозможно чисто технически. В противном случае жители 
Нагорного Карабаха будут вынуждены проезжать по очень 
большому недостроенному участку. По соглашению от 9 но-
ября у Армении было три года, чтобы его построить, а пока 
что прошло только два».

Разрешить сложившуюся ситуацию в Ереване ожидае-
мо призвали российских миротворцев, которые находят-
ся в регионе с ноября 2020 года. Соответствующее заявле-
ние сделал депутат от правящей партии «Гражданский дого-
вор» Ваагн Алексанян. По его словам, сейчас «следует ожи-
дать четких и определенных действий миротворцев Рос-
сии с целью исключения дальнейшей эскалации ситуации 
и устранения существующей напряженности», так как «на-
правлением агрессии Азербайджана был Лачин», а он «на-
ходится исключительно под ответственностью российской 
миротворческой миссии».

Однако возможности российского миротворческого кон-
тингента (РМК) в данном случае серьезно ограничены, так как 
дальнейшее давление на Баку может привести к охлаждению 
отношений между Россией и Азербайджаном. Дело в том, что 
буквально накануне миротворцы опубликовали достаточно 
жесткий пресс-релиз о другом инциденте, который произо-
шел 1 августа. «За прошедшие сутки в зоне ответственности 
российского миротворческого контингента зафиксировано 
три нарушения режима прекращения огня со стороны ВС 
Азербайджана, в результате которых получил ранение пред-
ставитель вооруженных формирований Нагорного Караба-
ха»,— говорится в заявлении. Ни МИД, ни Минобороны Азер-
байджана на это сообщение к вечеру 3 августа не отреагиро-

вали, однако очевидно, что формулировки, использованные 
в тексте, выглядят неприемлемыми для Баку. Во-первых, там 
неоднократно настаивали, что термин «Нагорный Карабах» 
некорректен, так как территориальная единица с таким на-
званием существовала лишь в советское время (Нагорно-Ка-
рабахская автономная область, которая была частью Азербай-
джанской ССР). Во-вторых, с точки зрения Баку, никаких воо-
руженных формирований в зоне ответственности РМК быть 
не должно, о чем Минобороны республики неоднократно на-
поминало Москве, в том числе в жесткой форме.

Так или иначе, комментируя произошедший в среду ин-
цидент, российская миротворческая миссия вновь прямо 
обвинила вооруженные силы Азербайджана. «В районе вы-
соты Сарыбаба со стороны вооруженных сил Азербайджа-
на нарушен режим прекращения огня. Командованием рос-
сийского миротворческого контингента совместно с пред-
ставителями азербайджанской и армянской сторон прини-
маются меры по стабилизации обстановки»,— говорится 
в сообщении РМК.

Депутат азербайджанского парламента Расим Мусабеков 
в беседе с „Ъ“ подтвердил, что в Баку недовольны ритори-
кой российских миротворцев, и связал ее с действием азер-
байджанских властей по многим вопросам, не связанным 
с Карабахом. «Полагаю, что лексика РМК выдает раздраже-
ние от бессилия,— заявил депутат.— То, что самостоятель-
ная позиция и поведение Баку по теме Украины, наращива-
ние поставок газа в Европу, предоставление альтернатив-
ного транзита казахской нефти и прочее вызывает негатив-
ную реакцию у Москвы, очевидно. Но российское руковод-
ство и военное командование в сложившихся обстоятель-
ствах могут оказывать лишь вербальное, то есть словесное, 
давление на Азербайджан. У нас крепкие нервы. Пережи-
вем. Но ничего не забудем».

«Это не первый раз, когда Минобороны РФ выступает 
с подобных позиций. По всей видимости, следует ожидать 
жесткой реакции со стороны Баку,— добавил другой собе-
седник „Ъ“ в Баку, политолог Ильгар Велизаде.— Однако я не 
думаю, что ситуация может вылиться в нечто вроде кризиса 
в отношениях. Скорее следует ждать ухудшения фона для пе-
реговоров и уменьшения их результативности. Как извест-
но, в Брюсселе в августе планировалось проведение встречи 
лидеров Азербайджана и Армении. Теперь, после этого ин-
цидента, она может оказаться под вопросом».

Примечательно, что как раз накануне обострения, 2 авгу-
ста, высшее руководство Армении и Азербайджана связыва-
лось с Москвой. Премьер Армении Никол Пашинян провел 
телефонный разговор с президентом России Владимиром Пу-
тиным. «Обсуждены отдельные практические аспекты реа-
лизации трехсторонних договоренностей лидеров России, 
Армении и Азербайджана по Нагорному Карабаху от 9 ноя-
бря 2020 года, 11 января и 26 ноября 2021 года»,— сообщили 
в Кремле. В свою очередь, глава МИД Армении Арарат Мир-
зоян созванивался со своим российским коллегой Сергеем 
Лавровым, а глава Минобороны РФ Сергей Шойгу поговорил 
с министром обороны Азербайджана Закиром Гасановым. Од-
нако избежать новой эскалации эти разговоры не помогли.

Кирилл Кривошеев

Огонь пошел гулять по коридору
Вдоль трассы, связывающей Ереван и Степанакерт, вспыхнули боевые действия
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Nikkei 225 27741,90 (+147,17)
РТС 1105,99 (–10,13)
FTSE 100 7445,68 (+36,57)

DAX 30 13587,56 (+138,36)
DJIA* 32838,06 (+441,89)
NASDAQ Composite* 12668,39 (+319,63)

*На 20:27. По данным агентства Bloomberg. 

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.08.22
Австралийский доллар 41,7686
Английский фунт 73,5981
Белорусский рубль 23,1727
Датская крона 82,7425

Доллар США 60,2374
Евро 61,1243
Индийская рупия** 75,3941
Казахский тенге** 12,6605

Канадский доллар 46,8555
Китайский юань* 89,4465
Норвежская крона* 62,1728
СДР 79,7603

Сингапурский доллар 43,6187
Новая турецкая лира* 33,5605
Украинская гривна* 16,3102
Шведская крона* 58,9361

Швейцарский франк 62,7996
Японская иена** 45,0373
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последнее время суды нередко 
принимают неожиданные решения 
в отношении исков банков, прину-
дительно лишившихся лицензии. 
В последние годы отзывов было не 
так много — основной период рас-
чистки закончился. Но спорить с ЦБ 
за возврат лицензий банки стали 
чаще и порой, кажется, успешнее. 

По пути жесткого сопротивле-
ния и судебного конфликта с ЦБ 
пошел и банк «Платина» (оператор 
платежной системы «Киберплат»). 
В день отзыва (в середине сентября 
2021 года) банк выложил большой 
объем закрытых документов ЦБ 
в интернет, а затем обратился к пра-
воохранителям с требованием про-
верить законность потери лицен-
зии (см. „Ъ“ от 7 октября 2021 года). 

А после и в суд. И на первом эта-
пе банку не повезло. 2 февраля суд 
признал законными оспариваемые 
приказы ЦБ РФ. Не согласившись 
с этим, банк «Платина» подал апел-
ляцию, которая была удовлетворе-
на 24 мая: Девятый арбитражный 
апелляционный суд по иску банка 
признал незаконными приказы ре-
гулятора. С этим не согласился уже 
ЦБ и подал кассацию, которая в сре-
ду, 3 августа, была удовлетворе-
на. «Отменить постановление суда 
апелляционной инстанции и оста-
вить решение суда первой инстан-
ции в силе»,— говорится в инфор-
мации на сайте суда. В материалах 
дела отмечается, что кассационный 
суд 28 июня по ходатайству ЦБ РФ 
приостановил исполнение поста-
новления апелляции до заверше-
ния производства в кассационной 
инстанции.

В оспариваемом решении суда 
в пользу банка отмечалось, что по 
состоянию на дату отзыва лицен-
зии (17 сентября 2021 года) остатки 
денежных средств банка на счетах 
ЦБ РФ составили 86,6 млн руб., раз-
мер средств обязательных резервов 
кредитной организации, депониро-
ванных в ЦБ,— 21,4 млн руб. Аресты 
на денежные средства, находящие-
ся на корреспондентском счете в ГУ 
ЦБ РФ по Центральному федераль-
ному округу, отсутствуют.

Однако претензии у ЦБ были от-
нюдь не к финансовым показателям 
банка, а к его деятельности в сфере 
легализации (отмывания) доходов, 
полученных преступным путем. 
Кроме того, банк проводил «в зна-
чительных объемах непрозрачные 
операции, направленные на обес-
печение расчетов между физиче-
скими лицами и нелегальными 
онлайн-казино и букмекерскими 
конторами». Пока мотивировка кас-
сации неизвестна, но в целом реше-
ние выглядит логичным. 

Впрочем, очевидно, что «Плати-
на» не остановится, несмотря на бес-
смысленность попыток — после гло-
бального конфликта с регулятором. 
ЦБ тоже будет стоять на своем. Точку 
в вопросе поставит, видимо, Верхов-
ный суд. Хотя с учетом позиций сто-
рон это будет спор ради спора. 

обсудить 
kommersant.ru/13311

Банки стали реже  
терять лицензии,  
но чаще оспаривать  
их отзыв. А суды  
принимают в схожих  
ситуациях противо
положные решения

Приземленный туризм
Число зарубежных бронирований растет за счет сухопутных маршрутов

Снятие пандемийных ограничений 
на пересечение сухопутных границ 
подстегнуло турпоток россиян в евро-
пейские страны. За месяц число сде-
ланных ими бронирований отелей за 
рубежом выросло в полтора раза. Чаще 
всего туристы едут в Финляндию, Лит-
ву, Латвию и Эстонию. Эти направле-
ния они часто используют для тран-
зита, отправляясь затем в Италию, 
Испанию, Францию и Германию. Экс-
перты ожидают, что осенью интерес 
начнет смещаться в пользу более при-
вычных зимних направлений — Таи-
ланда и ОАЭ. 

Количество бронирований отелей за ру-
бежом по итогам июля увеличилось в 1,5 
раза по сравнению с июнем за счет евро-
пейских направлений, говорится в иссле-
довании Ostrovok.ru. Спрос на размещение 
в Финляндии за месяц вырос в четыре раза, 
в Литве и Эстонии — в два раза, в Латвии — 
на 65%. Эти скачки аналитики связывают 
со снятием с 15 июля всех действовавших 
из-за пандемии ограничений на пересече-
ние сухопутных границ РФ, что во многом 
способствовало упрощению наземных по-

ездок в европейские страны. В OneTwoTrip 
заметили прирост на 20% числа бронирова-
ний отелей в Финляндии и Эстонии во вто-
рой половине июля, интерес к Латвии уве-
личился на треть. 

Приграничные страны туристы часто 
используют для дальнейших поездок по 
Евросоюзу. На это, по данным Ostrovok.ru, 
указывает небольшая продолжительность 
бронирований. Так, в Литве, Финляндии, 
Латвии и Эстонии в июле этого года поль-
зователи останавливались в среднем на 
два дня. На такой же срок россияне бро-
нируют номера в отелях Белоруссии. Доля 
этой страны в структуре спроса россиян на 
отели за пределами РФ, по данным Ostro-
vok.ru, выросла с 1% до 39%. Открытие гра-
ниц способствовало увеличению спроса на 
автобусные перевозки: по оценкам «Туту.
ру» в период 16–30 июля было совершено 
на 18% больше поездок, чем 1–15 июля. На-
иболее востребованные маршруты — из 
Санкт-Петербурга в Таллин, Хельсинки, 
Ригу и Минск, а из Москвы в Минск. Кроме 
того, россияне, по данным сервиса, актив-
но приобретают билеты между Минском 
и Вильнюсом.

На рост числа транзитных поездок ука-
зывают и оценки «Яндекс.Путешествий»: 
количество заказов на перелеты из при-
граничных стран дальше в Европу в пери-
од с 15 до 31 июля выросло на 25% относи-
тельно первой половины месяца. Самую 
выраженную динамику показали Финлян-
дия (рост на 45%) и Латвия (53%). Чаще все-
го через Хельсинки и Ригу россияне летают 
в Испанию, Францию, Италию и Германию. 
Аналитики обращают внимание на возрос-
шее в полтора раза количество перелетов из 
Белоруссии в Турцию, что частично может 
быть связано с более высокой стоимостью 
поездок из России. 

Россияне, по данным Ostrovok.ru, так-
же отправляются в Италию (число брониро-
ваний выросло на 45% за месяц), Францию 
(25%), Испанию (30%) и Германию (40%). «Речь 
о пользователях, которые делают брониро-
вания в Финляндии, Эстонии или Латвии, 
а также других европейских странах»,— по-
ясняет представитель Ostrovok.ru Анита Гу-
сич. По данным сервиса, вырос спрос на 
размещение в Австрии (на 80% за месяц), 
Португалии (60%), Польше (40%) и Греции 
(40%). В OneTwoTrip также отмечают рост 

числа бронирований отелей в Бельгии (на 
треть во второй половине июля), в Нидер-
ландах (на 20%) и Венгрии (на 15%). В сред-
нем, по оценкам Ostrovok.ru, ночь в отеле 
за рубежом сейчас обходится россиянам 
в 6,5 тыс. руб., что на 13% ниже, чем год на-
зад. Это может объясняться колебаниями на 
валютном рынке, указывают аналитики. 

По подсчетам «Яндекс.Путешествий», об-
щее количество проданных билетов по на-
правлениям дальнего зарубежья в июле пре-
высило показатель прошлого года в полтора 
раза. На некоторых направлениях речь идет 
о более впечатляющих цифрах: например, 
продажи билетов во Францию за год выро-
сли в 15 раз, в Израиль — в 16. Но аналитики 
объясняют, что в случае с Европой, несмотря 
на выраженный относительный рост, в абсо-
лютных значениях продажи низкие. 

Но в Ostrovok.ru рассчитывают, что спрос 
россиян на отели за рубежом продолжит вос-
станавливаться. «Из-за сложностей с получе-
нием виз продолжить поездки в Европу смо-
гут не все»,— отмечает Анита Гусич. Осенью, 
по ее прогнозам, число бронирований будет 
расти в Таиланд, ОАЭ, Египет и Израиль.

Александра Мерцалова

Мощность полигонит на восток
Модернизацию ТЭС оплатит промышленность страны

Как выяснил „Ъ“, правкомиссия по 
энергетике одобрила модернизацию 
угольных Нерюнгринской ГРЭС и Пар-
тизанской ГРЭС «РусГидро», а также При-
морской ГРЭС Сибирской генерирую-
щей компании. Станции на 2 ГВт нужны 
для снабжения Восточного полигона, но 
оплачивать их будет промышленность 
остальной части РФ. Причем компании 
не раскрыли цену ТЭС и не провели ау-
дит проектов, что противоречит пра-
вилам энергорынка. Вместе с тем «Ру-
сГидро» уже испытывает сложности со 
строительством четырех ТЭС на Даль-
нем Востоке.

Правительственная комиссия по вопро-
сам развития электроэнергетики рекомендо-
вала расширить список проектов модерниза-
ции ТЭС на Дальнем Востоке. По сведениям 
„Ъ“, в перечень могут включить проекты рас-
ширения угольных Нерюнгринской ГРЭС 
(450 МВт) и Партизанской ГРЭС (280 МВт) «Ру-
сГидро», а также модернизации девяти блоков 
Приморской ГРЭС (1,5 ГВт) Сибирской генери-
рующей компании (СГК).

• Проекты будут окупаться за счет повышен-
ных платежей потребителей электроэнергии 
всей страны. Львиная доля платежа ляжет на 
промышленность европейской части РФ, Ура-
ла и Сибири.
На заседании правкомиссии 2 августа, по 

информации „Ъ“, стоимость проектов не назы-
валась. В 2021 году общий CAPEX оценивался 
примерно в 166 млрд руб. Однако по правилам 
оптового энергорынка новые объекты в пере-
чень программы модернизации можно добав-
лять только после технологического и ценово-
го аудита, а также заключения госэкспертизы.

По информации „Ъ“, СГК планирует за-
пустить четыре энергоблока Приморской 

ГРЭС до конца 2023 года, два — в конце 2024 
года, три — в конце 2025 года. В СГК заяви-
ли „Ъ“, что правкомиссия одобрила состав 
работ по Приморской ГРЭС. Там отмети-
ли, что CAPEX проекта не обсуждали, ауди-
та еще не проводили. «РусГидро» планиру-
ет построить новый блок Нерюнгринской 
ГРЭС к концу 2025 года, а блок Партизан-
ской ГРЭС — к концу 2026 года. Там отказа-
лись от комментариев. В Минэнерго „Ъ“ не 
ответили.

«Учитывая опыт аудита компаниями 
собственных проектов, его целесообраз-
но сделать независимым и публичным,— 
заявили „Ъ“ в „Сообществе потребителей 
энергии“.— Такой подход ранее позволил 
оптимизировать проект модернизации Ар-
темовской ТЭЦ-2».

При этом «РусГидро» испытывает сложно-
сти со строительством четырех станций на 
Дальнем Востоке. Холдинг повторно проек-
тирует энергоблоки на Хабаровской ТЭЦ-4, 

Якутской ГРЭС-2 и Артемовской ТЭЦ-2, куда 
планировалось ставить турбины модели 
6F.03 «Русских газовых турбин» (РГТ — СП 
«Интер РАО» и американской GE). Компания 
вынуждена менять основное оборудование, 
следует из письма главы «РусГидро» Виктора 
Хмарина в Минэнерго („Ъ“ его видел).

«РусГидро» надеется поставить новую га-
зотурбинную установку на Хабаровскую 
ТЭЦ-4 и парогазовую установку на Артемов-
скую ТЭЦ-2 с использованием четырех газо-
вых турбин мощностью до 160 МВт. Однако 
сроки запуска Хабаровской станции сдви-
нутся на два года, а Артемовской — на год, 
до конца 2027 года. На Якутской ГРЭС-2 хотят 
строить паросиловую установку (ПСУ) с дву-
мя паровыми турбинами по 80 МВт, сместив 
ввод на два года — до конца 2027 года. Запуск 
Владивостокской ТЭЦ-2 на ПСУ также может 
задержаться: один блок введут в 2023 году, 
второй — в 2025-м и третий в 2027 году.

В конце июня представитель «РусГидро» 
в Госдуме заявлял, что компания прорабаты-
вает возможность покупки иранских газо-
вых турбин или российских менее мощных 
машин, но в РФ заводы загружены. Олег Ду-
дихин из Kept считает, что вариант исполь-
зования аналогичных по мощности турбин 
иранской Mapna можно рассмотреть. Од-
нако никто в России не имеет опыта поста-
вок, установки, эксплуатации и обслужива-
ния иранских турбин, что повышает риски 
реализации таких проектов, предупрежда-
ет аналитик. Перепроектирование крити-
ческих для региона ТЭЦ на технологию ПСУ 
хотя и будет являться использованием уста-
ревшей технологии, но может быть оправда-
но с точки зрения безопасности энергоснаб-
жения, полагает он.

Полина Смертина

Автомобили с льготным приводом
Госпрограмма кредитования обеспечила рост спроса на машины

Продажи легковых автомобилей в РФ 
продолжили медленное восстановле-
ние в июле, но продано лишь 35,6 тыс. 
штук. Спрос остается слабым, и в ли-
дерах продаж в том числе модели, вы-
пуск которых не идет с весны, но у кли-
ентов автосалонов появился стимул 
к более срочной покупке — запусти-
лась программа льготного автокреди-
тования. Фактически рынок в июле 
оказался выше июньского на объем 
машин, реализованных в кредит со 
скидкой.

Рынок легковых автомобилей в июле 
оказался выше, чем в июне, на 9% — в РФ 
было реализовано 35,6 тыс. машин, подсчи-
тал «Автостат» после обработки данных АО 
«Электронный паспорт». Рынок все еще на 
74,8% ниже, чем годом ранее, но продолжает 
медленно восстанавливаться с мая. 

Рынок подогревает в том числе господ-
держка. В агентстве со ссылкой на Минпро-
мторг уточнили, что только по программе 
льготного автокредитования, которая зара-
ботала с середины июля, за июль было реа-
лизовано более 2,3 тыс. автомобилей, объем 
скидок составил более 412 млн руб. В ВТБ „Ъ“ 
сказали, что получили более 2,5 тыс. заявок 

на 1,7 млрд руб., доля программы в общем 
объеме выдач автокредитов ВТБ — 18%. Сер-
гей Удалов из «Автостата» отмечает, что такая 
доля кредитов с господдержкой — в сред-
нем традиционная. При этом некоторые 
банки — в том числе Росбанк, который тра-
диционно активно выдает такие кредиты — 
сообщили „Ъ“, что пока не присоединились 
к программе.

Льготное автокредитование в 2022 году 
запустилось на новых условиях, которые 
были известны лишь из уведомления Мин-
промторга. Его глава Денис Мантуров го-
ворил, что в программу войдут «все моде-
ли УАЗ, Lada, ГАЗ стоимостью до 2 млн руб.», 
хотя в постановлении речь шла о 1,5 млн руб. 
Также сообщалось о росте скидки на авансо-
вый платеж вдвое, до 20%. Фактически же 
программа ориентирована только на авто-
мобили Lada. Продажи АвтоВАЗа в июле ока-
зались на 2,5 тыс. выше, чем месяцем ранее 
(10,4 тыс.).

При этом только на этой неделе Минпро-
мторг опубликовал проект изменений в со-
ответствующее постановление, которое за-
крепляет анонсированную цену в 2 млн руб. 
и повышенный размер скидки. Кроме того, 
документ допускает к покупке с господдер-

жкой любые автомобили вне зависимости 
от локализации, если те произведены в рам-
ках специнвестконтракта (СПИК). В дейст-
вующей же версии указан конкретный уро-
вень баллов за локализацию в РФ, который 
должны набирать машины. 

Еще до объявления о старте программы 
собеседники „Ъ“ рассказывали о том, что 
в нее войдет китайская Haval, хотя ее маши-
ны набирают 1–1,2 тыс. баллов при действу-
ющей планке в 2 тыс. баллов в 2022 году. Ha-
val заключила СПИК в 2020 году на проект 
по выпуску машин в Туле — сейчас это един-
ственное собственное предприятие ино-
странного автопроизводителя, которое про-
должает выпуск в РФ после начала военных 
действий на Украине. Однако модели бренда 
из КНР все равно не смогут войти в програм-
му даже без учета локализации: в «Хавейл 
Мотор Рус» пояснили „Ъ“, что на сегодня сто-
имость моделей Haval превышает установ-
ленную условиями проекта постановления.

Несмотря на отсутствие субсидирования, 
Haval и другие китайские бренды продол-
жают наращивать долю на российском рын-
ке: всего на них в июле пришлось 24% от об-
щих продаж легковых автомобилей. Каждая 
из марок увеличила долю в 2,5–3,5 раза, на-

ибольший результат среди марок из КНР по-
казала Chery (2,6 тыс. машин и 7,2% рынка).

При этом в целом рынок продолжает 
в основном существовать на старых запасах. 
Это видно из модельного рейтинга даже по 
продажам лидера рынка Lada — в июле про-
дано 2,1 тыс. машин Vesta, которые сейчас 
не производятся. А бестселлером среди ино-
марок остается Kia Rio (1,3 тыс. машин), вы-
пуск которой в Санкт-Петербурге приоста-
новлен с весны.

Сергей Удалов отмечает, что спрос на 
рынке остается низким, но льготное креди-
тование и продажи бюджетной Lada Gran-
ta Classic впервые за последнее время дали 
«триггер» к покупке, что вместе обеспечило 
прирост продаж. Это будет влиять на дина-
мику рынка и в будущие месяцы — рынок 
должен выйти на ежемесячную реализа-
цию 40 тыс. машин. Также спрос подогреет 
продолжающийся приток автомобилей ки-
тайских брендов. Консенсус-прогноз опро-
шенных „Ъ“ аналитиков — реализация по 
итогам года 600 тыс. машин (см. „Ъ“ от 28 
июля). За семь месяцев, по данным «Авто-
стата», реализовано 387,7 тыс. легковых ав-
томобилей.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Страховые компании стали 
чаще интересоваться специа-
листами по продажам. По дан-
ным рекрутеров, по сравнению 
с началом весны спрос на от-
дельные специальности вырос 
в 1,5 раза. Впрочем, пока речи 
о расширении общего штата 
компаний не стоит, и скорее это 
свидетельствует о возвращении 
рынка к показателям прошло-
го года. При этом страховщики 
уже по большей части закрыли 
свои потребности в программи-
стах, которые были востребова-
ны в весенние месяцы.

К середине лета страховые компа-
нии значительно увеличили спрос на 
специалистов по продажам по сравне-
нию с началом весны, следует из рас-
четов HeadHunter, выполненных по 
запросу „Ъ“. Так, спрос на руководите-
лей отделов продаж вырос на 53% (до 
0,5 тыс. вакансий), на страховых аген-
тов на 45% (до 0,4 тыс.) и на менедже-
ров по продажам на 16% (до 1,4 тыс.). 
При этом на менеджеров по прода-
жам пришлось 20% вакансий, на ру-
ководителей отделов продаж — 5%, на 
агентов — 4%. В апреле—марте анали-
тики HeadHunter отмечали высокий 
спрос на IT-специалистов (рост на 23% 
по сравнению с началом года). Однако 
сейчас их стали искать реже, а в общей 
доле вакансий на них пришлось все-
го 4%. В SuperJob подтверждают этот 
тренд, отмечая, что больший спрос 
наблюдался в сегментах медстрахова-
ния и страхования недвижимости.

Однако рост спроса на специали-
стов по продажам не означает расши-
рения штата страховых компаний, 
а свидетельствует лишь о восста-
новлении рынка. По данным Head-
Hunter, в первой половине лета 2022 
года число вакансий составляло око-
ло 7,4 тыс., в то время как на июнь—

июль прошлого года приходилось 
7,7 тыс. вакансий. По словам дирек-
тора по персоналу АСТ Татьяны Саве-
ловой, в первые месяцы весны наем 
был полностью заморожен, и речи 
о расширении штата компаний не 
идет: 60% восстановления найма есть 
планомерное возвращение рынка 
к прежним показателям. При этом, 
по оценке директора по персона-
лу «Росгосстраха» Дмитрия Лаврен-
тьева, в ближайшие полгода рынок 

может увидеть заметную ротацию 
управленческого состава в страхо-
вых компаниях на разных уровнях. 
Продавцы полисов и агенты будут 
нужны всем компаниям, которые ви-
дят свое будущее после острой фазы 
текущего кризиса, указывает он.

Вместе с тем, по данным рекру-
теров, с изменением структуры за-
проса средние заработные платы за 
июнь—июль 2022 год снизились по 
сравнению с весенним периодом на 
5 тыс. руб. и составляли в среднем 
60 тыс. руб. Однако средние пред-
лагаемые зарплаты менеджеров по 
продажам в вакансиях страховых 
компаний выросли на 1,3 тыс. руб., 
почти до 62 тыс. руб.

Рост спроса на профильных спе-
циалистов в марте—апреле экспер-
ты объясняют необходимостью пе-
рестройки IT-систем, связанной 

с отказом западных вендоров от ра-
боты с российскими клиентами. Од-
нако многие вопросы за последние 
месяцы были сняты. Снижение спро-
са в этом сегменте рынка труда, ве-
роятно, связан с тем, что компаниям 
удалось укомплектовать ИТ-отделы 
достаточным количеством кадров, 
объясняет директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Алексей Бредихин. Меньший спрос 
на программистов может быть свя-
зан со снижением затрат на разви-
тие новых систем и инновационных 
продуктов в связи с ожидаемым со-
кращением страхового рынка и дохо-
дов страховщиков, считает замести-
тель гендиректора компании «Союз 
страховые брокеры» Степан Деревян-
ский. По оценкам экспертов, сокра-
щение может составить 10% прежде 
всего за счет добровольных видов 
страхования (см. „Ъ“ от 25 мая).

При этом рост спроса на специа-
листов по продажам участники рын-
ка и эксперты связывают с конкурент-
ной борьбой. По словам директора 
департамента налогов и права ком-
пании «Деловые решения и техноло-
гии» (бывший «Делойт энд Туш») Веро-
ники Варшавской, спрос на подобных 
специалистов растет, поскольку ком-
пании в кризисных ситуациях стре-
мятся увеличить свой портфель, в том 
числе и за счет конкурентов. Специа-
листы по продажам на рынке страхо-
вания зачастую мигрируют из компа-
нии в компанию вместе с клиентским 
портфелем, поясняет эксперт. Кроме 
того, управляющий директор по стра-
ховым рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Алексей Янин добавляет: страхов-
щики могли активизировать продажи 
на фоне возвращения ключевой став-
ки к прежнему значению и активиза-
ции выдачи кредитов населению.

Юлия Пославская

Страховщики  
возвращаются к продажам
Растет спрос на сейлзов и агентов

136 страховых 
компаний
действовали 
на российском рынке 
на середину 2022 года

Владельцы обыкновенных ак-
ций «Россетей» без оптимиз-
ма восприняли новости о па-
раметрах слияния с ФСК ЕЭС, 
в результате их котировки упа-
ли почти на 22%. Эксперты свя-
зывают это с несоответстви-
ем ранее достигнутым рыноч-
ным соотношениям котиро-
вок. Эксперты называют преж-
нюю динамику спекулятивной, 
но и больших перспектив ро-
ста у объединенной компании 
пока не видят.

Обыкновенные акции «Россетей» 
стали аутсайдерами торгов на Мос-
ковской бирже в среду, 3 августа. За 
день котировки этих бумаг обруши-
лись почти на 22%, растеряв боль-
шую часть роста с прошлого месяца, 
драйвером которого стала новость 
о слиянии с ФСК ЕЭС (см. „Ъ“ от 15 
июля). При этом акции ФСК завер-
шили сессию ростом на 5,5%. Коти-
ровки привилегированных акций 
«Россетей» также оказались в лиде-
рах роста, прибавив за день более 6%.

Движение в акциях госкомпаний 
энергетики связано с определением 
коэффициентов конвертации бумаг 
«Россетей» в акции ФСК, одобрение 
которой намечено на середину сен-
тября, отмечают участники рынка. 
Совет директоров ФСК решил про-
водить конвертацию по обыкновен-
ным акциям с коэффициентом 1:6,7, 
вместе тем соотношение рыночных 
цен в предшествующие дни состав-
ляло 1:8–1:9, что и вызвало разно-
направленное движение в бумагах, 
пояснил управляющий директор 
компании «Иволга Капитал» Дмит-
рий Александров. Рост котировок 
обыкновенных акций «Россетей» 
в конце июля проходил на ожидани-
ях, что у компании появится страте-
гический инвестор, но был по боль-
шей части спекулятивным, считает 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Вместе 

с тем, по оценке главного аналитика 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Викто-
ра Тунева, для привилегированных 
акций «Россетей» коэффициент кон-
вертации оказался высоким — на 
максимальном историческом уров-
не. «Они сохраняют потенциал роста 
в 5%, потому что закрылись при соот-
ношении к ФСК не 1:14,1, а 1:13,4»,— 
пояснил он.

Теперь, по мнению эксперта по 
фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Дмитрия Пучкарева, исхо-
дя из объявленного коэффициента 
конвертации, котировки обыкно-
венных акций «Россетей» будут силь-
но зависеть от динамики ФСК. При 
этом для обыкновенных акций «Рос-
сетей» до даты отсечки в качестве 
поддержки выступает цена выкупа 
в рамках оферты — 60,58 коп., а для 
ФСК ЕЭС — 9,04 коп.

При этом господин Александров 
в целом не ожидает больших пер-
спектив роста объединенной ком-
пании. По его словам, исторически 
дивидендная политика ФСК «была 
непрозрачна», а в ближайшие годы 
ожидаются серьезные капитальные 
затраты, что может привести к стаг-
нации стоимости акций в среднес-
рочной перспективе. Впрочем, за 
2021 год ни «Россети», ни ФСК диви-
дендов не выплатили. По мнению го-
спожи Мильчаковой, ближе к самому 
объединению компаний больший 
потенциал роста окажется у присое-

диняемой компании («Россети»), а не 
у присоединяющей (ФСК). Операци-
онные результаты присоединяемой 
компании, по ее словам, должны 
в будущем улучшиться, а у присоеди-
няющей — «не факт, потому что это 
она будет инвестировать в производ-
ство присоединенной компании». 
Впрочем, если в итоге консолида-
ция продолжится вплоть до регио-
нальных сетей, а акционеры будут 
получать хотя бы 50% чистой прибы-
ли в виде дивидендов, то по акциям 
ФСК можно увидеть прошлогодние 
цены около 20 коп. (рост в два раза), 
считает Виктор Тунев.

В целом российский фондо-
вый рынок постепенно сдает пози-
ции при благоприятном внешнем 
фоне — сокращении дисконта по 
цене Urals к Brent, цены на газ оста-
ются вблизи рекордных значений. 
С начала недели индекс Московской 
биржи потерял более 4%. По мнению 
Дмитрия Александрова, давление на 
него оказывает дальнейшее ужесто-
чение санкционной политики. Вик-
тор Тунев связывает снижение рын-
ка с ожиданием расконвертации 
депозитарных расписок и допуска 
к торам части нерезидентов, ожидая 
позитивную динамику не раньше се-
редины августа. По оценке госпожи 
Мильчаковой, сохранение индекса 
в узком коридоре 2100–2200 пунктов 
возможно вплоть до начала сентября.

Ксения Куликова

Акции «Россетей» 
конвертировались вниз
Бумаги рухнули на объявлении параметров 
слияния с ФСК ЕЭС
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ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

Однако вложения в золотые слит-
ки — это долгосрочная инвести-
ция, даже с учетом снятия налого-
вых ограничений. Банки выкупают 
их в ограниченном количестве отде-
лений, причем преимущественно 
свои слитки, а цена покупки на 15–
25% ниже цены продажи. Кроме того, 
необходимо обеспечить идеальное 
состояние слитка в случае прода-
жи. «Повреждение слитка, даже не-
большая царапина, моментально 
радикально его обесценивает»,— 
указывает главный экономист «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин.

Единственная возможность сей-
час в относительно разумные сроки 
заработать на золотом слитке — это 
обесценение рубля, считает эксперт. 
В то же время, по его оценке, если 

ориентироваться на девальвацию ру-
бля, наиболее простой способ — это 
покупка ставшей виртуальной без-

наличной валюты. Для валюты до-
ступны многие варианты: вывоз за 
границу, обмен и т. п., тогда как с на-
личным золотом этого сделать нель-
зя, указывает господин Надоршин.

При этом геополитические ри-
ски не всегда оказывают длительное 
влияние на стоимость золота. Как от-
метил аналитик SberCIB Антон Чер-
нышев, 2 августа «котировки золо-
та поднялись до $1805 за унцию на 
фоне обострения геополитической 
ситуации вокруг Тайваня». Однако 
затем они скорректировались «до 
$1780 за унцию из-за снижения пре-
мии за неопределенность, так как 
дальнейшей эскалации напряжен-
ности не произошло», отмечает он. 
На торгах в среду, 3 августа, котиров-
ки благородного металла были уже 
ниже этой отметки.

Ольга Шерункова

Золото берут килограммами

На фоне нестабильной 
геополитической ситуации 
вложения в золото станут 
идеальной альтернативой  

скупке долларов
— Антон Силуанов,

министр финансов, 2 марта

Ц И Т А Т Ас1
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Соткой в день не накачаешься
Участники ОПЕК+ придержали  
повышение нефтедобычи

Крупнейшие  производители 
нефти, входящие в сделку 
ОПЕК+, решили увеличить 
добычу в сентябре лишь на 
100 тыс. б/c, объяснив это недо-
статком свободных мощностей. 
По условиям сделки, РФ долж-
на будет нарастить добычу до 
11 млн б/с, но этого уровня бу-
дет добиться крайне сложно, 
учитывая проблемы с экспор-
том из-за санкций. На этой не-
деле нефтяные котировки опу-
стились ниже $100 за баррель, 
но, по мнению экспертов, учи-
тывая огромное отставание до-
бычи стран ОПЕК+ от квот, ре-
шение значительно не повлия-
ет на цены.

Страны ОПЕК+ на встрече 3 авгу-
ста согласовали повышение добы-
чи на сентябрь на 100 тыс. баррелей 
в сутки (б/с). Согласно договорен-
ностям, Россия и Саудовская Ара-
вия могут увеличить производство 
на 26 тыс. б/с каждая, до 11,03 млн 
б/с каждая. Столь скромная величи-
на объясняется тем, что «крайне ог-
раниченное наличие избыточных 
мощностей требует их использова-
ния с большой осторожностью в от-
вет на серьезные перебои с поставка-
ми». Это решение ОПЕК+ приняла на 
фоне того, как цены на нефть на этой 
неделе опустились ниже $100 за бар-
рель. Следующая встреча участни-
ков сделки намечена на 5 сентября.

Вице-премьер Александр Но-
вак связал 3 августа осторожность 
ОПЕК+ с участившимися случая-
ми заболеваемости COVID-19, не-
определенностями, связанными 
с нарушением транспортных це-
почек, и вводимыми ограничени-
ями на российскую нефть и нефте-
продукты. В июле и августе ОПЕК+ 
одобрила увеличение производст-
ва на 648 тыс. б/с. РФ к июлю отста-

вала от допускаемого квотой уровня 
примерно на 1 млн б/с, но, по заве-
рениям господина Новака, летом 
это отставание должно быть лик-
видировано. В июне Россия добы-
вала 9,9 млн б/с, тогда в феврале до 
санкций — 10,2 млн б/с нефти (кво-
ты ОПЕК+ рассчитываются без уче-

та газового конденсата). При этом 
в июле, как сообщал „Ъ“, РФ удалось 
лишь незначительно увеличить 
производство нефти и конденса-
та, до 1,468 млн тонн в сутки (около 
10,8 млн б/с). 

Россия пытается восстановить 
добычу нефти, которая снизи-
лась весной из-за отказа европей-
ских трейдеров закупать сырье на 
фоне санкций. Кроме того, в мае ЕС 
ввел блокирующие санкции про-
тив «Роснефти» и «Газпром нефти», 
в июне был опубликован шестой 
пакет санкций, предполагающий 
введение с декабря эмбарго на рос-

сийскую нефть. США, объявившие 
еще в марте эмбарго на российские 
нефть и нефтепродукты, пытаются 
убедить Саудовскую Аравию увели-
чить добычу нефти на фоне сохране-
ния высоких цен на нефть, которые 
привели к значительному подорожа-
нию топлива, в том числе и в США. 

По сути, квоты России и Саудов-
ской Аравии уже превышают пер-
воначальный референтный уро-
вень (в апреле 2020 года он составлял 
11 млн б/с), отмечает Василий Танур-
ков из АКРА. Впрочем, в 2021 году ре-
ферентные уровни добычи были по-
вышены для пяти стран на 1,63 млн 
б/с, в том числе для РФ и Саудовской 
Аравии до 11,5 млн б/с, то есть пока 
что квоты все еще ниже референт-
ных уровней, и формально есть воз-
можность их увеличения более чем 
на 1,6 млн б/с, указывает эксперт, но 
следует учитывать, что запасы нефти 
в странах ОЭСР уже сейчас ниже сред-
них уровней за 2015–2019 годы почти 
на 9%. Кроме того, ОПЕК+ отстает от 
квот на 2,8 млн б/с, отмечает госпо-
дин Танурков, то есть цифры указы-
вают скорее на неспособность ОПЕК+ 
наращивать добычу. Учитывая огром-
ное отставание от квот, на текущий 
момент решение не имеет огромно-
го значения для цен, заключает он.

Скромный добавочный объем 
связан с тем, что количество резерв-
ных мощностей сильно ограничено, 
полагает Игорь Галактионов из «БКС 
Мир инвестиций». Многие страны 
достигли своего потолка по произ-
водству, что не позволяет поднять 
квоты еще выше. У России уже сей-
час есть пространство для роста, до-
быча находится ниже разрешенного 
уровня, считает эксперт, а рост рос-
сийского производства зависит от 
того, насколько успешно удастся пе-
ренаправить поставки из ЕС в Азию. 

Дмитрий Козлов

Бодайбо доверят «Интер РАО»
Минэнерго решило  
выбрать проект новой ТЭС без конкурса

Как выяснил „Ъ“, правкомиссия 
по энергетике решила без прове-
дения конкурса назначить «Ин-
тер РАО» строителем новой ТЭС 
в Бодайбинском районе Иркут-
ской области. Для энергоснабже-
ния Восточного полигона ком-
пания хочет построить газовую 
ТЭС на 500 МВт к лету 2028 года. 
Строительством станции так-
же интересовались En+, «Т Плюс» 
и «Росатом», но Минэнерго реко-
мендовало выбрать «Интер РАО» 
из-за высокой степени прора-
ботки проекта. Отказ от конкур-
са приведет к росту цены стан-
ции и увеличению сроков строи-
тельства, считают аналитики.

Правительственная комиссия ре-
комендовала назначить «Интер РАО» 
единственным строителем новой 
ТЭС для покрытия энергодефици-
та в Бодайбинском районе. Комис-
сия выбрала именно эту компанию, 
учитывая ее «высокую степень го-
товности к реализации проекта», го-
ворится в документах к заседанию 
(„Ъ“ их видел). Проект строительст-
ва станции должны были выбрать 
на открытом конкурсе по наимень-
шей цене. Но на заседании правко-
миссии 2 августа Минэнерго реко-
мендовало отказаться от конкурса 
и выбрать «Интер РАО» в качестве ис-
полнителя проекта.

Новая генерация и сети в Бодай-
бинском районе нужны для энерго-
снабжения расширенных участков 
Транссиба и БАМа. «Интер РАО» хочет 
построить два энергоблока на газо-
вых турбинах. Компания предлагает 
три варианта проекта: станция мощ-
ностью 480 МВт на турбинах модели 
6F.03 производства «Русских газовых 
турбин» (СП «Интер РАО и GE), стан-
ция на 460 МВт на турбинах ГТЭ-170 
«Силовых машин» или на турбинах 
MGT-70 иранской Mapna. Дата запу-
ска — 1 июля 2028 года. Предполага-
ется, что вложения в строительство 

будут окупаться через обязательные 
платежи потребителей всей страны.

Новая станция должна быть рас-
положена в Бодайбинском или Мам-
ско-Чуйском районе Иркутской об-
ласти, либо в Мирнинском районе 
Якутии, либо в Муйском районе Бу-
рятии. Проект также предполагает 
строительство резервного топливно-
го хозяйства и двух магистральных 
газопроводов. В «Интер РАО» ком-
ментариев „Ъ“ не дали, в Минэнер-
го не ответили.

Судя по материалам Минэнерго 
к заседанию, на строительство гене-
рации претендовали еще три ком-
пании. Речь о проекте En+ по стро-
ительству Тельмамской ГЭС, но 
продолжительность строительст-
ва объекта может занять 10 лет. «Ро-
сатом» предлагает построить малую 
АЭС на девяти установках РИТМ-200Н 
общей мощностью 495 МВт с вводом 
с 2030 по 2033 год. Компания «Т Плюс» 
хотела строить ТЭС на газовых турби-
нах ГТЭ-170 «Силовых машин» или 
на паровых турбинах Уральского тур-
бинного завода, но даты запуска про-
екта не определены.

Весной «Системный оператор» 
(диспетчер энергосистемы) прово-
дил конкурс проектов новой ТЭС 
в Бодайбинском районе. Как сооб-
щал „Ъ“ 4 марта, «Интер РАО» была 
единственным участником конкурса 
с ценой «выше рыночных аналогов». 
Однако компания, по сведениям 
„Ъ“, отозвала свою заявку, поскольку 
из-за санкций возникли проблемы 
с поставкой турбин GE. Официально 
сообщалось, что конкурс не состоял-
ся и будет проведен позднее.

В документах к правкомиссии нет 
данных о цене станции «Интер РАО». 
Ранее она оценивалась в 64,9 млрд 
руб. Один из источников „Ъ“ утвер-
ждает, что предполагается провести 
аудит всех капитальных затрат, а об-
щий объем затрат будет утверждаться 
правительством. Правкомиссия пору-

чила Минэнерго разработать необхо-
димые проекты постановлений для 
определения условия оплаты энер-
гомощности новой станции. Из до-
кументов следует, что основная на-
грузка должна лечь на потребителей, 
планирующих увеличить спрос в ре-
гионе. Среди них — ОАО РЖД (макси-
мальное потребление вырастет до 284 
МВт•ч в 2031 году), «Полюс Сухой Лог» 
(252 МВт•ч к 2031 году), Иркутская 
нефтяная компания (215 МВт•ч в 2031 
году) и «Газпром» (56,5 МВт•ч).

«Учитывая отсутствие конкурса 
и необходимости привлекать инвес-
тора, а также отсутствие ценовых ог-
раничений, доходность по проекту 
необходимо снизить или отменить 
и провести его публичный незави-
симый технологический и ценовой 
аудит»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе 
потребителей энергии». 

По оценкам независимого анали-
тика Юрия Мельникова, стоимость 
проекта станции может составить 
60 млрд руб. без НДС и без учета инфра-
структуры. Отказ от конкурса всегда 
увеличивает стоимость и сроки реали-
зации проектов, отмечает аналитик. 
Чтобы успеть ввести ТЭС в июле 2028 
года, нужно уже сейчас заканчивать 
проектирование, для которого вход-
ными параметрами являются харак-
теристики основного оборудования, 
прежде всего газовых турбин. Вари-
ант с ГТЭ-170 «Силмаша» выглядит са-
мым рискованным: пока нет речи о го-
товом к коммерческой эксплуатации 
оборудовании, а обкатку готовой ма-
шины разумнее делать на существую-
щих ТЭС с возможностью резервиро-
вания. Риски варианта с 6F.03 зависят 
от возможностей поставить нужное 
количество турбин и обеспечить их 
сервисом. Иранские MGT-70 не постав-
ляли в Россию, но их характеристики 
наверняка близки к аналогам Siemens 
и Ansaldo, наиболее распространен-
ным в РФ, отмечает он.

Полина Смертина

Принимается решение, 
которое позволяет 

обеспечить увеличение 
роста спроса  

на мировом рынке нефти.  
Мы видим восстановление  

деловой активности, 
авиасообщения
— Александр Новак,

— вице-премьер, о решении ОПЕК+,  
3 августа

Ц И Т А Т А

Турбина нагнетает переписку
«Газпром» требует от Siemens En-

ergy гарантии неприменения санк-
ций ЕС и Великобритании по двига-
телям для «Северного потока». Как 
сообщил 29 июля зампред правле-
ния «Газпрома» Виталий Маркелов, 
турбина была отправлена из Кана-
ды не в Россию, а в Германию без со-
гласия российской компании, что 
не соответствует условиям контрак-
та. Теперь концерну, по его словам, 
чтобы принять отремонтирован-
ный двигатель, надо получить га-
рантии неприменения санкций не 
только от Канады, но и от ЕС и Вели-
кобритании (турбина ремонтиро-
валась в цехе английской Industrial 
Turbine Company Limited, входящей 
в Siemens, и к ней якобы примени-
мы требования английского законо-
дательства).

Тем не менее в Siemens Energy 
не совсем понимают, почему «Газ-
промом» был вновь поднят вопрос 
о санкциях Великобритании, так 
как Лондон в письменном виде уже 
подтвердил «Газпрому», что санкций, 
препятствующих возвращению тур-
бины, нет. Что касается разрешения 
на транспортировку и ремонт обо-
рудования для «Портовой» через Гер-
манию, то конечным пунктом на-
значения газовой турбины в любом 

случае является РФ, отмечает Sie-
mens Energy. Кроме того, у «Газпро-
ма» и Siemens Energy нет контракта 
на внеплановое техническое обслу-
живание двигателей, но компания 
согласна оказывать поддержку обо-
рудования в соответствии с контрак-
том о предоставлении резидентного 
инженера.

В Siemens Energy дополнитель-
ные комментарии не предоставили, 
в «Газпроме» заявили, что санкцион-
ные режимы Канады, ЕС, Великоб-
ритании и несоответствие сущест-
вующей ситуации действующим 
контрактным обязательствам со сто-
роны Siemens делают поставку дви-
гателя на «Портовую» невозможной.

3 августа канцлер Германии Олаф 
Шольц посетил завод, где турбина 
прошла повторную техническую 
проверку. Он заявил, что турбина 
полностью исправна и может быть 
отправлена обратно в Россию в лю-
бое время — при условии, что Мо-
сква предоставит необходимые та-
моженные документы (см. „Ъ“ от 24 
июля). По его словам, «транспорти-
ровка турбины на самом деле очень 
простая вещь, но „Газпром“ просто 
должен сказать, что он этого хочет». 
Глава Siemens Energy Кристиан Брух 
сказал, что диалог с «Газпромом» 
о турбине есть, но нет соглашения. 
«Мы каждый день пытаемся дать по-

нять „Газпрому“, что все условия для 
транспортировки турбины выпол-
нены»,— сказал он.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков 3 августа заявил, 
что Siemens завела ситуацию под 
британское право и в британскую 
юрисдикцию. «Газпром» как собст-
венник этой турбины, по его словам, 
обязан получить документы, что это 
не санкционный товар, иначе, как 
опасается Москва, британская струк-
тура Siemens может дистанционно 
отключить турбину.

Независимый эксперт по энер-
гетике Юрий Мельников замеча-
ет, что Siemens — поставщик боль-
шей части основного оборудования 
для парогазовых энергоблоков, по-
строенных в России в 2010-х годах. 
Энергоблоки на основе турбин Sie-
mens есть в Москве, Санкт-Петер-
бурге, многих крупных российских 
городах, от их надежной работы за-
висит надежность энергообеспе-
чения миллионов людей. «Если 
допустить, что у компании есть тех-
ническая возможность и желание 
отключать дистанционно турбину 
для „Северного потока“ из другой 
страны, то логично будет готовить-
ся к отключению значительной ча-
сти российской энергосистемы»,— 
полагает он. 

Татьяна Дятел
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Компания «Дальнее» Ефима Малкина и Ири-
ны Панченко — топ-менеджеров из коман-
ды Романа Абрамовича — вышла из рыбо-
промышленного бизнеса. Принадлежавшие 
им 50% в сахалинском предприятии «Поро-
най» с квотами на вылов почти 84 тыс. тонн 
рыбы в этом году перешли ГК «Гидрострой» 
экс-сенатора Александра Верховского. Но 
у «Дальнего» остался опцион на выкуп паке-
та. Сделка могла потребоваться для снятия 
рисков санкций, считают эксперты.

ООО «Дальнее» топ-менеджеров из команды Ро-
мана Абрамовича Ефима Малкина и Ирины Пан-
ченко вышло из капитала сахалинской рыбопро-
мышленной компании «Поронай», где владело 
50%. С конца июля эта доля перешла другому совла-
дельцу — структуре ГК «Гидрострой» экс-сенатора 
от Сахалинской области Александра Верховского 
«Остров Сахалин», обнаружил „Ъ“ в данных ЕГРЮЛ.

Как следует из документов Росрыболовства, 
«Поронай» владеет квотами на вылов почти 84 тыс. 
тонн рыбы в этом году в Дальневосточном бассей-
не, включая более 63 тыс. тонн минтая и почти 
19 тыс. тонн сельди. Выручка компании в 2021 году 
была 6,89 млрд руб., чистая прибыль — 1,85 млрд 
руб. В Millhouse, управляющей активами госпо-
дина Абрамовича и других бывших акционеров 
«Сибнефти», отказались от комментариев. В «Ги-
дрострое» на вопросы „Ъ“ не ответили.

«Дальнее», говорится ее отчетности, приобре-
ло 50% «Пороная» двумя траншами у «Острова Са-

халин» и другой структуры «Гидростроя» «Куриль-
ский рыбак» в 2018 году за $100 млн по курсу ЦБ 
на день оплаты — 5,81 млрд руб. В 2019–2020 го-
дах «Дальнее» получило от «Пороная» 1,75 млрд руб. 
дивидендов. Согласно ЕГРЮЛ, после смены вла-
дельцев «Пороная» доля «Острова Сахалин» оста-
ется в залоге у «Дальнего». В отчетности «Острова 
Сахалин» также есть сведения о соглашении о пре-
доставлении опциона на заключение договора ку-
пли-продажи доли в «Поронае» с «Дальним». Срок 
действия соглашения — до 30 июня 2026 года.

Руководитель группы корпоративных проек-
тов юридической фирмы Vegas Lex Александр Гар-
маев указывает, что, судя по всему, «Дальнее» со-
хранило право выкупить у «Острова Сахалин» всю 
или почти всю свою долю в «Поронае» по заранее 
определенной цене в зависимости от будущих по-
казателей бизнеса. Залог доли — дополнительная 
защита для снижения риска передачи доли тре-
тьим лицам, добавляет он. По словам юриста, ве-
роятнее всего, владельцам «Дальнего» потребова-
лось вывести компанию из числа формальных 
собственников «Пороная» для минимизации ка-
ких-либо рисков.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сенников от-
мечает, что «Дальнее» изначально могло быть толь-
ко финансовым инвестором, а выход из капитала 
могли ускорить, например, возросшие риски санк-
ций. Эту версию подтверждает и собеседник „Ъ“ 
в инвесткругах. Роман Абрамович попал под санк-
ции Великобритании и ЕС из-за военной операции 

России на Украине. Как поясняли собеседники „Ъ“, 
санкции грозят российским рыбопромышленни-
кам утратой доступа к наиболее привлекательным 
экспортным рынкам. Так, попавший в SDN-лист 
Минфина США Глеб Франк продал контрольные 
доли в Русской рыбопромышленной компании 
и ГК «Русский краб» топ-менеджерам.

В целом, по мнению Сергея Сенникова, на 
фоне ограничений для российского капитала 
в мире интерес сторонних инвесторов к рыбо-
промышленной отрасли может вырасти с учетом 
неплохой доходности этого бизнеса. АФК «Систе-
ма», которая в 2021 году стала владельцем рыбо-
добывающей компании на западном побережье 
Камчатского полуострова, в июле этого года объ-
явила о покупке долей еще в двух местных игро-
ках. На базе активов планируется сформировать 
холдинг «Восход» с общим объемом вылова 27–
35 тыс. тонн рыбы в год.

Но руководитель Информационного агентст-
ва по рыболовству Александр Савельев считает, 
что на настроении инвесторов негативно отразит-
ся готовящийся второй этап программы инвес-
тквот, который предусматривает распределение 
в 2023 году 20% от общего допустимого улова мин-
тая и сельди на Дальнем Востоке на строительст-
во судов и заводов. Бенефициарами программы 
станут крупнейшие рыбопромышленные хол-
динги, а остальные игроки только лишатся части 
квот и доходов, указывает эксперт.

Анатолий Костырев

Инвесторы сматывают удочки
Структура топ-менеджеров Романа Абрамовича вышла из рыболовного актива

Оператор МТС договаривает-
ся с региональными провай-
дерами домашнего интерне-
та о партнерствах по продаже 
конвергентных тарифов под 
двумя брендами. Таким обра-
зом до конца года оператор 
планирует выйти в 15 новых 
регионов, где у него нет собст-
венного проводного интерне-
та. Такая стратегия позволит 
МТС сэкономить и закрепить-
ся в регионах. Но участники 
рынка сомневаются, что опера-
тор сможет серьезно нарастить 
базу, поскольку не сможет га-
рантировать одинаковое каче-
ство сервиса на сетях разных 
партнеров.

МТС планирует нарастить при-
сутствие на региональных рын-
ках за счет партнерств с локальны-
ми операторами фиксированной 
связи, рассказали „Ъ“ в компании. 
До конца года оператор планирует 
выйти в 15 субъектов в партнерст-
ве с региональными операторами 
фиксированной связи, предлагая 
совместные конвергентные про-
дукты (фиксированные и мобиль-
ные сервисы). Сейчас МТС оказы-
вает услуги проводного интернета 
в 58 регионах, но не везде во всех го-
родах. Такая стратегия партнерств, 
надеются в МТС, позволит сэконо-
мить и закрепиться на территори-
ях, где у компании нет собственной 
фиксированной сети.

Такой проект уже запущен в Крас-
ноярском крае с «Орион телеком», 
в августе МТС планирует запустить 
аналогичные — в Хакасии, Липец-
кой и Иркутской областях. Уже до 
конца 2022 года оператор надеет-
ся увеличить до 10% число домо-
хозяйств, которым будет доступен 
конвергентный продукт с домаш-
ним ШПД оператора-партнера и сер-
висами МТС (мобильная связь, IPTV 
или онлайн-кинотеатр Kion). Або-
нент будет заключать договор с дву-
мя операторами: с региональным 
оператором по фиксированной свя-
зи, с МТС — по мобильной связи, 
включая доступ к услугам экосисте-
мы. При этом у абонента будет еди-
ный счет, привязанный к мобиль-
ному номеру МТС. Продукт может 
продвигаться под двумя брендами.

Сооружение сети или покуп-
ка местного крупного участника 
рынка с существующей сетью со-
ставит миллиарды рублей на реги-
он, объясняет собеседник „Ъ“ на те-
леком-рынке: «Сооружение сети 
и ввод в эксплуатацию займет не 

менее 1,5–2 лет, сделка M&A — ме-
сяцы». Другой собеседник на теле-
ком-рынке отмечает, что в условиях 
дефицита поставок оборудования 
от зарубежных вендоров — Huawei, 
Ericsson, Nokia, ZTE — такая страте-
гия логична.

Конкуренты МТС также раз-
вивают конвергентные тарифы. 
В «МегаФоне» отметили, что актив-
но сотрудничают с региональными 
операторами с 2019 года, предла-
гая пользователям конвергентный 
продукт: домашний интернет, сото-
вую связь и ТВ. «Планируем и в даль-
нейшем развивать сотрудничество 
в регионах, в которых у нас нет соб-
ственной ШПД-инфраструктуры»,— 
добавили в операторе.

В «Вымпелкоме» отметили, что 
по итогам 2021 года у компании 
было 2,9 млн абонентов в сегменте 
фиксированной связи, из которых 
более 60% приходилось на конвер-
гентные тарифы. «Мы действитель-
но продолжаем расти как в абонент-
ской базе ШПД, так и в доходах от 
этого направления. Происходит 
это за счет конвергентных продук-
тов»,— отметили в компании.

У Tele2 нет собственной сети 
ШПД, но оператор предлагает кон-
вергентные решения в партнерстве 
с федеральным интернет-провайде-
ром «Ростелекомом» (контролирует 
Tele2). «Его оптические сети досту-
па охватывают более 40 млн домо-
хозяйств по всей стране. Синергия 
позволяет Tele2 быстро запускать 
конвергентный продукт на терри-
тории любых субъектов РФ»,— до-
бавили в компании, уточнив, что 
услуга, которая объединяет мо-
бильную связь, домашний интер-
нет и цифровое ТВ, была запущена 
в ноябре 2021 года и доступна в 15 
регионах страны.

В то же время собеседник „Ъ“ 
в одном из крупных интернет-про-
вайдеров сомневается, что партнер-
ская схема работы МТС с локаль-
ными участниками рынка будет 
эффективна: «Формально на бума-
ге все может быть хорошо, но спрос 
на такие услуги невысокий по раз-
ным причинам. Одна из них в том, 
что невозможно гарантировать оди-
наковый уровень сервиса и скоро-
сти во всех регионах, поскольку 
у региональных операторов разная 
инфраструктура». Если даже МТС 
предложила очень выгодную цену, 
допускает собеседник, есть риск, 
что сети партнеров не выдержат на-
плыва абонентов.

Юлия Тишина

МТС зафиксируется  
в чужих сетях
Оператор выходит в регионы  
через партнеров

На фоне снижения спроса на элитное жи-
лье девелоперы таких проектов задумались 
о диверсификации своего бизнеса. Как вы-
яснил „Ъ“, застройщик Vesper Дениса Кита-
ева и Бориса Азаренко заинтересовался по-
купкой логопарка «Южные врата» в подмо-
сковном Домодедово, который сейчас при-
надлежит чешской PPF Group, планирую-
щей уйти из РФ. Но, предупреждают экспер-
ты, арендная ставка складских объектов по-
сле роста в этом году перейдет к снижению.

Застройщик элитного жилья Vesper ведет пере-
говоры с PPF Group о выкупе их доли в девелопер-
ской компании Radius Group, рассказали три источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости и подтвердили 
два собеседника „Ъ“, близкие к сторонам. Они так-
же знают, что на актив претендует еще несколько 
компаний, но Vesper находится в наиболее про-
двинутой стадии переговоров. Основной актив Ra-
dius Group — один из крупнейших в РФ логопарков 
«Южные врата» в подмосковном Домодедово, пло-
щадь которого после введения в эксплуатацию всех 
очередей составит 650 тыс. кв. м. В PPF Group, Vesper 
и Radius Group отказались от комментариев.

В июне «Ведомости» сообщали, что PPF Group 
решила продать «Южные врата». Среди претен-
дентов издание называло фонды «Сбера» и ВТБ, 
Central Properties и группу НТК, основанную быв-
шим топ-менеджером ЛУКОЙЛа Валерием Суббо-
тиным. Кроме того, PPF Group планирует продать 
и остальные объекты компании — бизнес-цент-

ры Comcity в Новой Москве на 185 тыс. кв. м, доли 
в офисном комплексе «Метрополис» у станции 
метро «Войковская» на 113 тыс. кв. м, торгцентр 
«Невский центр» в Петербурге площадью 91 тыс. 
кв. м и другие. Площадки под строительство пло-
щадью более 200 га компания уже передала груп-
пе ИСТ Александра Несиса.

• Vesper строит высокобюджетные проекты 
в Москве, среди которых St. Nickolas на Никольской 
улице, Vesper Tverskaya на Тверской улице, Cloud 
Nine на улице Большая Полянка и другие. Владель-
цы компании — Денис Китаев и Борис Азаренко.
Исторически доходность девелопмента жи-

лья в элитном сегменте выше, чем при владении 
складским объектом,— минимум 15% годовых 
против 10%, отмечает партнер ILM Андрей Лука-
шев. Но в этом году элитный сегмент новостроек 
пострадал сильнее других. По подсчетам Est-a-Tet, 
в апреле—июне спрос на элитные новостройки 
Москвы сократился более чем в десять раз год 
к году, до 2,8 тыс. кв. м, в то время как продажи 
застройщиков жилья бизнес-класса сократились 
в 2,7 раза, комфорт-класса — на 27,6%, а продажи 
премиальной недвижимости выросли на 2,9%.

В сегменте складской недвижимости у Vesper 
ранее не было интересов. Источники „Ъ“ говорят, 
что таким образом девелопер хочет диверсифи-
цировать свой портфель. «Южные врата» — ка-
чественный актив, который имеет потенциал 
увеличения арендного потока, считает Андрей 
Лукашев. Логопарки показали наибольшую 

устойчивость к кризисам в отличие от офисных 
и торговых объектов, и в ближайшие десять лет 
этот тренд не сменится, полагает управляющий 
партнер Ricci Владимир Авдеев.

Впрочем, сейчас на рынке ожидается сниже-
ние ставок аренды логопарков. Директор депар-
тамента индустриальной и складской недвижи-
мости Knight Frank Russia Константин Фомиченко 
ожидает, что в Московском регионе к концу года 
арендная плата скорректируется с 5,5 тыс. руб. за 
1 кв. м до 5,3–5,4 тыс. руб. Снижению поспособ-
ствуют высвобождение складских помещений 
и сокращение спроса. По данным Knight Frank, 
в Москве и Подмосковье сейчас вакантно 2,6% 
площадей и еще 1,4% складов предлагается в суб-
аренду, в то время как в конце года показатели не 
превышали 0,4% и 0,5% соответственно. Спрос 
арендаторов на логопарки, по подсчетам анали-
тиков, в первом полугодии 2022 года сократился 
более чем в два раза, до 474 тыс. кв. м.

Рыночную стоимость логопарка «Южные врата» 
ранее эксперты оценивали в 20–30 млрд руб. Госпо-
дин Лукашев не исключает, что Vesper может при-
обрести актив не в одиночку, а вместе с финансо-
вым партнером. Но, по словам Владимира Авдеева, 
Vesper за последнее время реализовал несколько 
проектов, которые имели хорошую прибыль, на-
пример комплекс Lucky в районе станции метро 
«Улица 1905 года», и теперь имеет достаточно капи-
тала для приобретения логопарка в Домодедово.

Дарья Андрианова

Vesper пошел «Южными вратами»
Застройщик элитного жилья заинтересовался логопарком

Производители электробыто-
вой и компьютерной техники 
и ритейлеры раскритиковали 
инициативу Минкульта распро-
странить авторский сбор на 
электронные устройства, вво-
зимые в Россию через страны 
ЕАЭС (Армению, Белоруссию, 
Казахстан и Киргизию). Она, 
по их мнению, может нару-
шить поставки в Россию элек-
троники по схеме параллельно-
го импорта. По оценке дистри-
буторов, этот механизм и так 
пока не покрывает весь спрос 
в разных категориях.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассо-
циации торговых компаний и това-
ропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТЭК; 
объединяет «М.Видео», Huawei, LG, 
Samsung и другие компании), на-
правленным 29 июня в Минкульт 
и Минэкономразвития. Из него 
следует, что проект постановле-
ния правительства, разработанный 
Минкультом, касающийся сбора 
с импортеров электроники и инфор-
мационных носителей (так называе-
мого налога на болванки), налагает 
на ввозимую из ЕАЭС электронику 
так называемый двойной сбор и мо-
жет снизить долю товаров, которые 
идут в Россию по схеме параллельно-
го импорта, «что напрямую противо-
речит концепции» правительства.

Проект Минкульта был опубли-
кован для общественного обсужде-
ния на портале regulation.gov.ru 12 
июля. Он предполагает, что автор-
ский сбор в 1% от таможенной сто-
имости, который сейчас взимается 

с импортированных в Россию теле-
фонов, компьютеров, умных часов 
и носителей данных и перечисля-
ется Российскому союзу правообла-
дателей (РСП), должен распростра-
ниться на устройства, ввезенные 
в Россию из других стран ЕАЭС. Та-
кую меру Минкульт объясняет «рез-
ким падением доходов правообла-
дателей» (см. „Ъ“ от 14 июля).

РАТЭК также отмечает, что при-
нятие подобного проекта повлечет 
за собой сокращение ассортимента 
техники в магазинах и рост цен. Раз-
работчик законопроекта уверяет, что 
в государствах—членах ЕАЭС, через 
которые в настоящее время импор-
тируется электроника в Россию, сбор 
указанного вознаграждения факти-
чески не осуществляется, но в Казах-

стане и в Республике Беларусь при-
няты соответствующие требования 
по уплате вознаграждения анало-
гично российскому налоговому сбо-
ру для правообладателей, следует из 
позиции ассоциации. В Минэконо-
мразвития сообщили, что готовят за-
ключение об оценке регулирующего 
воздействия проекта. В РСП и Мин-
культе не ответили „Ъ“.

• Параллельный импорт — ввоз из-
готовленных производителем това-
ров, которые легально поставлены в 
третьи страны, однако не разреше-
ны производителем к импорту на 
территорию РФ — легализован с ию-
ня до конца 2022 года. В список това-
ров, которые доступны для ввоза по 
такому механизму, вошли гаджеты 
Apple, Samsung, игровые приставки 
PlayStation, Xbox и Nintendo и другая 
электроника.
Источник „Ъ“ на рынке дистрибу-

ции электроники согласен с тем, что 
предлагаемые расширения авторско-
го сбора затруднят параллельный им-
порт, а также увеличивают трудозатра-
ты участников рынка на учет и диалог 
с РСП: «В итоге это приведет к удоро-
жанию продукции для конечного по-
купателя или к снижению предло-
жения на российском рынке». Если 
профильные министерства ставят це-
лью собираемость налогов, то нужно 
прорабатывать единообразную сис-
тему сборов во всех странах—участ-
никах союза, считает собеседник. Он 
отмечает, что параллельный импорт 
в отрасли пока не может обеспечить 
беспрерывность поставок и объемы 
поставок, хоть сколько-то сопостави-
мые с теми, что были до февраля.

В «Марвел-Дистрибуции» заяви-
ли, что поддерживают опасения РА-
ТЭК. «В целом мы выступаем за взве-
шенный и единообразный подход 
к пошлинам и сборам на всей терри-
тории ЕАЭС как единого таможенно-
го пространства»,— отметил пред-

ставитель «Марвел-Дистрибуции». 
Зампред комитета Российского со-
юза промышленников и предпри-
нимателей по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов 
считает, что при введении этого на-
лога рост цен на технику будет, одна-

ко он отмечает, что такой рост едва 
ли превысит 2–5% от общей стои-
мости устройства: «Добавление 1% 
сбора будет компенсироваться про-
давцами и импортерами через вклю-
чение его в цену товара».

Тимофей Корнев

Электроника плохо параллелится
Производители и продавцы против расширения авторского сбора

Российским  
производителям  

надо готовиться к тому, 
что механизм 

параллельного импорта 
может быть в скором 

времени отменен
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга РФ, 21 июля  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит фильм Лю-
силь Адзиалилович «Уховертка» 
(Earwig), как бы страшная сюр-
реалистическая сказка в строгих 
бельгийских декорациях, удо-
стоенная приза жюри на фести-
вале в Сан-Себастьяне. Михаил 
Трофименков ожидал от фильма, 
снятого женой зубодробительно-
го экстремала Гаспара Ноэ, чего-
то более шокирующего.

римерно на двадца-
той минуте двухчасового фильма 
его как бы герой, некто Альберт (Пол 
Хилтон), прикладывает к стене в ко-
ридоре стакан, чтобы расслышать, 
что происходит в комнате некой де-
вочки Мии (Романа Хемелаэрс). Рас-
слышать удается лишь пощелки-
вание девчачьих зубов да стрекот 
лапок некоего мерзкого членисто-
ногого. Наверное, эта тварь и есть 
пресловутая уховертка, в честь ко-
торой назван фильм. Но на вид тара-
кан тараканом. Не иначе, догадается 
начитанный зритель, это тонкий на-
мек на бессмертные стихи капита-
на Лебядкина из «Бесов» Федора До-
стоевского. «Жил на свете таракан, // 
Таракан от детства, // И потом попал 
в стакан, // Полный мухоедства».

Почему бы и нет. Фильм Люсиль 
Адзиалилович открыт любым интер-
претациям, поскольку безбрежен, 
как космическая пустота. И, как кос-
мическая пустота, холоден, бессмы-
слен и неприятен. 

Действие его происходит где-то 
и когда-то в Европе. Судя по лите-
ратурному первоисточнику, рома-
ну английского художника Брайа-
на Кэтлинга, по экранным отсылкам 
к живописи сюрреалистов Рене Маг-
ритта и Поля Дельво и сорту пива, 
который предпочитает Альберт, это 
«где-то» — условная Бельгия. Судя по 
костюмам персонажей, старомодно-
му комфорту поездных купе и мут-
ным упоминаниям некой войны, 
«когда-то» можно датировать эпохой 
то ли после первой, то ли после вто-

рой мировой бойни. Но отношения, 
в которые вступают персонажи «Ухо-
вертки», не поддаются никакой не 
только логической, не только, госпо-
ди помилуй, фрейдистской, но даже 
метафорической интерпретации. 
Своя собственная логика присуща 
мифам, волшебным сказкам и даже 
снам, но только не «Уховертке». В об-
щем, это своего рода сценаристский 
и режиссерский подвиг — снять та-
кое кино.

На фильме лежит печать странно-
сти ради странности, отвращения во 
имя отвращения, многозначитель-
ности, возведенной в куб. Или, при-
нимая во внимание цветовую гам-
му фильма, мутность ради мутности. 
И нельзя не признать, что эти самодо-
статочные странность, отвращение, 
многозначительность и мутность ока-
зывают на зрителя своего рода гип-
нотическое действие. Тем более что 
первые двадцать пять минут фильма 
протекают в полном молчании, на-
рушаемом лишь далекими звуками 
проходящего поезда, скрипом поло-
виц, клацаньем зубов. Другое дело, 
что в случае «Уховертки» — в отли-
чие от истинно сюрреалистических 

произведений — достаточно встрях-
нуть головой, чтобы гипнотический 
морок отступил. И чтобы зритель за-
дался вопросами: что, черт возьми, на 

экране происходит, к чему это, о чем 
это и что мне до этого за дело? 

Итак, в старом доме, состоящем 
из аскетических комнат, коридоров, 

лестниц, углов и буфетов, наполнен-
ных бокалами, живут какой-то весь 
пожеванный Альберт и Мия, игра-
ющая в странные, самопальные ку-

клы из бумаги, да и сама напоми-
нающая куклу. Альберт ежевечерне 
совершает над Мией некие жутко-
ватые стоматологические опыты. 

И выслушивает по телефону от неко-
его абонента — «хозяина», регулярно 
высылающего ему жалованье,— во-
просы о состоянии зубов Мии, пока 
не получает распоряжения куда-то 
девочку отвезти.

Кем они друг другу вообще при-
ходятся? Отец и дочь? Опекун и по-
допечная? Педофил и жертва? Утвер-
дительный ответ на любой из этих 
вопросов для Адзиалилович был бы 
слишком прост. Все гораздо проще. 
У девочки ледяные зубы. Каждый 
день они тают, и их приходится заме-
нять на новые, столь же недолговеч-
ные. Почему зубы, а не ноги, руки, 
глаза или, на худой конец, сердце? 
Да нипочему. Адзиалилович, судя 
по всему, просто нравится снимать 
крупным планом садистский ин-
струмент, с помощью которого Аль-
берт фиксирует раздвинутые губы 
Мии, чтобы поменять ей один иста-
явший ледяной протез на другой. 

Возможно, фильму пошло бы на 
пользу, замкни Адзиалилович все 
действие в четырех стенах дантист-
ского застенка. Но фильм неумоли-
мо выползает, что твоя уховертка, на 
душные улочки и уютные полустан-
ки. На авансцену выдвигаются то 
ух-какой-загадочный «путешествен-
ник», провоцирующий Альберта на 
вспышку убийственного безумия, 
то призрак покойной альбертовской 
жены Мари. То веселая официантка 
Селеста (Ромела Гараи), обреченная 
на глазах зрителей утратить в одноча-
сье и веселье, и красоту, то еще один 
загадочный Лоуренс (Алекс Лоутер), 
преданный Селесте в ее несчастье. 

Льется кровь из распоротого «ро-
зочкой» лица, материализуется в ве-
личественном парке некий особняк 
с картины, украшавшей дом Аль-
берта, на какое-то мгновение вре-
мя абсолютно бессмысленно со 
сценарной точки зрения скручива-
ется петлей. Зато венчает все это без-
образное великолепие сцена, дос-
тойная вампирского трэша 1960-х 
годов. В общем, Адзиалилович дает, 
наконец, понять, что сняла кино про 
любовь и кровь. Отлично, мы поня-
ли, только вот почему у Мии зубки 
ледяные, так и осталось загадкой.ц

ПРЕМЬЕРА КИНО

Впадение в мухоедство
На экранах «Уховертка» Люсиль Адзиалилович

В замке Принцендорф в Ниж-
ней Австрии состоялась 160-я 
акция — первое представление 
«Шестидневной пьесы» Герма-
на Нитча (1938–2022) в отсутст-
вие ее создателя, скончавшего-
ся этой весной. Показали лишь 
два первых «дня» из «Шестиднев-
ной пьесы» — отчасти из-за кови-
да, который помешал поставить 
новую версию главного сочине-
ния художника и прошлым летом, 
еще при жизни автора. Осталь-
ные «дни» обещают представить 
в следующем году и далее. Со-
творение мира в редуцированном 
виде наблюдала Анна Толстова.

рошлым летом Нитч по-
ставил в Байрейте «Валькирию», но 
постановку «Шестидневной пьесы» 
в Принцендорфе пришлось отме-
нить: зрителю Нитчева «Театра ор-
гий и мистерий» не к лицу защитная 
маска, потому что он должен вды-
хать ароматы благовоний, которы-
ми постоянно окуривают публику, 
и участвовать в нескончаемой тра-
пезе, запивая яства, приготовлен-
ные по традиционным австрий-
ским рецептам, вином собственного 
принцендорфского производства, 
а самым смелым предлагают при-
частиться бычьей кровью. И меню, 
и ольфакторные композиции де-
тально расписаны в многостра-
ничной партитуре «Шестидневной 
пьесы», самого настоящего, заде-
вающего все человеческие чувства 
Gesamtkunstwerk’а, в плане тоталь-
ности синестезии даже превосходя-
щего вагнеровское «синтетическое 
произведение искусства». Нитч на-
зывал Принцендорф, барочный за-
мок первой трети XVIII века — го-
сподский дом со службами, ров, 
мост, тенистая аллея, идущая сквозь 
парк, сады, поля, виноградники,— 
своим Байрейтом. Вдова художника 
Рита Нитч утверждает, что в послед-
ние годы именно музыка вышла на 
первый план в творчестве художни-
ка, но удастся ли наследникам прев-
ратить Принцендорф в семейное 
предприятие наподобие вагнеров-
ского — вопрос открытый.

В посмертной редакции «Ше-
стидневной пьесы» музыка и прав-
да задавала ритм всему действу. По 
мере того как нарастал звук большо-

го симфонического оркестра, звон 
церковных колоколов и рев синте-
заторов (бесконечно длящийся ак-
корд и не знающее пределов кре-
щендо — главные выразительные 
средства композитора Нитча, в но-
тах эти фортиссимо обозначаются 
разноцветными заливками), уси-
ливалось драматическое напряже-
ние акции, и участники входили 
в раж. На распятых статистов, обна-

женных или же облаченных в нечто 
вроде католической альбы, лились 
потоки вина, молока и крови, при-
везенной с окрестных скотобоен. 
На распятые свиные туши, предва-
рительно освежеванные и раскрыв-
шие брюхо, словно рану, вывали-
вались пуды кровавой требухи, 
смешанной с виноградом и помидо-
рами. В гигантских корытах, напол-
ненных виноградом и помидорами, 
пускались в ритуальные пляски де-
сятки давильщиков. И над всей этой 

литургической вакханалией парил, 
вознесенный на капитанский мо-
стик, дирижер Андреа Кузумано, ра-
ботающий с Нитчем со времен пер-
вого представления «Шестидневной 
пьесы» в 1998 году. За аутентичность 
исполнения отвечали и другие ста-
рые соратники покойного: при-
емный сын Нитча Леонхард Копп, 
с юности участвовавший в акциях; 
личный ассистент и правая рука 
Нитча Франк Гасснер; основатель 
неаполитанского музея Нитча Пепе 
Морра, верный друг и попутчик Па-
уль Реннер, художник, сыгравший 
роль шеф-повара. А среди статистов 
встречались те, кто участвует в Нит-

чевых акциях с середины 1970-х. 
Тем сильнее ощущалось отсутствие 
режиссера спектакля: посреди вну-
треннего двора замка помещается 
пустой бассейн — его дно и стенки 
еще хранят следы краски, оставшей-
ся от «живописных акций» Нитча.

Замок принадлежит художни-
ку с 1971 года — поместье купила 
для своего супруга, с юности одер-
жимого идеей поставить пьесу о ше-
сти днях творения, о бытии, космо-
се и истории человеческой души, 

о смерти и воскресении, о Христе 
и Дионисе, вторая жена Нитча, Бе-
ате Кениг, вскоре погибшая в авто-
катастрофе. Подготовка к первой 
постановке «Шестидневной пье-
сы» заняла почти 30 лет — снимки 
с премьеры и других акций можно 
увидеть в парадных покоях замка, 
превращенных в домашний музей. 
Внутренний двор, идеальный резо-
наторный ящик для минималист-
ской музыки Нитча, и стал главной 
сценой «Театра оргий и мистерий»: 
музыкально-драматические эпизо-
ды ритуала повторяются здесь с не-
большими вариациями от рассве-
та до заката, но однажды крестный 
ход с окровавленным распятым 
статистом покидает поместье, что-
бы пересечь поле и оказаться на со-
седней деревенской улочке с вин-
ными погребами, где все дружно 
предаются возлияниям. Нитч ро-
дился в Вене, но рос в Принцендор-
фе — атмосфера Weinviertel, вин-
ного района Нижней Австрии, где 
католичество и дионисийство со-

четаются самым органичным обра-
зом, наполняет его сочинения. 
Мистика и алхимия, космология 
и теория цвета, медицина и цер-
ковь, минимализм и информель — 
из духа этой музыки рождается тра-
гедия живописи, которая не хочет 
умирать. Глядя на корыта с зеленым 
виноградом и кроваво-красными 
помидорами, мы чувствуем, что по-
койный художник, когда-то соби-
равшийся заняться религиозной 
живописью, шлет нам свой послед-
ний колористический привет.

Первая постановка «Шестиднев-
ной пьесы» в 1998-м вызвала бурю 
негодования — протестовали веру-
ющие и неверующие, ультрапра-
вые и ультралевые, зоозащитники 
и ненавистники гастарбайтеров, 
обнаружившие среди участников 
действа мигрантов без разрешения 
на работу в Австрии. Сегодня проте-
сты сошли на нет: кто-то вяло попе-
нял устроителям 160-й акции на то, 
что продукты питания расходуют-
ся впустую, в то время как пол-Зем-

ли голодает, да еще один местный 
петух весь день силился перекри-
чать эту нечеловеческую музыку, но 
тщетно. Впрочем, скандалы, судеб-
ные разбирательства и яростные 
дебаты в прессе преследовали Нит-
ча и других венских акционистов 
с начала 1960-х, и полвека спустя 
смысл их провокационной художе-
ственной стратегии становится по-
нятен: в общественных дискуссиях, 
как в очистительном огне, проходи-
ли проверку те ценности немецко-
го духа, что были присвоены на-
цистской идеологией,— после всех 
ордалий Нитч мог обращаться к на-
следию Вагнера, Ницше и Грюне-
вальда, не опасаясь обвинений 
в том, что поклоняется гитлеров-
ским кумирам. Скептики думали, 
что акционистские скандалы — 
всего лишь рекламный трюк. Ока-
залось, 160 акций, каждая из кото-
рых в конечном счете поднимала 
вопрос о свободе, были работой по 
денацификации и излечиванию от 
травм тоталитаризма.

АКЦИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Два дня творения
В Принцендорфе прошла 160-я акция Германа Нитча

П

Самодостаточные стран-
ность, многозначитель-
ность и мутность фильма 
оказывают своего рода 
гипнотическое действие   
ФОТО ANTI-WORLDS

Барочный замок оказался  
адекватной декорацией 
для действа о бытии,  
космосе, истории чело-
веческой души, смерти  
и воскресении  ФОТО FEYERL

П

Своя собственная логика присуща ми-
фам, волшебным сказкам и даже снам, 
но только не «Уховертке». В общем,  
это своего рода сценаристский и режис-
серский подвиг — снять такое кино

Первая постановка «Шестидневной  
пьесы» в 1998-м вызвала бурю  
негодования — протестовали  
верующие и неверующие, ультрапра-
вые и ультралевые. Сегодня протесты 
сошли на нет
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спорт

Программу Олимпиады в Лос-Анджелесе 2028 
года могут пополнить несколько видов спорта, 
проникновение которых на главные спортивные 
состязания еще недавно казалось абсолютно не-
возможным. На участие в ней претендуют, на-
пример, крикет, лакросс и флаг-футбол, то есть 
жанры с чрезвычайно ограниченной географи-
ей, и даже автоспорт, про который ранее ру-
ководители Международного олимпийского 
комитета (МОК) говорили как про «по определе-
нию» не подпадающий под нужные для включе-
ния в престижный список критерии. Впрочем, 
решения МОК, касающиеся предыдущей лет-
ней Олимпиады, состоявшейся прошлым ле-
том в Токио, и Олимпиады следующей — в Пари-
же в 2024 году, показывают, что структура готова 
на многое, чтобы «освежить» программу и при-
влечь дополнительную, прежде всего молодую, 
аудиторию.

ортал Insidethegames обнародовал шорт-  
лист видов спорта, которые получили право претен-
довать на попадание в программу летней Олимпиады 
в Лос-Анджелесе в 2028 году. В него вошли крикет, бей-
сбол (и его женская разновидность софтбол), карате, 
лакросс, флаг-футбол, кикбоксинг, сквош, брейк-данс 
и автоспорт. Всем им разрешено представить офици-
альные презентации, после изучения которых Между-
народный олимпийский комитет в 2023 году примет 
либо положительное, либо отрицательное заключение 
по каждому участнику конкурса. Оцениваться они бу-
дут по шести критериям. В их числе уровень интереса 
к виду в мире и стране—хозяйке Олимпиады, эффек-
тивность управления им и возможность обеспечить 

«экономичное» — в смысле денежных расходов и ко-
личества задействованных спортсменов — присутст-
вие на соревнованиях.

Сколько из этих видов могут прорваться на Олимпи-
аду, сказать невозможно. Долгое время олимпийская 
программа была чрезвычайно устойчивой. Она состо-
яла из большого блока «корневых», десятилетиями со-
хранявших статус видов, к которым изредка добавля-
лись или абсолютно новые для нее, или такие, которые 
когда-то были в программе, но по каким-то причинам 
исчезли из нее.

Все изменилось в середине предыдущего десяти-
летия после прихода на пост президента МОК Томаса 
Баха. При нем головная спортивная структура приня-
ла стратегию, существенно скорректировавшую под-
ход к формированию программы с целью «освежить» 
ее и привлечь дополнительную, прежде всего моло-
дую, аудиторию, повысив в том числе коммерческий 
потенциал Олимпиад. Теперь она стала, по сути, «пла-
вающей». Под каждую Олимпиаду составляется пере-
чень видов и дисциплин, которые могут, доказав свою 
нужность, присоединиться к тем, что составляют осно-
ву Олимпийских игр.

Результаты применения такого подхода публика 
уже успела увидеть. В программе состоявшейся год на-
зад токийской Олимпиады значилась целая россыпь 
видов и дисциплин, которые были или безусловными, 
или фактическими (из-за солидности срока, прошед-
шего с момента последнего появления на Олимпий-
ских играх) ее новичками. Это и карате, и скалолаза-
ние, и серфинг, и скейтбординг, и баскетбол в формате 
«три на три». А на будущей летней Олимпиаде — в Па-
риже в 2024 году — состоится дебют брейк-данса, ко-
торый как раз идеально олицетворяет молодежное на-
правление стратегии МОК.

Место в лос-анджелесской программе уже забро-
нировано за 28 видами спорта. Если отталкиваться от 
предшествующих ей Олимпиад (в Токио медали разы-
грывались в 32 видах, в Париже их число на один уве-

личено), то на кону стоит полдесятка мест. Но надо учи-
тывать важный нюанс. В предварительном варианте 
американской программы нет трех «традиционных» 
видов — бокса, тяжелой атлетики и современного пя-
тиборья: контролирующие их федерации переживают 
кризис. При этом МОК подчеркнул, что для всех в слу-
чае решения проблем дорога в Лос-Анджелес «будет от-
крыта». Так что градус конкуренции среди девяти «кон-
курсантов» может оказаться совсем высоким.

Невозможно и выделить среди них несомненных фа-
воритов. Бэкграунд у всех примерно одинаковый: кик-
боксинга и сквоша на Олимпиадах никогда не было, 
участие остальных либо давнее, иногда датирующееся 
началом прошлого века, либо эпизодическое. Некото-
рые, как те же сквош или кикбоксинг, не имеют репу-
тации чрезвычайно востребованных видов, оставаясь 
в густой тени «смежных» — тенниса, бокса. Некоторые 
пользуются колоссальной востребованностью, но на уз-
ком в плане географии пространстве: крикет обожают 
лишь в Великобритании и ее бывших колониях в Юж-
ной Азии — Индии, Шри-Ланке, Пакистане, Бангладеш, 
лакросс — исключительно в США. У флаг-футбола, по-
хожего на американский футбол, вообще нет даже об-
щепризнанной управляющей организации. А про авто-
спорт представители МОК всегда говорили, что он «по 
природе» не подходит для Олимпиад: на них допускают 
виды, которые демонстрируют человеческие возмож-
ности, а не возможности техники. Но токийские и па-
рижские истории показывают, что в действительности 
МОК готов ради «модернизации» своего основного акти-
ва на многое, а слишком экзотических или маргиналь-
ных жанров для него, похоже, уже просто не существует.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Крикет им в помощь
В программу Олимпиады в Лос-Анджелесе прорываются новые виды

За право проведения чемпионата мира по футбо-
лу 2030 года будут бороться два главных футбольных 
континента — Европа и Южная Америка. Групповой 
заявке Испании и Португалии, которую они подали 
еще год назад, будет противостоять блок из четырех 
стран: Уругвая, Аргентины, Парагвая и Чили. Это со-
перничество продолжает тренд совместных заявок, 
которые стали набирать обороты в прошлом десяти-
летии и активно приветствуются Международной фе-
дерацией футбола (FIFA). 

пределился еще один участник конкурса на право 
проведения футбольного чемпионата мира 2030 года. С Пор-
тугалией и Испанией, представляющими европейский кон-
тинент, будет бороться южноамериканский блок в составе 
Уругвая, Аргентины, Парагвая и Чили. 

Последние подали заявку в эту среду. Ее девизом, ска-
зал в ходе официальной церемонии на стадионе Centenar-
io в Монтевидео президент Конфедерации футбола Южной 
Америки (CONMEBOL) Алехандро Домингес, является «воз-
вращение чемпионата мира в свой первоначальный дом».

Финальный матч чемпионата мира, если Уругвай, Арген-
тина, Парагвай и Чили победят на выборах, планируется 
провести в Монтевидео. Именно там в 1930 году состоялся 
первый чемпионат планеты, в котором участвовали всего 
13 стран. После этого Уругвай, оставаясь в числе самых силь-
ных сборных, получил статус хозяина первенства лишь од-
нажды — в 1950 году. 

Конкурировать со странами Южной Америки будут Ис-
пания и Португалия, подавшие групповую заявку в июне 
прошлого года. Она получила название «Иберийская канди-
датура». Вообще-то в 2018 году премьер-министр Испании 
Педро Санчес рассказал о предполагаемой подаче коллек-
тивной заявки сразу трех стран — Испании, Марокко и Пор-
тугалии, но Марокко позднее отказалось от участия в общем 
проекте и сейчас рассматривает возможность заявиться са-
мостоятельно.

Совместные заявки можно назвать трендом нынешнего 
столетия, но такого масштаба, предполагающего участие че-
тырех государств, они не достигали. В 2002 году право про-
ведения чемпионата мира было поделено между двумя ази-
атскими странами — Японией и Южной Кореей. Чемпионат 
мира — 2026 года — должны принять три страны: Канада, 
Мексика и США. 

Этот тренд широко приветствуется Международной фе-
дерацией футбола, так как коллективные заявки позволя-
ют минимизировать расходы на подготовку турнира для 
отдельных государств. Нельзя исключать, что Катар, потра-
тивший на чемпионат мира 2022 года в общей сложности 
около $200   млрд, станет последним государством, приняв-
шим соревнование в одиночку. 

До недавних пор в футболе действовала вообще-то дру-
гая система выбора страны-организатора — так называемый 
принцип ротации континентов, который FIFA во избежание 
споров впервые внедрила на чемпионате мира 1958 года 
в Швеции. В соответствии с этой схемой мировое первен-
ство поочередно, вплоть до 2002 года, принимали страны 
всего трех континентов — Европы, а также Северной и Юж-
ной Америк. Затем в список добавилась Азия, а потом и Аф-
риканский континент — в 2010 году чемпионат мира про-
шел в ЮАР.

Однако в 2007 году исполком FIFA от такого формата вы-
бора хозяев турнира отказался. Против него выступали ев-
ропейские страны, возмущенные тем обстоятельством, что 
получают шанс принять мировое первенство всего лишь раз 
в 24 года. Тогда было решено, что с 2018 года возможность 
подать заявку на проведение главного футбольного тур-
нира четырехлетия будет предоставлена любым странам, 
за исключением государств тех конфедераций, где прошли 
два предыдущих чемпионата мира.

Екатерина Ремизова

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

За главное 
побьются лучшие
На проведение  
чемпионата мира 2030 года  
претендуют два блока —  
европейский 
и южноамериканский

В «Формуле-1» возникла скандальная ситуация, 
в центре которой оказался молодой австралий-
ский пилот Оскар Пиаcтри. Именно его команда 
Alpine официально представила в качестве заме-
ны знаменитого испанца Фернандо Алонсо, ре-
шившего перейти по окончании сезона в Aston 
Martin. Однако сам Пиаcтри, про которого извест-
но, что он вел переговоры с McLaren, опроверг это 
заявление. Но в Alpine продолжают настаивать на 
наличии у пилота «контрактных обязательств» пе-
ред «конюшней». Спор, имеющий минимум пре-
цедентов, возможно, придется решать в арбитра-
же Международной федерации автоспорта (FIA).

кандал, связанный с Оскаром Пиаcтри, разра-
зился вскоре после того, как команда Alpine выпустила 
официальный пресс-релиз, посвященный самой акту-
альной для нее проблеме. Она возникла из-за обнародо-
ванного в понедельник решения Фернандо Алонсо, вы-
ступавшего за нее знаменитого испанца, по окончании 
текущего сезона перейти в Aston Martin. В качестве его 
сменщика Alpine, занимающая сейчас четвертое место 
в Кубке конструкторов, командном зачете текущего пер-
венства, представила 21-летнего Пиаcтри.

Эта новость никого не удивила, показавшись абсо-
лютно логичной. Пиаcтри, по сути, прошел все ступе-
ни, необходимые для того, чтобы считаться главной над-
еждой в автогонках. Он последовательно выиграл два 
«младших», «переходных» чемпионата — «Формулу-3» 
в 2020 году и «Формулу-2» в 2021-м. При этом уже неко-
торое время австралиец выполнял обязанности резерв-
ного пилота Alpine.

Однако спустя несколько часов в аккаунте Оскара Пи-
аcтри появилась запись, в которой объявление команды 
было названо «неверным» и сделанным «без согласия» 
спортсмена. Пиаcтри уточнил, что «не подписывал кон-

тракт с Alpine на 2023 год» и «не будет гоняться за нее» 
в будущем сезоне. Слова Оскара Пиаcтри оказались не-
приятным сюрпризом для менеджмента команды, ко-
торая до того, как Фернандо Алонсо договорился с Aston 
Martin, собиралась отправить молодого пилота на «ста-

жировку» в Williams. Об этом честно сказал шеф Alpine 
Отмар Шафнауэр. Причем он продолжил настаивать на 
том, что с юридической точки зрения команда не допу-
стила никаких нарушений. По словам Шафнауэра, у Пи-
аcтри действительно есть «контрактные обязательства» 
перед Alpine, распространяющиеся на 2023 год и с опци-
ей продления еще на сезон, и призвал пилота «уважать» 
их. Правда, Отмар Шафнауэр, оказалось, в курсе, что у Ос-
кара Пиаcтри и его менеджера Марка Уэббера, известно-
го в прошлом пилота «Формулы», «имелись собственные 
варианты». Какие варианты, вернее, какой вариант по-
дразумевал Шафнауэр, ни для кого из тех, кто вниматель-
но следит за происходящим в «Формуле-1», не секрет. Уже 
довольно давно различные источники сообщают о при-
стальном интересе к Пиаcтри со стороны McLaren.

Комментируя конфликт, BBC отмечает, что речь 
идет о сложном, имеющем минимум прецедентов слу-
чае, а выход может быть найден двумя способами. На-
иболее мягкий — выплата денежной компенсации от 
McLaren Alpine в том случае, если у Пиастри и в самом 
деле есть контракт с его нынешней командой, обязыва-
ющий его остаться в ней в 2023 году. Второй способ — 
это обращение сторон в специальный арбитраж Ме-
ждународной федерации автоспорта, отвечающий за 
контрактные споры, CRB.

В истории этого органа был всего один по-настояще-
му громкий случай, когда он был вынужден заняться по-
добным вопросом. В 2004 году в CRB обратились команда 
BAR и выступавший за нее британский пилот Дженсон 
Баттон, который хотел перейти в Williams и утверждал, 
что контракт с нынешней командой ему позволяет пере-
ход осуществить. Арбитраж тогда встал на сторону BAR, 
посчитав, что одна из опций договора разрешает ко-
манде удержать пилота. Но такой исход разбирательст-
ва, как выяснилось позже, благоприятно сказался на ка-
рьере Баттона. Именно в BAR, поменявшей название на 
Brawn, он в 2009 году выиграл чемпионат «Формулы-1».

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Оскару Пиаcтри подрезали колеса
Молодой австралийский гонщик отказался от статуса пилота Alpine

Крикет, претендующий на попадание 
в программу летних Олимпийских игр 2028 
года, популярен лишь в Великобритании 
и ее бывших колониях в Южной Азии — 
Индии, Шри-Ланке, Пакистане и Бангладеш  
ФОТО DAVID ROGERS / GETTY IMAGES
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Алексей Миранчук остается в «Аталанте»
Главный тренер итальянского футбольного клуба «Аталанта» 
Джан Пьеро Гасперини выступил против перехода россий-
ского полузащитника команды Алексея Миранчука в «Тори-
но», об этом рассказал генеральный директор бергамасков 
Лука Перкасси. Ранее журналист Sky Sport Джанлука Ди Мар-
цио в своем твиттере сообщил, что «Торино» может арендо-
вать 26-летнего полузащитника сборной России с правом 
выкупа. Отмечалось, что главный тренер туринцев Иван 
Юрич лично заинтересован в подписании хавбека.

«Мы вели переговоры с „Торино“, но после долгого разго-
вора тренер попросил нас оставить Миранчука. Сделка оста-
новлена после долгого обсуждения с Гасперини, который 
попросил оставить его»,— сказал Перкасси, которого цити-
рует Corriere dello Sport.

Алексей Миранчук перешел в «Аталанту» в сентябре 2020 
года из московского «Локомотива». Сумма сделки, по дан-
ным СМИ, составила €14,5 млн. С тех пор полузащитник 
провел за команду из Бергамо 56 матчей, забил девять мя-
чей и отдал семь голевых пасов. В минувшем сезоне россия-
нин сыграл за «Аталанту» в общей сложности в 25 встречах, 
отметившись двумя голами и пятью результативными пере-
дачами. «РИА Новости»

КОНТРАКТЫ

Российским фигуристам сократили квоты
Сборная России лишилась максимальной квоты на пред-
стоящий чемпионат мира по фигурному катанию. Об этом 
в среду сообщила пресс-служба Международного союза 
конькобежцев (ISU).

При допуске на международные соревнования Россию 
на мировом первенстве будут представлять по одному участ-
нику или паре в каждом виде программы. Аналогичное чи-
сло участников российская сборная имеет и на юниорском 
мировом первенстве. При этом сборная России сохрани-
ла три квоты в каждом виде программы для выступления 
на предстоящем чемпионате Европы.

Чемпионат мира пройдет в Японии 20–26 марта 2023 
года, чемпионат Европы — 23–29 января в Финляндии.

1 марта ISU отстранил российских и белорусских конько-
бежцев, шорт-трекистов и фигуристов от всех соревнований 
под эгидой организации из-за ситуации на Украине. ТАСС

ТУРНИРЫ

Оскар Пиаcтри заявил, что «не подписывал 
контракт с командой Alpine на 2023 год»  
и «не будет гоняться за нее» в будущем 
сезоне  ФОТО REMKO DE WAAL / ANP MAG / AFP
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